
МЕДИЦИНА Академик
Евгений Насонов:
Нельзя по телевизору
избавить человека
от депрессии и боли 

Давай 
поговорим!

Ирина Краснопольская 

СЕГОДНЯ Всемирный день здоровья. В этом году у него 
не совсем обычный девиз: «Депрессия: давай погово-
рим». И поговорить решили с главным ревматологом 
Минздрава России академиком Евгением Насоновым.

Евгений Львович, это ведь только говорят, что все болез-
ни от нервов. Все чаще они от того, что люди начисто 
утрачивают возможность общения?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Главное проявление ревматических забо-
леваний — хронические боли в суставах. И практически 
невозможно найти примеры хронических болей, кото-
рые бы не приводили к депрессии. С другой стороны, мы 
знаем, что депрессия сама может проявляться болями 
в суставах, мышцах, связках. И значит, вылечить боль без 
влияния на депрессию — нереально. Потому чрезвычай-
но важно не только сверхмощное лекарство, но и взаимо-
действие врача и пациента. Доверие пациента 
к врачу творит чудеса, позволяет не только 
уменьшить боль, но и снять депрессию.

КОНТРОЛЬ Не всем могут
разрешить продавать
маркированные товары

Двойная метка

Татьяна Зыкова

КУРТКИ, пальто, блузки, обувь, косметика, фотоаппа-
раты, постельное белье, колесные диски. Все эти товары 
в минпромторге предлагают маркировать, как меховые 
изделия. В Федеральной налоговой службе обращают 
внимание, что их чипирование не привело к росту нало-
говых сборов. И предлагают ограничить круг компа-
ний, имеющих право продавать маркированные това-
ры, закрыв налоговые лазейки для предпринимателей. 

К сожалению, обеление рынка шуб не привело к со-
размерному увеличению налоговых поступлений, кон-
статировал глава Федеральной налоговой службы Ми-
хаил Мишустин. Продавцы начали дробить бизнес. Тех-
нология простая: ставятся «белые» компании, чтобы 
в случае импорта растаможить товар. В случае произ-
водства — через два посредника, а на конце — платель-
щик единого налога на вмененный доход (ЕНВД). 
Его платят небольшие магазинчики, и он не зависит 
от фактического дохода. Именно в них и стала аккуму-
лироваться основная прибыль. А таких магазинов мо-
жет быть пять-шесть рядом. «Реализовали 
300 шуб — и ушли. Налогов нет», — говорит 
 Мишустин.

Впервые о 

неизвестной 

стороне 

подвига 

советских 

космонавтов
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Только в «РГ» Сергей Кузнецов: О том, что будет построено вместо пятиэтажек,
парке «Зарядье» и других мегапроектах столицы

Теплые камни Москвы 

Елена Березина

В 
Совете Федерации предло-
жили ограничить работу ги-
пермаркетов по выходным 

дням. В частности, обязать их за-
крываться по субботам в 16.00, а в 
воскресенье не открываться во-
все. Кроме того, крупным ретейле-
рам предложено отказаться от 
круглосуточного режима работы 
и выдворять покупателей восвоя-
си в 21.00.

Основная цель поправок бла-
гая — защита небольших магази-
нов шаговой доступности, кото-
рыми в основном владеет малый 
и средний бизнес. Однако инициа-
тива сразу вызвала шквал крити-
ки. Против высказался вице-пре-

мьер РФ Аркадий Дворкович, ко-
торый считает, что дополнительно 
регулировать время работы ги-
пермаркетов не нужно, лучше 
поддерживать иные формы тор-
говли. «Я за то, чтобы людям было 
удобно. Мне все равно, «у дома» 
магазин или нет. Нужно ориенти-
роваться на потребительские 
предпочтения, — призвал Аркадий 
Дворкович. — Если людям удобно, 
чтобы магазин был открыт кру-
глосуточно, значит, лучше, чтобы 
он был открыт круглосуточно».

Первый вице-премьер РФ 
Игорь Шувалов также высказался 
против ограничения работы ги-
пермаркетов. Он предложил поду-
мать не над тем, как ограничивать 
их работу, а «как давать возмож-

ности» (малым торговым пред-
приятиям. — Прим. ред.): «Я за то, 
чтобы возможности поддержи-
вать, а не ограничивать».

Не поддержала намерение се-
наторов ограничить работу гипер-
маркетов и Ассоциация компаний 
розничной торговли (АКОРТ). 
«Помогать малым форматам нуж-
но при помощи снижения налогов, 
цен на аренду и создания оптовой 
базы закупок товаров, а не огра-
ничениями для крупного биз-
неса, — заявил «РГ» глава АКОРТ 
Илья Ломакин-Румянцев. — По-
добная практика будет неудобной 
в первую очередь для потребите-
лей, а также создаст до-
полнительные издержки 
для торговли».

Любовь Проценко 

С
нос почти 8 тысяч от-
живших свое пятиэта-
жек, подступы к кото-
рому сейчас ищут сто-
личные власти, стал 

в последнее время одной из са-
мых обсуждаемых тем в городе. 
И это понятно — 1,6 миллиона мо-
сквичей живут в таких домах. Что 
ждет их после переезда в новые 
квартиры? Как скажется замена 
одних домов другими в целом на 
облике Москвы? Этим вопросам 
посвящено большинство писем, 
пришедших в «РГ» на анонс «Де-
лового завтрака» с главным архи-
тектором города Сергеем Кузне-
цовым. С них и начался разговор 
в редакции с нашим гостем.

Сергей Олегович! Как вы отно-
ситесь к программе сноса пятиэ-
тажной Москвы и строительства 
на ее месте бетонных монстров? 
Так сформулировала свой во-
прос москвичка Ирина Алексан-
дровна Маркочева.
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Сразу скажу, что 
такой программы нет. Но в столи-
це есть большой жилой фонд, ко-
торый в ближайшие 10—15 лет мо-
жет стать аварийным. А это, согла-
ситесь, серьезные предпосылки 
для того, чтобы включиться са-
мым активным образом в реше-
ние этой проблемы. Поручение на 
это президента страны и мэра 
Москвы есть. Задачу, которую 
предстоит решить в процессе ра-
боты над ним, я считаю очень важ-
ной, так как у нас появляется шанс 

существенно улучшить террито-
рию города, сделать ее более ком-
фортной для проживания. Тем бо-
лее что такой опыт у Москвы уже 
есть — он накоплен в течение по-
следних двух десятков, когда были 

снесены более 1700 пятиэтажек 
первых серий панельного домо-
строения. Лично у меня немало 
родственников, которые благода-
ря этому переехали в новые квар-
тиры и очень довольны этим.

Еще одно письмо. «Что со ста-
линскими пятиэтажками, — 
спрашивает Валентина Лавро-
ва. — Они тоже пойдут под снос?»
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Как показывает 
практика, жители в Москве не хо-
тят покидать сталинские дома.

Поэтому их трогать не будут. 
Мэр Москвы Сергей Семенович 
Собянин говорил уже, что пере-
селение будет вестись только 
с согласия жильцов. 

«Мы с женой пенсионеры, у нас 
приватизированная квартира 
площадью 56 «квадратов». А со-
циальная норма в Москве — 18. 
Не получится, что вместо нашей 
двушки нам дадут однокомнат-
ную на 36 «квадратов»? — волну-
ется Виктор Васенин. 

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Нет, меньше жилье 
ни у кого не будет. Площадь жи-
лой части новой квартиры будет 
такой же, как и в старой. То же са-
мое касается количества комнат. 
Более того, общая площадь, по 
оценкам экспертов, может увели-
читься примерно на 20% за счет 
новых нормативов по нежилым 
помещениям — санузел, кухня. 

Те, первые пятиэтажки сменили 
в основном семнадцатиэтажные 
дома. А сейчас что построят вза-
мен кварталов, попавших под 
снос?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Говорить об этом 
рано. До тех пор, пока не проведе-
но голосование среди 
жителей, которые могут 
попасть в программу. 

МАГАЗИНЫ Гипермаркетам предлагают закрываться пораньше и работать поменьше. 
Предложение никому не понравилось

Торговать до отбоя

КИНО

Это рисунок Сергея Кузнецова: города всегда рождаются сначала на бумаге и лишь потом — в камне. 

Индекс доступности
жилья в России
демонстрирует
положительную
динамику
Страница 4

Акцент

 Cмысл новой программы — 
не просто заменить дома 
на другие, а предложить 
новую комфортную
городскую среду
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Австралийский доллар  42,5816
Азербайджанский манат  33,1494
Армянский драм**  11,6726
Белорусский рубль  29,9162
Болгарский лев  30,7340
Бразильский реал  18,0801

Венгерский форинт**  19,3615
Вон Республики Корея***  49,8649
Гонконгский доллар*  72,6316
Датская крона*  80,8598
Доллар США  56,4369
Евро  60,0827

Индийская рупия**  86,8828
Казахстанский тенге**  18,0526
Канадский доллар  41,9574
Киргизский сом**  82,3640
Китайский юань*  81,7879
Молдавский лей*  29,0620

Новый туркменский манат  16,1479
Норвежская крона*  65,5930
Польский злотый  14,1883
Румынский лей  13,2861
СДР  76,6153
Сингапурский доллар  40,2488

Таджикский сомони*  66,3183
Турецкая лира  15,1998
Узбекский сум***  15,5903
Украинская гривна*  20,8485
Фунт стерлингов  70,3655
Чешская крона*  22,2499

Шведская крона*  62,7049
Швейцарский франк  56,1226
Южноафриканский рэнд*  41,0629
Японская иена**  51,0072

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.04.17
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В главный конкурс 

вступают кинокоме-

дии «Тэли и Толи» 

Александра Амирова 

и «Сдается дом со 

всеми неудобствами» 

Веры Сторожевой

ФЕСТИВАЛЬ

7

Кто и что угрожает БайкалуКто и что угрожает Байкалу
после того, как исчез запахпосле того, как исчез запах
метилмеркаптанаметилмеркаптана
с местного комбинатас местного комбината
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев заявил, что отказ от импортного медицинского 
оборудования не должен сказываться на качестве врачебной помощи

На своих уколах
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев считает соци-
альной задачу по наращи-

ванию выпуска в России меди-
цинских изделий, но отказ от им-
портных аналогов не должен ска-
зываться на качестве медицин-
ской помощи.

Глава правительства провел 
совещание по локализации про-
изводства медицинских изделий, 
ставшего одним из принципиаль-

ных направлений программы им-
портозамещения. «Тема острая — 
и с точки зрения экономики, и по-
человечески непростая. От нали-
чия нужного оборудования и ка-
чественных расходных материа-
лов зависит та помощь, которую 
получают люди, а стало быть, их 
жизнь и здоровье, — заявил глава 
правительства. — Поэтому все во-
просы импортозамещения мы 
всегда прорабатываем самым 
тщательным образом, и даже под-
писание документов всегда идет с 

довольно серьезным, сложным 
иногда обсуждением, с различны-
ми отсрочками».

Для поддержки отечествен-
ных производителей кабинет ми-
нистров использует разные ме-
ханизмы, в том числе финанси-
рование проектов по разработке 
технологий и организации выпу-
ска медицинских изделий. С 2011 
года 169 таких проектов получи-
ли в общей сложности около 36 
миллиардов рублей поддержки, 
из них 18,5 — бюджетные средст-
ва. Также предусмотрены субси-
дии на компенсацию части за-
трат на проведение клинических 
испытаний медизделий и органи-
зацию их производства. В прош-
лом году их объем составил око-
ло 3 миллиардов рублей.

Преимущества российским 
компаниям даны и при проведе-
нии госзакупок. «Если в торгах 
участвуют две российские ком-
пании, заявки на поставку таких 

изделий иностранного производ-
ства отклоняются, — напомнил 
Медведев. — Уже больше ста изде-
лий, на которые были распро-
странены эти правила».

В результате предпринятых 
шагов производство медицин-
ских изделий в России выросло с 
2015 года более чем на 15,5 про-
цента. При государственной под-
держке разработаны и выведены 
на рынок 75 импортозамещаю-
щих медицинских изделий, из ко-
торых 36 вообще в нашей стране 
раньше не выпускались.

— Нужно и дальше наращивать 
выпуск как современных высо-
котехнологичных медицинских 
изделий, так и обычных, которые 
используются в повседневной 
работе, делать это за счет локали-
зации производств на террито-
рии нашей страны, — заявил пре-
мьер-министр. — При этом важно, 
чтобы отказ от импортных ана-
логов никак не отражался на ка-
честве медицинской помощи, ко-
торую получают наши люди, и 
локализация производства не 
мешала российским производи-
телям конкурировать.

Отдельно глава правительства 
выделил направление, связанное 
с выпуском одноразовых медиз-
делий — устройств для перелива-
ния крови, контейнеров для до-
норской крови, расходных мате-
риалов, — спрос на которые ог-
ромный. «Нужно расширять про-
изводство на территории нашей 
страны», — указал Медведев.

ПРАВО

КС РФ 
рассмотрит 
дело 
о выморочной 
квартире

В КОНЦЕ 
ЦЕПОЧКИ

Мария Голубкова
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ рассмотрит жалобу гражда-
нина, который купил квартиру у 
«черных риелторов» после длин-
ной серии перепродаж. Можно 
ли считать сделку законной, ре-
шат судьи КС.

Как следует из материалов 
дела, в 2008 году Александр Ду-
бовец стал последним в цепочке 
купли-продажи квартиры мо-
сквича, умершего в 1994 году и 
не оставившего наследников. 
Позднее вскрылось, что кварти-
ра была продана в результате 
мошеннических действий, и 
сделку оспорил департамент го-
родского имущества Москвы. 
Суды общей юрисдикции с ним 
согласились: «Квартира, как вы-
морочное имущество, находи-
лась в собственности города Мо-
сквы и выбыла из владения соб-
ственника в результате совмест-
ных и согласованных действий 
группы лиц, впоследствии при-
знанных виновными» в совер-
шении преступления по статье 
159 УК РФ «мошенничество», то 
есть должна вернуться в собст-
венность города.

— Таким образом, суды в деле 
заявителя истолковали пункт 1 
статьи 302 ГК РФ как позволяю-
щий государственному органу 
по прошествии длительного вре-
мени с момента выбытия вымо-
рочного имущества из его владе-
ния истребовать это имущество 
у владельца, приобретшего его 
на вторичном рынке, — указано в 
заявлении.

Однако добросовестный при-
обретатель оспорил это реше-
ние, так как законность каждой 
из сделок в цепочку перепродаж 
неоднократно подтверждалась в 
процессе государственной реги-
страции перехода права собст-
венности на квартиру. При этом 
собственник, то есть столичный 
департамент имущества, дли-
тельное время — почти 15 лет — 
не предпринимал усилий по воз-
вращению своего имущества и 
не пытался взыскать ущерб с ре-
альных виновников его причи-
нения, которые были осуждены. 
При этом суды не учли, что все 
сделки совершались с участием 
представителей государства, а 
решение об изъятии имущества 
означает также выселение до-
бросовестного приобретателя и 
членов его семьи, в том числе не-
совершеннолетней дочери.

По мнению заявителя, сло-
жившаяся ситуация противоре-
чит сразу нескольким статьям 
Конституции РФ, в том числе 
нарушает право граждан на жи-
лище и право частной собствен-
ности.

— В спорах между собствен-
никами — частными лицами и 
последними приобретателями 
жилых помещений пункт 1 ста-
тьи 302 ГК РФ — в смысле, прида-
ваемом ему толкованием КС РФ 
и практикой судов общей юрис-
дикции — обеспечивает требуе-
мый баланс интересов, — указа-
но в жалобе. — Однако это зако-
ноположение не может обеспе-
чить справедливый баланс кон-
ституционно защищаемых ин-
тересов для случаев, когда вин-
дикационный иск предъявляет-
ся государственным органом. 
По крайней мере, когда речь 
идет о выморочном имуществе. 
По мнению заявителя, более де-
тального рассмотрения требу-
ют два момента: во-первых, 
оспариваемая норма не учиты-
вает особенности правосубъ-
ектности публичного собствен-
ника, а во-вторых, не учитывает 
роль государства в легитимиза-
ции перехода прав на вымороч-
ное имущество. Так, публичный 
собственник заинтересован в 
предоставлении освободивше-
гося жилого помещения нужда-
ющимся. В то же время «этот аб-
страктный интерес не обладает 
столь же высокой конституци-
онной ценностью, какая при-
знается за интересом конкрет-
ного гражданина владеть, поль-
зоваться и распоряжаться кон-
кретной квартирой».

Президент Владимир Путин сменил руководителя 
в Республике Марий Эл

Седьмой пошел

Кира Латухина

В
ладимир Путин освобо-
дил от должности главу 
М а р и й  Эл  Л е о н ида 
Маркелова, который 
ранее подал в отставку 

по собственному желанию. Вре-
менно исполняющим обязаннос-
ти  главы республики назначен 
председатель Арбитражного суда 
Подмосковья Александр Евсти-
феев, прежде работавший заме-
стителем полномочного предста-
вителя президента в Поволжье. 
Республика Марий Эл — седьмой 
по счету регион, где с начала года 
сменился руководитель. Ранее 
своих постов лишились главы Бу-
рятии, Карелии, Пермского края, 
Новгородской и Рязанской обла-
стей, Удмуртии. 

На встрече с Александром Ев-
стифеевым в Кремле Владимир 
Путин сообщил, что нынешний 
глава Марий Эл Леонид Марке-
лов хотел бы поменять место ра-
боты.

«Вы, будучи заместителем 
полпреда в Приволжском феде-
ральном округе, занимались и 
этой республикой, — обратился к 
Евстифееву президент. — Сейчас 
сложилась ситуация, когда дей-
ствующий глава республики про-
сит использовать его на другом 
участке работы».

«Леонид Игоревич уже 16 лет 
в Марий Эл и хотел бы поменять 

место работы, — продолжил Пу-
тин. — В этой связи у меня вопрос 
и предложение: хотели бы вы воз-
главить республику до выборов в 
сентябре этого года, а в зависи-
мости от результатов — принять 
участие в выборной кампании?»

«Это высокая честь, большое 
доверие и огромная ответствен-
ность, — поблагодарил Евстифе-
ев. — Я хорошо понимаю слово 
«ответственность», потому что 

работать в национальной респу-
блике, для национальной респу-
блики в составе Российской Фе-
дерации — это очень серьезное 
дело». «Поэтому, если будет та-
кое поручение, готов его выпол-
нять, используя весь свой опыт — 
и опыт в Приволжском федераль-
ном округе, и на других участ-
ках», — заверил он.

Другие участки тоже были се-
рьезными. После работы в пол-
предстве (2000—2002 годы) Евс-
тифеев был членом Совета Феде-
рации, затем с 2004 по 2012 годы 

— председателем Девятого арби-
тражного апелляционного суда, с 
начала 2014 года и до последнего 
времени — председателем Арби-
тражного суда Московской обла-
сти.  «Как вы оцениваете потен-
циал региона?» — поинтересовал-
ся у него президент. «Достаточно 
высокий, — ответил собеседник. 
— Другое дело, что он не в полной 
мере реализован, но республика 
имеет потенциал и в производст-

венной сфере, и особенно в сель-
ском хозяйстве».

«К сожалению, не удалось 
пока некоторые направления 
развить, — признал Евстифеев. — 
Скажем, на сегодняшний день 
есть потери по пахотным землям. 
Не совсем хорошо налажено с 
образованием молодежи. Пока 
еще недостаточно и социально-
экономическое развитие в смы-
сле невысокой заработной пла-
ты, но есть и достоинства: многое 
сделано, много еще предстоит 
сделать».

«Хочу пожелать вам удачи», — 
заключил глава государства.

Отметим, что это уже второе 
за неделю кадровое решение 
президента по губернаторам. Ра-
нее во вторник Владимир Путин 
сменил руководителя Удмуртии. 
Прежний глава республики 
Александр Соловьев, обвинен-
ный следствием в получении взя-
ток, в тот же день был уволен с 
формулировкой «в связи с утра-
той доверия президента». На его 
место в ранге врио назначен 
Александр Бречалов — секретарь 
Общественной палаты РФ и со-
председатель центрального шта-
ба Общероссийского народного 
фронта, который плотно занима-
ется как раз антикоррупционной 
работой. 

Если смена власти в Удмуртии 
произошла в рамках борьбы с 
коррупцией, то в Марий Эл речь, 
скорее, идет об обновлении 
управленческих кадров, ведь Ле-
онид Маркелов возглавлял ре-
спублику с января 2001 года. Не-
обходимость смены власти в Ма-
рий Эл назрела, считает предсе-
датель правления Фонда разви-
тия гражданского общества Кон-
стантин Костин. «Леонид Марке-
лов достаточно много сделал для 
региона, для его развития, тем не 
менее в нынешних условиях не-
обходимы новые подходы к раз-
витию субъекта», — отметил он. 
По мнению Костина, новому на-

значенцу необходимо сконцен-
трироваться на программе раз-
вития республики, консолидиро-
вать вокруг нее элиты и добиться 
поддержки большинства жите-
лей на выборах. 

Опыт Маркелова будет во-
стребован на других площадках, 
а принятое кадровое решение 
«будет способствовать развитию 
региона», уверен секретарь Ген-
совета «Единой России», вице-
спикер Госдумы Сергей Неверов.

Александр Евстифеев рабо-
тать в ранге врио будет «до вступ-
ления в должность лица, избран-
ного главой Республики Марий 
Эл». Выборы пройдут в сентябре. 
По закону, если отставка главы 
региона произошла до 1 июля, 
выборы нового назначаются на 
ближайший единый день голосо-
вания — сейчас это второе вос-
кресенье сентября. Вопрос о на-
значении даты выборов Госсо-
брание Марий Эл планирует рас-
смотреть на своей очередной сес-
сии 20 апреля. 

Добавим, что с учетом Марий 
Эл прямые выборы губернаторов 
10 сентября пройдут уже в 16 ре-
гионах страны, еще в одном реги-
оне (Адыгее) предстоят непря-
мые выборы, когда глава избира-
ется региональным парламентом 
по предложению президента. 

Глава государства пожелал 
Александру Евстифееву удачи 
в новой должности.

Премьер обратил особое внимание на одноразовые медизделия и расходные материалы, спрос на которые огро-
мен — их производство в России нужно расширять.

Акцент

 В нынешних условиях 
необходимы новые подходы 
к развитию региона

Акцент

 При государственной 
поддержке разработаны 
и выведены на рынок 
75 импортозамещающих 
медицинских изделий

Квартира была про-
дана в результате 
мошеннических 
действий, и сделку 
оспорили город-
ские власти
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РЕЗОНАНС Пятилетняя 
девочка, прошедшая 
километры по тайге
ради спасения бабушки, 
встретилась с мамой

Счастливы — 
вместе

Золик Мильман, Кызыл

МАТЬ пятилетней Сагланы Салчак, ставшей известной 
всей стране, за свой четырехкилометровый поход по ту-
винской тайге ради спасения бабушки, наконец забрала 
дочь из приюта. Точнее — из социального центра помощи 
семье и детям. Теперь они вместе.

Уполномоченный по правам человека и ребенка в Ре-
спублике Тыва Ольга Россова доставила девочку в Кы-
зыл.

— Ребенок удивительный, — делится омбудсмен с кор-
респондентом «РГ». — Крошка совсем, а глазищи мудрые. 
По-русски совсем не говорит, но сразу взяла меня за 
руку. В вертолете мы с ней показывали друг другу горные 
красоты за иллюминатором, она ведь летела впервые. 
Потом сладко задремала, а когда проснулась и обнялась с 
мамой… Видели б вы, как они были счастливы! 

Кстати, Уполно-
моченный по правам 
ребенка при прези-
денте РФ Анна Куз-
нецова в нашем не-
давнем разговоре 
еще раз подтверди-
ла, что оснований 
для возбуждения 
уголовного дела не 
находит.

Тем временем 
громкое расследова-
ние продолжается. 
Мать девочки вместе 
с адвокатом вызвали в межрайонный отдел ГСУ СК по Ре-
спублике Тыва, где объявили, что предварительные след-
ственные действия закончены. 

Женщине предъявили обвинение в совершении пре-
ступления по ст. 125 УК РФ (оставление в опасности ма-
лолетнего ребенка). 

Однако вскоре известили, что разбирательство необ-
ходимо продолжить, и вновь вызвали на допрос. 

После этого в очередной раз сообщили, что предвари-
тельная точка поставлена. Тем не менее обещанное зна-
комство с материалами дела так и не началось.

Сама же Элянора с помощью переводчика сообщила 
«РГ»:

— Дочка со мной — это самое главное. Ко мне, наконец, 
вернулось спокойствие. Одно только понять не могу до 
сих пор — за что меня стремятся осудить? И еще очень 
обидно, что с 14 марта, когда я была силой увезена дале-
ко от дома, ни следователи, ни полиция ни разу не спро-
сили, где, на какие деньги живу, чем питаюсь. Как будто я 
и не человек вовсе…

Вчера компетентный источник в правоохранитель-
ных органах Тувы сообщил корреспонденту «РГ», что со-
трудники управления собственной безопасности МВД 
по РТ начали проверку действий полицейских при задер-
жании Эляноры Салчак в Кунгуртуге.

Однако крутой вираж, случившийся в судьбе этих 
двух человек, далек от завершения. Они не вернулись до-
мой. Вынуждены жить в Кызыле, у родственников. 

Уголовное дело, заведенное в отношении матери, 
предусматривает наказание — год лишения свободы. И 
это дело не закрыто. Так что воссоединение матери и до-

чери — пока не воз-
вращение. Остается 
надеяться, что ито-
гом изучения дета-
лей станет справед-
ливое решение. По-
смотрим. 

В том числе и на 
то, будет ли учтено 
такое обстоятельст-
во, что у нас есть и 
немало населенных 
пунктов, из которых 
невозможно свя-
заться с врачом ни 
по телефону, ни по 
рации. 

И в случае беды другого пути, как идти за доктором 
километры пешком, там просто нет. 

Эта история заставляет задуматься и о другом. Труд-
но избавиться от впечатления, что сегодня стали как-то 
очень легко говорить о возможности разлучения детей и 
родителей.

А вслед за этим — и разлучать. 
Поневоле закрадывается подозрение, что, по крайней 

мере, в некоторых случаях изъятие детей из семьи — пе-
рестраховка чиновников, ответственных за безопа-
сность малышей в семье. Ведь когда случается беда с ре-
бенком — первым делом наказание обрушивается имен-
но на таких чиновников. Недоглядели! А ведь были сиг-
налы! 

Так что возникновение желания перестраховаться 
очевидно. Переборщил, зря забрал дитя из семьи — пору-
гают, ну — выговор, ну, уволят в худшем случае. А если не-
доглядел — совсем другой разговор. Могут назначить 
крайним и посадить за халатность. Потому чиновнику 
легче принять жесткое решение.

А проблема разлученных детей и родителей остается 
их личной бедой. 

Мать и дочь воссое-
динились, однако 
пока не могут
вернуться домой. 
Вынуждены жить 
у родственников

Уголовное дело 
в отношении мате-
ри предусматривает 
наказание — год 
лишения свободы. 
И это дело
не закрыто

Элянора Салчак: Быть вместе — это счастье. И зачем только 
захотелось кому-то его превратить в беду? Понять не могу...
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СЛУЖБА

Наркоманов 
в армии ударят 
по кошельку

УВОЛИТЬ 
БЕЗ ВЫПЛАТ

Юрий Гаврилов 

В ВООРУЖЕННЫХ силах и 
других силовых ведомствах еще 
больше ужесточат контроль за 
употреблением служивыми на-
ркотиков и психотропных ве-
ществ. К дисциплинарным ме-
рам добавятся финансовые сан-
кции.

Правительство РФ предложи-
ло не давать единовременную 
выплату тем бывшим военным, 
кто был уволен за отказ от про-
хождения обязательного теста 
на наркоту. Соответствующая 
инициатива размещена в базе 
законодательной деятельности 
Госдумы. 

В пояснительной записке к 
документу сказано, что в прош-
лом году по этой причине было 
уволено 56 военнослужащих. В 
том числе за отказ пройти хими-
ко-токсикологические исследо-
вания на наличие в организме 
человека наркотических, психо-
тропных веществ и их метаболи-
тов. А еще — в связи с совершени-
ем административного правона-
рушения, связанного с употре-
блением наркотических средств 
или психотропных веществ без 
назначения врача либо новых 
потенциально опасных психоак-
тивных веществ. Иными слова-
ми, более полусотни служивых 
фактически признали, что при-
нимали ранее или употребляли в 
армии какую-либо «дурь».

Но по действующему законо-
дательству, эти солдаты и офице-
ры, которых, разумеется, тут же 
лишают погон, сохраняют право 
на получение единовременной 
денежной выплаты. Эту финан-
совую «поблажку» и хотят 
устранить авторы законодатель-
ной инициативы.

Что станет основанием для 
такого решения, четко прописа-
но в законопроекте. Условие пер-
вое — это правило задействует, 
если военнослужащий не прой-

дет в установленном порядке 
обязательные химико-токсико-
логические исследования на на-
личие в организме наркотиче-
ских средств, психотропных ве-
ществ и их метаболитов. Второе 
условие — если он совершит ад-
министративное правонаруше-
ние, связанное с употреблением 
наркотических средств или пси-
хотропных веществ без назначе-
ния врача либо новых потенци-
ально опасных психоактивных 
веществ.

Напомним, что по приказу 
Сергея Шойгу в Российской ар-
мии уже несколько лет практи-
куется обязательная проверка 
всех без исключения солдат и 
офицеров на наркотики. Помимо 
военных медиков в таком контр-
оле участвует ведомственная по-
лиция. Причем тестированию на 
«дурь» подлежат абсолютно все 
— начиная с самых высоких гене-
ралов, заканчивая рядовыми 
солдатами. 

Однако утверждать, что ситу-
ация с употреблением наркоти-
ков в армии благополучная, к со-
жалению, нельзя. Хотя во время 
призыва в строй среди ново-
бранцев пытаются выявить лю-
бителей «дурмана», полностью 
исключить их отправку в армию 
не выходит. Стоит ли удивлять-
ся, что среди других военнослу-
жащих есть те, что связаны с на-
ркотиками. Кто-то принимает их 
сам, кто-то распространяет сре-
ди сослуживцев.

Поэтому в минобороны даже 
создали специальную структуру, 
где систематически оценивают 
психическое состояние солдат и 
офицеров. Основанием для ее 
формирования стал приказ «О 
неотложных мерах по противо-
действию употреблению нарко-
тиков и их незаконному обороту 
в Вооруженных силах РФ». 

Сейчас в каждой воинской ча-
сти имеются рабочие группы во 
главе с заместителями команди-
ров по работе с личным соста-
вом. Их задача — выявлять тех, 
кто либо сам употребляет нарко-
тики, либо распространяет их 
среди сослуживцев. 

 А военные медики подготови-
ли специальные методические 
пособия для командиров, где 
разъясняется, как вести профи-
лактическую работу в армии, и 
названы признаки употребления 
запрещенных веществ.

Теплые камни Москвы 

Преждевременно и по-
тому, что даже  пока не 
составлены предвари-

тельные списки первоочередных 
домов. Архитекторы, проектиров-
щики, эксперты включатся в ра-
боту, когда появятся стартовые 
площадки. Вот тогда мы привле-
чем через конкурсы всех специа-
листов, которые смогут нарисо-
вать пилотные районы, спроекти-
рованные не по устаревшим СНИ-
Пам и СанПиНам, а руководству-
ясь лучшими наработками как из 
московского, так и международ-
ного опыта. Ведь смысл програм-
мы — не просто заменить одни 
дома на другие, а предложить но-
вую городскую среду. Что сейчас 
происходит вокруг большинства 
пятиэтажек? Большая часть тер-
риторий хаотично заставлена ма-
шинами. Места обитания бездом-
ных животных, где-то просто за-
мусоренные площадки. Принци-
пиально новая застройка позво-
лит использовать землю более эф-
фективно. Чтобы рядом был двор, 
безопасный для детей, на первых 
этажах домов — не соседи, а мага-
зины, парикмахерские, кафе, сло-
вом, все то, что делает жизнь лю-
дей более удобной, когда не нуж-
но за всякой мелочью куда-то да-
леко идти или ехать. В шаговой до-
ступности — школа, детсад, спор-
ткомплекс…

«А существующие сейчас в райо-
нах пятиэтажек школы, поли-
клиники, детсады тоже снесут 
вместо с домами?» — интересует-
ся читательница «РГ» Наталья 
Черевко. 

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Нет, конечно. На-
против, социальную инфра-
структуру предстоит расширить. 
Ну, если только где-то очень вет-
хое здание, тогда может встать 
вопрос о строительстве нового. 

И все-таки, какой этажности бу-
дут новые дома? Небоскребы, 
как в Москве-Сити? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Нет, конечно, Мо-
сква — не Гонконг и не Нью-Йорк, 
у нее своя история,  другая плот-
ность. Хотя именно в таких горо-
дах с очень плотной застройкой 
самая дорогая недвижимость в 
мире. Но очевидно, что и в Мо-
скве этажность подрастет. Пяти-
этажки для мегаполиса в наши 
дни — слишком большая роскошь. 

И на сколько же, по вашей оцен-
ке, увеличится плотность насе-
ления в обновленных районах?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Прямого подсчета 
пока нет. Навскидку — раза в два. 

Это много или мало по сравнению 
с мировым опытом реновации?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Точно такого опыта 
ни у кого нет. В бывшей социали-

стической Германии были па-
нельки, но сравнивать их с мо-
сковскими нельзя. Качество их 
домов изначально было лучшим. 
Да и само жилье там никто в соб-
ственность не раздавал. Жители 
брали его в найм, а следили за 
его  состоянием владельцы 
фирм, которым дома принадле-
жат. Поэтому и результат иной. 
Много сносит и строит заново 
только Китай. Но и там тоже дру-
гой подход. Жилой фонд  сносит-
ся еще более худшего качества, 
чем у нас, да и не в таком мас-
штабе. Когда реконструировали 
Пекин, сносили на огромных ко-
личествах гектаров одно-двухэ-
тажные хибарки и вместо них 
строили  спальные районы 
40—50-этажных небоскребов. В 
результате и плотность выраста-
ла в 10—20 раз. У нас такого в 
принципе быть не может. 

Откуда же возьмутся стартовые 
площадки для новых кварталов, 
с которых начнется программа 
реновации? В Москве, как из-
вестно, практически нет свобод-
ной земли?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Одним из плюсов 
рыхлой, зачастую неорганизо-
ванной застройки пятиэтажек 
50—60-х годов является как раз 
то, что там можно найти свобод-
ные участки, либо занятые каки-
ми-либо временными постройка-
ми, либо зарезервированные под 
будущее строительство. Есть та-
кие площадки и на прилегающих 
к жилым районам промышлен-
ных территориях. 

Парковкам в обновленных райо-
нах найдется место?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Безусловно, они 
будут создаваться в рамках  про-
граммы, но не будут раздавать-
ся бесплатно. Это очень серьез-
ный вопрос: внутренней культу-
ры обращения с городской тер-
риторией и вообще отношения к 
собственности. Собственность 
подразумевает не только преи-
мущества, но и обязанности. 
Собственнику  мало позабо-
титься лишь о том, что машину  
придется обслуживать и заправ-
лять, надо думать, как и парко-
вать ее.  Мы, конечно же, будем 
строить  дома с паркингами, но 
только там, где  новоселы  гото-
вы за них заплатить. При  новом 
планировании, разумеется, бу-
дут создаваться автостоянки в 
пределах сети улиц и проездов, 
возле домов. Но это будет уже 
лотерея – сегодня тебе место до-
сталось, а завтра, может быть, и 
нет. Впрочем, гарантированных 
мест в пятиэтажках нет  и сей-
час.  Транспорт там  обычно за-
нимает место, для него не пред-
назначенное. 

В обновленном виде скоро мо-
сквичи и гости столицы увидят 
еще одну территорию, располо-
женную прямо под стенами 
Кремля. Парк «Зарядье», кото-
рый строится на месте снесен-
ной гостиницы «Россия», вхо-
дившей прежде в Книгу Гиннесса 
за свой размер, ко Дню города в 
сентябре обещает принять пер-
вых посетителей. Посмотреть, 
каким он получается, недавно в 
Москву приезжали американцы, 
авторы концепции  парка. Они 
не разочарованы результатами? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Мы с коллегами из 
консорциума — авторами концеп-
ции проекта парка «Зарядье» — 
Diller Scofidio + Renfro и Hargreaves 
Jones находимся в постоянном 
контакте, решаем рабочие вопро-
сы. Вот и сейчас они провели в Мо-
скве два дня, в течение которых 
было проведено большое количе-
ство совещаний с подрядчиками и 
московской командой проекти-
ровщиков. Уверен, что в результа-
те мы получим настоящий шедевр, 
и надеюсь, москвичи  скоро смогут 
в этом убедиться. Лично я с боль-
шим трепетом жду этого момента. 

Полный репортаж с «Делового 
завтрака» в «РГ» с Сергеем 
Кузнецовым ожидайте в одном из 
ближайших номеров

Акцент

 Когда реконструировали 
Пекин, построили районы 
40—50-этажных небоскребов. 
У нас такого быть не может 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

МЕЖДУ СВОБОДОЙ 
И ПОРЯДКОМ
ЧЕТВЕРТЬ россиян считают, что в некоторых случаях 
ради интересов государства можно согласиться с ущем-
лением прав граждан, а 10 процентов готовы поставить 
государственные интересы выше прав отдельного чело-
века. Таков результат опроса, проведенного в марте «Ле-
вада-центром» среди 1600 человек в 137 населенных 
пунктах 48 регионов РФ.

Большинство же опрошенных (47 процентов) убежде-
ны, что каждый человек имеет право бороться за свои 
права, даже если это идет вразрез с интересами государ-
ства. Еще 13 процентов утверждают, что права отдельно-
го человека всегда важнее интересов отдельного государ-
ства. По мнению каждого третьего (31 процент), «госу-
дарство нам дает немало, но можно требовать и больше-
го» (в 2006 году сторонников этой точки зрения было 
вдвое меньше). Более 30 процентов граждан полагают, 
что «государство нам дает так мало, что мы ему ничем не 
обязаны» (в 2006 году так думали 39 процентов респон-
дентов). Каждый пятый (19 процентов) уверен, что надо 
«заставить государство служить нашим интересам» (27 
процентов в 2006 году). Еще 11 процентов опрошенных 
считают, что «государство сейчас в таком положении, 
что мы должны ему помочь, даже идя на какие-то жер-
твы», а 4 процента — что «государство дало нам все, 
никто не вправе требовать от него еще чего-то». Таким 
образом, у россиян личные интересы превалируют над 
государственными.

По-иному выгля-
дит выбор между 
свободой и поряд-
ком. Более 70 про-
центов граждан, по 
данным ВЦИОМ, 
предпочитают вто-
рое (теракт в петер-
бургском метро, ве-
роятно, увеличит 
эту цифру). Чаще 
других порядок в об-
мен на свободу вы-

бирают сторонники КПРФ (78 процентов) и пожилые 
люди (77). Более 45 процентов опрошенных понимают 
под порядком политическую и экономическую стабиль-
ность страны, 29 процентов считают, что порядок — это 
соблюдение законов, 20 процентов трактуют порядок 
как возможность для каждого реализовать свои права. 
Лишь каждый пятый участник опроса считает необходи-
мым неукоснительно соблюдать демократические прин-
ципы, «пусть это и может дать определенную свободу 
разрушительным элементам». На такой точке зрения 
стоят москвичи и петербуржцы (33 процента), а также 
молодежь (29). Демократия, по мнению 47 процентов ре-
спондентов, — это свобода слова, печати, вероисповеда-
ния. Почти четверть опрошенных связывают демокра-
тию с экономическим процветанием страны, а 19 про-
центов — со строгой законностью. При этом люди хотят 
не застоя, а «стабильного улучшения жизни».

По мнению российского большинства, демократия 
нужна, но «совершенно особая, соответствующая наци-
ональным традициям и специфике» страны. Нужной де-
мократию считают 62 процента опрошенных, а 55 про-
центов признают ее только в национальном обличье. По-
чти 45 респондентов уверены, что западная демократия 
несет России хаос и разрушение. События последнего 
времени укрепили убежденность большинства (64 про-
цента) в том, что отношения между Россией и Западом 
будут всегда строиться на недоверии. Только 24 процен-
та граждан считают, что эти отношения могут быть по-
настоящему дружественными. Людьми западной культу-
ры «совершенно не ощущают себя» 43 процента опро-
шенных, а для 37 процентов «это не очень важно». Одна-
ко тот факт, что многие соотечественники имеют имуще-
ство на Западе и посылают туда учиться своих детей, раз-
дражает лишь 21 процент россиян.

Отсутствие потребности в гражданских свободах объ-
ясняется еще и патерналистскими настроениями. Эти 
настроения очень сильны. Поэтому запросы 70 процен-
тов общества обращены к власти. Сотрудники Институ-
та социологии РАН недавно исследовали феномен совре-
менного русского национализма. Казалось бы, национа-
лизм пользуется ши-
рокой популярно-
стью, 60 процентов 
людей в той или 
иной форме поддер-
живают национали-
стические лозунги — 
а при этом ни одна 
националистиче-
ская партия не мо-
жет и полпроцента 
голосов набрать на 
выборах. Потому что 
весь этот национа-
листический запрос 
обращен к власти. А не к тем политикам-маргиналам, кто 
пытается создать националистическую партию. Что та-
кое националистический запрос? Это часть все того же 
запроса на порядок.

Большинство жителей страны считают, что желае-
мый порядок вполне может быть обеспечен без их уча-
стия. По данным опроса, проведенного фондом «Обще-
ственное мнение», более 90 процентов россиян не про-
являли в последние два года никакой политической или 
гражданской активности. А именно — 95 процентов 
опрошенных не состояли в партиях и не собирали под-
писи в поддержку какого-либо политика, 94 процента 
не агитировали за или против какой-нибудь законода-
тельной инициативы и чуть более 90 процентов не были 
ни наблюдателями на выборах, ни добровольцами или 
волонтерами, не участвовали ни в деятельности НКО, 
ни в каких-либо массовых акциях. Что, в общем, неуди-
вительно: 87 процентов граждан считают, что не могут 
влиять на принятие государственных решений в стра-
не, а 81 процент не видят возможности путем голосова-
ния улучшить что-то в своем регионе. Более 80 процен-
тов опрошенных не готовы лично участвовать в полити-
ке, потому что «все равно ничего изменить нельзя» 
(29 процентов), «политика — не для рядовых граждан» 
(28), «не хватает времени» (28).  Люди живут частной 
жизнью и решают бытовые проблемы, политика же су-
ществует отдельно.

Есть наконец и еще одно объяснение неучастия широ-
ких масс в политике: 72 тысячи 700 рублей — ровно 
столько, согласно опросу «Ромир», нужно средней рос-
сийской семье из трех человек для «нормальной жизни». 

Как показал опрос, 
у россиян личные 
интересы превали-
руют над государст-
венными

Выбирая между 
свободой 
и порядком, более 
70 процентов 
граждан предпочи-
тают второе

Во время призыва 
выявляют любите-
лей «дурмана», но 
полностью исклю-
чить их отправку в 
армию не выходит

Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1387982

СИТУАЦИЯ Семерых приемных детей просто вернули в детдом

Бес пособий
Наталья Лебедева

П
риемные родители из Ка-
лининграда вернули семе-
рых детей в детский дом, 

после того как поняли, что не 
смогут добиться повышения дет-
ских пособий, ради которых они 
специально переехали из Кали-
нинграда в Москву.

 Они брали детей «не по зову 
сердца, а для бизнеса», заявил 
руководитель департамента со-
циальной защиты населения Мо-
сквы Владимир Петросян. Ариф-
метика проста, если в Калининг-
раде приемная семья в среднем 
получает по 18 тысяч рублей на 
каждого ребенка, то в Москве 
сумма пособия могла увеличить-
ся до 85 тысяч за одного ребенка.

Еще в начале марта так назы-
ваемые родители написали заяв-
ление, в котором попросили ос-
вободить их от обязанностей 
опекунов. Свое решение они 
объяснили тем, что им было от-
казано в создании приемной се-
мьи, а заниматься воспитанием 
детей на безвозмездной основе 
они не готовы. 31 марта суд осво-
бодил их от обязанностей опеку-
нов.

— Семеро детей в возрасте от 3 
до 12 лет сейчас находятся в си-
ротском учреждении, — говорит 
Уполномоченный по правам ре-
бенка Анна Кузнецова. — Я с 
ними пообщалась. Это замеча-
тельные дети, очень открытые. 
Видно, что к ним хорошо относи-
лись, они между собой очень 

дружные, а какие замечательные 
навыки заботы друг о друге им 
привиты. Поэтому вдвойне непо-
нятно, что все-таки произошло.

С приемными родителями 
встретиться так и не удалось. Но 
известно, что в Москве они жи-
вут уже больше года и все это 
время пытались отстоять право 
на приемную семью.

— Они получали один из видов 
пособий, порядка 150 тысяч ру-
блей на семью, но вот следующий 
статус они уже не получили. Ре-
шение было принято на основа-
нии предоставленных докумен-
тов, — пояснила Анна Кузнецова.

Детский омбудсмен рассказа-
ла, что дети в эту семью попали 
из Карелии и Калининграда. 

— Дети их называли папой и 
мамой. Трое детей — из одной се-
мьи, еще двое  — родственники и 
следующие двое — тоже родные, 
— добавила она. 

Сами дети, по словам экспер-
тов, не испытывают большой 
привязанности к своим прием-

ным родителям. Они опрятно 
одеты и воспитаны. Но когда 
«мама» сказала, что она их вос-
питала, а теперь будут воспиты-
вать другие люди, никто из них 
не заплакал. В соцучреждении 
заметили, что дети сами сели за 
стол, старшая девочка быстро 
поела и начала кормить младших 
детей, а потом они сами быстро 
убрали все со стола и помыли по-
суду.

Владимир Петросян проя-
снил позицию московских вла-
стей. Он сказал, что столица не 
готова платить опекунам из ре-
гионов большие московские по-
собия на ребенка и не согласна с 
тем, что приехавшим сиротам 
по достижению 18 лет придется 
выделять квартиры в Москве. 
По его мнению, приемные роди-
тели иногда злоупотребляют 
льготами для сирот. Не стоит за-
бывать, что иногда в расчетах 
создателей приемных семей на 
первый план выходит финансо-
вая арифметика.

«У нас очень много таких при-
меров, когда в 16 с половиной 
лет ребенка вдруг привозят и 
оставляют в Москве, — говорит 
он. — Понимаете, через 1,5 года 
ему получать квартиру. Ну ребя-
та, не делается так. А потом мы 
пишем письма в регионы, но они 
не забирают своих детей обрат-
но. Говорят, что в Москве другие 
условия. Неправда!»

Владимир Петросян призыва-
ет приемных родителей воевать 
не с Москвой, а с местными вла-
стями, которые должны созда-
вать условия для приемных се-
мей в регионах.

«Деньги, как мы выясняем, у 
всех есть — в каждом регионе, в 
соответствии с тем уровнем раз-
вития, с тем уровнем населения, 
количеством населения, которое 
там проживает, у всех есть день-
ги соответствующие. Только 
нужно их распределять, в том чи-
сле и на социалку, как это делает-
ся в Москве», — заключил Влади-
мир Петросян.

Судьба возвращенных детей 
должна быть решена в ближай-
шее время. По словам Кузнецо-
вой, дети могут быть разделены: 
трое из них, возможно, отпра-
вятся в Петрозаводск в другую 
приемную семью. Готов забрать 
детей и Калининград. Вопрос 
возвращения детей в семью, ко-
торая от них отказалась, не рас-
сматривается. А вот сами роди-
тели по закону сохраняют право 
брать детей из детских домов.

Акцент

 Приемные родители иногда 
злоупотребляют льготами 
для сирот и ищут, где пособия 
повыше

1

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель

Сергей Кузнецов: Москвичи скоро 
увидят, что парк «Зарядье» получа-
ется настоящим шедевром.
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Анна Кузнецова: Дети замечательные, поэтому вдвойне непонятно, поче-
му им пришлось вернуться в детский дом.
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ИССЛЕДОВАНИЕ На свою зарплату грузчик из Саратова сможет купить квартиру
за четыре года, а медсестра из Омска — за 12 лет

Время копить!
Ольга Игнатова

З
а последние два столетия 
индекс доступности жилья 
в России претерпел поло-

жительные изменения. Так, если 
в 1998 году среднестатистиче-
скому россиянину для того, что-
бы накопить на собственную 
квартиру, требовалось 7 лет и 4 
месяца, то в 2015 году нужно 
было всего 3,5 года. Об этом 
«РГ» рассказала президент фон-
да «Институт экономики горо-
да» Надежда Косарева. 

По ее словам, с каждым годом 
соотношение средней стоимо-
сти жилья с годовым доходом 
россиян уменьшается. Так, если 
в 2000 году семье нужно было 
копить на квартиру 5 лет (если 
доход пускать только на это, не 
пить и не есть), а если пить 
и есть, то 15 лет. В 2010-м — 
4,3 года, в 2011-м — 4,1 
года, а по последним 
данным — до 3,5 года (с 
едой — 10,5 лет). 
При этом дольше 

всего на свое жилье будут откла-
дывать жители столицы. Но 
здесь и цены на недвижимость 
самые высокие по стране. Долго 
придется копить жителям Ингу-
шетии и Тывы — по 4,5 года (там 
у населения низкие зарплаты). 
В Питере — 3,9 года, в Хабаровс-
ке — 2,5 года, в Ростовской обла-
сти — 3,1 года, а в Краснодар-
ском крае — 2,8 года. Меньше 
всего времени потребуется тем 
людям, которые ходят обзаве-
стись собственной недвижимо-
стью в Мурманской области, — 
всего год и шесть месяцев. Жи-
лье там дешевое и маловостре-
бованное. Правда, Надежда Ко-
сарева подчеркивает, что при 
подсчете индекса доступности 
жилья Институт экономики го-

рода пользуется международной 
методикой, когда берется сред-
няя площадь квартиры в 54 кв. 
метра, умножается на среднюю 
стоимость «квадрата» в кон-
кретном регионе и делится на 
средний годовой доход семьи из 
трех человек, актуальный также 
для региона. 

Как поясняет Косарева, полу-
ченная цифра говорит о том, на-
сколько стоимость жилья пре-

вышает среднегодовой семей-
ный доход. «Но мы при этом 

учитываем весь доход, — 
поясняет  эксперт.   — 

Иными словами, пред-
полагается, что семья 

не тратит деньги ни 
на еду, ни на одеж-

ду, ни на тран-
спорт, ни на 

коммуналь-
ные плате-

жи, ни на 
образо-
в а н и е , 

ни на лечение и т.д. 
Если же вычесть из 
этого чистого дохода 
повседневные траты, 
то на накопления бу-
дет оставаться поряд-
ка 30 процентов. Со-
ответственно чтобы 
получить более при-
ближенную к реаль-
ности картину, сле-
дует умножить вы-
шеприведенные циф-

ры с годами на три». 
А вот аналитики федерально-

го портала «Мир квартир» поль-

зовались немного другой мето-
дикой при выведении своего ин-
декса доступности жилья. «Мы 
провели расчеты исходя из того, 
что зарплата одного из членов 
семьи целиком откладывается на 
жилье, а на жизнь тратится зара-
боток других домочадцев», — по-
яснили в компании. Причем там 
проанализировали зарплаты 
представителей разных профес-
сий в разных городах. Получи-
лось, что быстрее всего накопят 
на квартиру руководители раз-
ного уровня, особенно если они 
живут в регионах с относительно 
дешевым жильем. Так, руководи-
тель из Ярославля, Владимира, 
Курска и Саратова всего за три 
года станет обладателем собст-
венной «однушки» в своем горо-
де. Питерскому руководителю 
понадобится 5 лет, а его москов-
скому коллеге — уже 7 лет. А вот 
медсестрам и учителям везде 
приходится труднее всех. Напри-
мер, медсестра из Хабаровска 
или Омска будет копить на 
скромную «однушку» 12 лет. 
Равно как и учитель из Ярослав-
ля или Курска. Несколько боль-
ше повезло саратовским учите-
лям — им нужно копить 7 лет, по-
тому что квартиры в Саратове 
совсем недороги: в среднем пол-
миллиона рублей. По этим же 
причинам медсестрам из Сара-
това и Курска откладывать свою 
зарплату на жилье потребуется 
всего 8 лет. Примерно в равном 
положении инженеры, офисные 
менеджеры и водители — им ко-
пить придется от 4 до 8 лет. Груз-

чики же в целом по стране непло-
хо устроились: в некоторых го-
родах, таких как Курск и Сара-
тов, они могут накопить на квар-
тиру всего за 4 года. Правда, 
в Москве и Питере это уже будет 
14 и 10 лет соответственно. Ана-
литики «Мира квартир» подчер-
кивают, что если сравнивать ре-
зультаты исследования с анало-
гичными четырехлетней давно-
сти, то доступность жилья в це-
лом по стране увеличилась как 
за счет роста доходов, так и за 
счет падения цен на квартиры. 
Так, зарплата водителя в Екате-
ринбурге увеличилась с 30 000 
до 40 000 руб. в месяц, инженера 
в Курске — с 18 000 до 33 000, 
медсестры в Саратове — с 9000 до 
15 000. «Этого было бы недоста-
точно, но падающие цены довер-
шили дело, — констатирует ген-
директор «Мира квартир» Павел 
Луценко. 

По словам главы аналитиче-
ского центра «Индикаторы рын-
ка недвижимости» Олега Реп-
ченко, сейчас время накопле-
ний. «Пока выгоднее снимать 
квартиру и ежемесячно откла-
дывать деньги на собственное 
жилье. Ну, естественно, склади-
ровать купюры не под матрасом, 
а пополнять депозит в банке. 
Если у семьи есть возможность 
те же 100 тысяч рублей ежеме-
сячно вносить на депозит, то че-
рез год можно накопить больше 
миллиона. Скорее всего, без за-
емных средств не обойтись, но 
чем больше семья сможет нако-
пить денег, тем меньше придется 
одалживать у банка и потом еже-
месячно платить», — считает 
Репченко. Пока предпосылок 
к увеличению цен на жилье экс-
перт не видит. 

Двойная метка

Михаил Мишустин, вы-
ступая на заседании го-
скомиссии по противо-

действию незаконному обороту 
промышленной продукции, со-
общил, что система маркировки 
изделий из меха показала инте-
ресный результат: если за весь 
2015 год продали шуб на 8 мил-
лиардов рублей, то за 5 месяцев 
работы системы с маркировкой 
— на 45 миллиардов рублей.

Но, озадачил Госкомиссию 
Мишустин, распространение си-
стемы маркировки и на другие 
группы товаров требует новых 
подходов к учетным, статистиче-
ским данным, возможно, созда-
нию специального методическо-
го центра. Также, по мнению Ми-
шустина, надо менять налоговый 
режим, к примеру, продавать 
маркированные вещи только при 
переходе с единого налога на 
вмененный доход (ЕНВД) на 
упрощенную систему налогоо-
бложения (УСН).

Также, по мнению опрошен-
ных «РГ» экспертов, определять 
необходимость введения обяза-
тельной маркировки необходимо 
на основе белой и серой стати-
стики, и прежде всего в отноше-
нии товаров, оборот которых ве-

лик. Следовательно, велико коли-
чество фальсификата.

Президент Российского пушно-
мехового союза Сергей Столбов, 
считает, что в дополнение к марки-
ровке необходимо формировать 
отраслевые реестры легальных 
производителей и поставщиков 
товаров. В меховой отрасли такой 
реестр будет создан уже в этом 
году, к сезону продаж, заверил 
Столбов. Он также сообщил, что 
ФНС планирует проверять участ-
ников мехового рынка по принци-
пу светофора. И для этого раздели-
ло их на три сектора — зеленый ( до-
бросовестные), желтый ( в зоне ри-
ска), красный (нарушители ). 

Наказание ощутимое — кон-
фискация немаркированных шуб 
и их уничтожение. 

Что касается перехода на 
«упрощенку», то, по словам Сер-
гея Литвиненко, адвоката бюро 
«Деловой фарватер», это дейст-
вительно исправит фискальную 
ситуацию — каждая проданная 
шуба будет влиять на величину 
дохода и увеличивать сумму на-
лога к уплате. Однако при этом 
вырастет административная на-
грузка на бизнес. 

«Магазинов, торгующих од-
ними только шубами, не много. 
Их продают вместе с куртками, 
пальто из ткани или кожи. И если 
торговцев обяжут применять 
УСН при продаже маркирован-
ной одежды, то им придется либо 
искать отдельные торговые точ-
ки, либо отдельно считать дохо-
ды, что неудобно с точки зрения 

времени и технических затрат», 
— говорит Сергей Литвиненко. 

По его словам, максимальные 
доходы в бюджет государство по-
лучает в основном от налога на 
прибыль, на добавленную стои-
мость ( НДС), от страховых взно-
сов, налога на имущество. «Есть 
ли смысл увеличивать налоговое 
и административное бремя на 
малые торговые компании?» — 
задается он вопросом. 

Нина Козлова, генеральный 
директор компании «ФинЭк-
спертиза», добавляет, если гово-
рить о суммах дополнительных 

поступлений при 100-процен-
тном переходе компаний на 
упрощенный налоговый режим 
(УСН), то с проданных за 5 меся-
цев эксплуатации системы мар-
кировки меховых товаров на 45 
миллиардов рублей налоговики 
могли бы собрать 2,7 миллиарда 
рублей налогов. В случае если по-
зиция главного налоговика стра-
ны будет услышана, потребуют-
ся изменения в Налоговый ко-
декс, комплекс мер для перехода 
предпринимателям с одной си-
стемы налогообложения на дру-
гую, уточняет эксперт. 

Акцент

 Новые товары 
с маркировкой могут 
появиться на прилавках 
уже в этом году

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменений в Указ Президента 
Российской Федерации от 17 июня 2008 г. 

№ 977 «О порядке въезда в Российскую 
Федерацию и выезда из Российской 

Федерации лиц без гражданства, 
состоявших в гражданстве СССР 

и проживающих в Латвийской Республике 
или Эстонской Республике»

1. Внести в Указ Президента Российской Федерации от 17 июня 2008 г. 
№ 977 «О порядке въезда в Российскую Федерацию и выезда из Российской 
Федерации лиц без гражданства, состоявших в гражданстве СССР и прожи-
вающих в Латвийской Республике или Эстонской Республике» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2008, № 25, ст. 2959) следующие 
изменения:

а) из наименования слова «состоявших в гражданстве СССР и» исклю-
чить;

б) в пункте 1:
из абзаца первого подпункта «а» слова «состоявшие в гражданстве 

СССР и» исключить;
подпункт «б» признать утратившим силу.
2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
5 апреля 2017 года № 153

Российская Федерация
Федеральный закон

О внесении изменения в статью 118 
Уголовно-исполнительного кодекса 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 24 марта 2017 года
Одобрен Советом Федерации 29 марта 2017 года
Внести в статью 118 Уголовно-исполнительного кодекса Российской 

Федерации (Собрание законодательства Российской Федерации, 1997, № 2, 
ст. 198; 2003, № 50, ст. 4847; 2005, № 14, ст. 1214; 2009, № 7, ст. 791; 2015, 
№ 29, ст. 4386) изменение, дополнив ее частью шестой следующего содер-
жания:

«6. Порядок создания, функционирования и ликвидации единых поме-
щений камерного типа определяется федеральным органом исполнитель-
ной власти, осуществляющим функции по выработке и реализации госу-
дарственной политики и нормативно-правовому регулированию в сфере 
исполнения уголовных наказаний.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 апреля 2017 года № 66-ФЗ

Читайте также: Жилищные 
инспекции смогут 
проверять ремонт квартир
rg.ru/art/1386493

1

Акцент

 В Тюмени за последние 
четыре года квартиры 
подешевели почти на 10%, 
а в Санкт-Петербурге — на три

Публикацию комментирует 
Дмитрий Журавлев
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МИНПРОМТОРГ ПРЕДЛАГАЕТ

ЧИП СТИРАЕТ ТЕНЬ
Какие же товары будут чипировать? «Они из серой зоны импорта, доля которых 

на нашем рынке превышает 50 процентов», — говорит министр промышленно-

сти и торговли Денис Мантуров.

Предварительный список уже есть. Рассчитали и выгоду. Например, выручка 

для легальных поставщиков верхней одежды — курток и пальто — вырастет на 

82—120 процентов, постельного белья — на 68.

С учетом таможенных пошлин, затрат на маркировку бизнес за пять лет получит 

дополнительно 1 203 миллиарда рублей, а доходы бюджета пополнят 244 милли-

арда рублей. На конечные цены маркировка не повлияет, уточнил Мантуров.

В среднем цена контрольного знака — не более 22 рублей за штуку. Если прави-

тельство одобрит перечень, то маркировку могут ввести уже в этом году, не 

исключил Мантуров. 

ТЕХНОЛОГИИ

 «Помощник 
Москвы» 
научился 
штрафовать 
за парковку 
на пешеходном
переходе

ПОПАЛИСЬ 
НА ЗЕБРЕ

Светлана Батова

ПРИЛОЖЕНИЕ «Помощник 
Москвы», с помощью которого 
любой может сообщать «куда 
следует» о нарушениях на доро-
гах, освоило еще одно правило.  
Обновленная версия программы 
теперь умеет штрафовать и за 
парковку на пешеходном пере-
ходе

 Приложение вышло в августе 
2015 года, и сначала умело рас-
познавать только неоплаченную 
парковку. Через полгода в опци-
ях «Помощника» добавились 
стоянка и остановка под знака-
ми «Стоянка/остановка запре-
щена», а к осени 2016 —  парков-
ка на газонах. И вот теперь, как 
сообщил заммэра по транспорту 
Максим Ликсутов, с помощью 
программы можно отправить со-
общение и о машинах, стоящих 
на «зебрах».

По Правилам дорожного дви-
жения, стоянка запрещена на са-
мих пешеходных переходах, а 
также за пять метров до него.  
Чтобы сообщить о припарковав-
шемся на «зебре» через прило-
жение, нужно иметь логин на 
столичном сайте госуслуг, запу-
стить программу, сфотографи-
ровать машину так, чтобы был 
виден номер.  Приложение само 
распознает номер и отправит 
изображение в ГИБДД, админи-
стратор московского парковоч-
ного пространства или москов-
скую административно-дорож-
ную инспекцию для вынесения 

постановления. В контролирую-
щих органах сообщение пройдет 
стандартную проверку — опера-
торы выяснят, было ли допущено 
нарушение. Фактически «По-
мощник Москвы» — это та же ка-
мера фотовидеофиксации или 
паркономобиля, только персо-
нальная. Обмануть систему и на-
солить соседу вряд ли удастся: 
все знаки, за которые штрафует 
«Помощник», занесены в гео-
карту, к которой подключена 
программа. Делая фотографию, 
приложение сверится со своей 
базой данных, действительно ли 
здесь действует тот или иной 
знак. 

Приложение прошло серти-
фикацию на точность измере-
ний, благодаря чему сообщения 
о нарушениях, сделанные с по-
мощью этой программы, расце-
ниваются не как обращения гра-
ждан, а как основание для выпи-
ски штрафа.

«Мы постоянно дорабатыва-
ем приложение «Помощник Мо-
сквы» и расширяем его функци-
онал, чтобы дать жителям столи-
цы возможность самим участво-
вать в наведении порядка на ули-
цах города, — отметил Максим 
Ликсутов. — Благодаря пользова-
телям приложения удается со-
кращать количество ДТП на сто-
личных дорогах».

Приложение доступно для 
устройств на базе Android  и IOS. 
С момента выхода программу 
скачали более 120 тысяч раз, в 
общей сложности прислано бо-
лее 230 тысяч фотофактов нару-
шений. В отзывах к приложению 
пользователи также просят до-
бавить возможность фиксиро-
вать машины, стоящие на троту-
арах. 

Благодаря програм-
ме, на столичных 
улицах стало мень-
ше нарушений

ПРОГНОЗ Максим Орешкин 
предрек скорое 
укрепление доллара 

Рублю дали 
срок

Игорь Зубков

КУРС доллара вырастет в ближайшие месяцы до 63—64 ру-
блей, к концу года — до 68 рублей, сообщил министр эконо-
мического развития Максим Орешкин, представляя жур-
налистам проект прогноза социально-экономического 
развития до 2020 года.

Среднегодовой курс согласно базовому сценарию про-
гноза сложится на уровне 64,4 рубля. За первые три меся-
ца года курс в среднем держался на отметке 58,5.

Его текущие значения не соответствуют модельным 
расчетам, это объясняется избытком иностранного капи-
тала. С точки зрения международных инвесторов, россий-
ские активы сейчас являются одними из самых лучших 
среди развивающихся стран, иностранные фонды очень 
оптимистично оценивают перспективы экономики Рос-
сии, и вместе с наращиванием выпуска ОФЗ для финанси-
рования дефицита бюджета это приводит к высокому при-
току «горячих» денег на российский рынок.

«Важно понимать, что такие волны притока капитала 
сменяются волнами его оттока и стабилизации», — преду-
предил министр. Минэкономразвития ожидает изменения 
настроений инвесторов под влиянием более агрессивной 
политики ФРС США, в том числе вызванной возможным 
противостоянием американского центробанка с админи-
страцией Дональда Трампа. Другим фактором ослабления 
рубля станет вероятное снижение нефтяных цен до 40 дол-
ларов за баррель к концу года.

Максим Орешкин 
подчеркнул, что не 
только рубль, но и ва-
люты других развива-
ющихся стран, кото-
рые также серьезно 
укрепились за по-
следние полгода, в 
ближайшие месяцы 
вернутся к уровням 
середины прошлого 
года.

Прогноз на этот 
год выглядит лучше 
предыдущей версии, 
на которой основан действующий бюджет. Он выполнен в 
двух сценариях — базовом и целевом, последний предпола-
гает последовательную реализацию комплексного плана 
действий в экономике. Что именно учтено в целевом вари-
анте (например, есть ли там налоговый маневр «22/22»), 
Орешкин уточнить отказался, но обещал обсудить план на 
Красноярском экономическом форуме.

Базовый сценарий предполагает рост экономики на 2 
процента в этом году и по полтора в трех последующих, за-
медление инфляции до 3,8 процента даже при ослаблении 
рубля (на цель в 4 процента она выйдет уже в мае), сокра-
щение дефицита бюджета, который во многом благодаря 
ожидаемому росту доллара должен получить почти на 1,2 
триллиона рублей больше, чем по плану. В целевом вари-
анте рост экономики разгоняется с 1,7 процента ВВП в 
2018 году до 3,1 процента в 2020-м.

Реальные располагаемые доходы вырастут на один про-
цент в этом году вместо ожидавшихся ранее 0,2 процента, 
дальше при любых раскладах продолжат расти, но быстрее 
— в целевом сценарии, в нем гораздо приятнее выглядит и 
кривая реальных доходов работающих пенсионеров.

Оба сценария имеют развилки по динамике цен на 
нефть, но они не сильно отличаются друг от друга: благода-
ря тому, что дополнительные нефтегазовые доходы идут на 
покупки валюты минфином, влияние колебаний цен на сы-
рье на ВВП, валютный курс и инфляцию резко ослабло.

Главным риском для экономики в минэкономразвития 
считают «жесткую посадку» Китая, которая приведет к па-
дению спроса на нефть и, соответственно, к падению не-
фтяных цен. Орешкина беспокоят отток капитала из Под-
небесной и быстрое сокращение ее валютных резервов.

Министр предложил главе Сбербанка Герману Грефу 
возглавить рабочую группу по реформе официальной ста-
тистики, которая будет создана при минэкономразвития в 
связи с передачей в подчинение этому ведомству Росстата. 
Днем ранее Греф пошутил, что макроэкономические пока-
затели этого года будут зависеть от того, в чьем подчинении 
находится Росстат. Орешкин подчеркнул, что служба не бу-
дет подчиняться блоку прогнозирования в министерстве, 
независимость его оценок сохранится, в течение четырех-
месячного переходного периода в деятельности Росстата из-
менений не предполагается.

Инфляция достиг-
нет цели уже в мае, 
доходы бюджета 
превысят план 
почти на 1,2 трилли-
она рублей

МЕЖДУ ТЕМ
Еще одну высокотехнологичную 
дорожную новинку начали те-
стировать в Зеленограде. Как со-
общили «РГ» в пресс-службе 
ЦОДД, на Солнечной аллее свето-
фору добавили так называемую 
«вызывную» фазу. Она включа-
ется только если к перекрестку 
подъезжает автомобиль. Такие 
фазы актуальны на второсте-
пенных дорогах с небольшим тра-
фиком. Фактически светофор с 
адаптивной фазой работает по 
принципу эскалаторов в торго-
вых центрах, включающихся 
только если к ним подходят 
люди. По словам Вадима Юрьева, 
главы ЦОДД, включение адап-
тивной фазы уже позволило улуч-
шить движение на Солнечной ал-
лее в час пик.   
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ТЕХНОЛОГИИ  Россия заняла первое место среди стран Европы по количеству загрузок 
мобильных приложений

Погрузились в «цифру» 
Татьяна Зыкова 

К
оличество загрузок мо-
бильных приложений в те-
лефонах россиян через че-

тыре года превысит 8 миллиар-
д о в .  С м а р т ф о н ы  з а м е н я т 
компьютеры, кошельки, походы 
в магазины, к врачам, в музеи. 

Для изучения феномена ново-
го рынка технологий в Финансо-
вом университете при прави-
тельстве РФ создан Центр иссле-
дования корпоративной мобиль-
ности. «РГ» обратилась с вопро-
сами к его научному руководите-
лю Борису Славину. 

По словам профессора, наря-
ду с робототехникой, развитием 
«Интернета вещей» мобиль-
ность в ближайшие 10 лет до не-
узнаваемости изменит наш быт, 
работу, отношения. Уже сегодня 
в крупных китайских городах 
люди, возвращаясь с работы до-
мой, в подъезде, дотронувшись 
своим смартфоном до специаль-
ного почтового ящика, забрать 
из него пакеты с заказанными 
продуктами и товарами. Бурно 

развиваются технологии допол-
ненной реальности. Появляются 
экскурсионные приложения, по-
зволяющие, наведя камеру смар-
тфона на картину в музее, полу-
чить о ней массу исчерпываю-
щей информации. Тем самым 
приложения открывают пер-
спективы для изменения качест-
ва услуг в туризме, в спорте, ме-
дицине, образовании, хобби. 
Благодаря приложениям можно 
выстраивать удобные маршруты 

для общественного транспорта, 
расплачиваться в магазинах. Ка-
кие из приложений чаще всего 
загружают россияне? «Это раз-
нообразные сервисы общения 
(мессенджеры, социальные 
сети), информационные сервисы 
(интернет-магазины, вызов так-
си, личные кабинеты банков, на-
логовой и таможенной службы, 
порталов госуслуг) и, конечно, 
игровые приложения», — говорит 
Славин. Быстро растет популяр-
ность приложений с функциями 
геолокации. Смартфон в этом 

случае легко отыщет ресторан с 
любимыми блюдами и развлече-
ниями, ближайшую заправку по 
ходу движения авто, химчистку, 
парк, магазин определенного 
класса и ассортимента продук-
тов. 

Возможности геолокации все 
чаще используются магазинами 
для поддержки системы лояльно-
сти клиентов. «Вероятнее всего, в 
ближайшие три, максимум пять 
лет, мобильные приложения вы-
теснят дисконтные карты от ма-

газинов и брендов», — утвержда-
ет эксперт «РГ».

«Взрывной рост сервисов, в 
том числе финансовых, тран-
сформируется в рынок цифро-
вых платформ, а они, в свою оче-
редь, становятся составляющи-
ми цифровой экономики», — от-
мечает Славин. Более того, убе-
жден ученый,  в  отличие от 
компьютерной эпохи, которую 
Россия, к сожалению, «проспа-
ла», сейчас есть все шансы про-
рваться в области приложений 
для мобильных технологий — не 
надо создавать копии западных 
решений, надо просто поддер-
жать отечественного производи-
теля, его первенство. Тем более 
российские платформы (напри-
мер, CDC, 1С) успешно конкури-
руют с западными (SAP, IBM), 
причем не только ценой, но каче-
ством и удобством. Косвенно о 
качестве российских решений 
можно судить по тому, какое ока-
зывается жесткое противодейст-
вие нашим компаниям-разработ-
чикам при выходе на иностран-
ные рынки, например в США. 

На вопрос « РГ» о главных ри-
сках для ценителей мобильных 
приложений Славин назвал без-
опасность их использования. 
«Количество устройств и сцена-
риев, которые надо защищать от 
злоумышленников, растет в гео-
метрической прогрессии каждый 
год», — говорит он. 

Есть риски замещения живого 
общения между людьми. Плюс 
выросло новое поколение, кото-
рое проводит больше всего вре-
мени в экране своего гаджета. Но 
уже доказано, что информация, 
полученная с экрана мобильного 
устройства, усваивается учени-
ками на порядок хуже, чем рабо-
та с бумажной книгой или в жи-
вой команде. 

Еще один риск связан с тем, 
что мобильные приложения сти-
рают границу между личной 
жизнью и работой.

Торговать до отбоя
Минпромторг отнесся к 
идее законодательного 
запрета работы круп-

ных магазинов в ночное время и в 
выходные настороженно. «По-
добный запрет существует в ряде 
стран, например в Германии, и с 
каждым годом он ослабляется, — 
рассказал «РГ» статс-секретарь, 
замминистра промышленности и 
торговли РФ Виктор Евтухов. — 
Однако запрет на ночную работу 
и работу в выходные — не повсе-
местная практика. Самое глав-
ное — в странах Запада и Азии 
очень широко развита несетевая 
розница, которая в России зача-
стую подавляется администра-
тивно. Да и сама торговля разви-
та гораздо больше, чем в России».

Так, по количеству торговых 
площадей на 1000 жителей Рос-
сия как минимум в два раза от-
стает от стран Европы и Север-
ной Америки. «В других странах 

торговых объектов в разы боль-
ше, чем у нас, поэтому нужно не 
вводить запреты и ограничения 
для крупных торговых сетей, а 
всячески развивать малые фор-
маты торговли — ярмарки, рын-
ки, нестационарную и мобиль-
ную торговлю, — уверен Виктор 
Евтухов. — А вот с этим как раз и 
есть проблемы. За минувшие 7 
лет количество рынков сократи-
лось в три раза. Очень сильно со-
кратилось количество киосков и 
павильонов. Нельзя одной рукой 
«зажимать» малые форматы, а 
другой пытаться как-то ограни-
чить сети. Мы считаем, что сей-
час совсем не время для введения 
таких жестких запретов. Очевид-
но, что потребительский спрос и 
оборот розницы — один из основ-
ных драйверов экономики».

Замминистра полагает, что 
торговая отрасль достаточно от-
регулирована, поэтому нужно 
делать прямо противоположные 
вещи: «Всячески ослаблять ад-
министративный гнет розницы, 
прежде всего малых форматов. 
Это касается в том числе правил 
продажи алкоголя, которые одни 
из самых жестких в мире. Нако-
нец, мы убеждены, что поздняя 
работа магазинов в России и воз-
можность купить продукты за 
пределами светлого времени су-
ток и в выходные — безусловное 
конкурентное преимущество для 
потребителей. Лишение граждан 
такой возможности, помимо 
ущерба экономики, очевидно, 
сделает потребительскую среду 
менее комфортной».

В минсельхозе также считают, 
что необходимо сначала создать 
альтернативные форматы тор-
говли. Чтобы не пострадал потре-
битель, уточнили «РГ» в мини-
стерстве.

Однако потребитель не по-
страдает, считает Сергей Лисов-
ский, первый зампред Комитета 
Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и 
природопользованию и один из 
авторов поправок. Он рассказал 
«РГ», что ограничение режима 
работы гипермаркетов — лишь 
одна из обсуждаемых инициатив. 
«Существует картельный сговор 
между торговыми сетями. К со-
жалению, наша антимонополь-
ная служба не хочет даже подни-
мать вопрос таким образом. Хотя 
это явно видно — единые догово-
ра поставки, единые штрафные 
санкции — все это появляется у 
основных сетей мгновенно, пра-

ктически в один и тот же день. Но 
пока мы не будем рассматривать 
все, что происходит, как картель-
ный сговор, бороться с монопо-
лией и засильем торговых сетей 
будет очень сложно».

Помимо режима работы, 
предполагается ограничить тор-
говую наценку. «Сейчас уже все 
понимаем, что торговая наценка 
от 50 до 300 процентов — это со-
вершенно недопустимо как в пла-
не социальной политики, так и 
экономики государства. Поэто-
му мы хотим ограничить торго-
вую наценку, — сообщил Лисов-
ский. — Если в Европе средняя на-
ценка 12,5 процента, то мы пред-
лагаем сделать хотя бы 25».

Также авторы поправок в закон 
о торговле предлагают ввести еди-
ный договор поставки. «У сетей и 
так практически единый договор 
поставки, — пояснил сенатор. — Мы 
хотим, чтобы договор поставки 
был утвержден законом, и откло-
нения от него были бы невозмож-
ны. Тогда мы можем гарантиро-
вать равноправные отношения 
поставщика и торговой сети».

Законопроект сенатор пред-
полагает опубликовать в бли-
жайшее время. В комитете еще 
ждут предложений от региональ-
ных малых и средних предприни-
мателей, чьи интересы макси-
мально ущемлены, как отмечает 
Лисовский. Главная проблема в 
том, что торговые сети почти не 
оставили места для малых форм 
торговли, добавляет он. «Когда 
мы им говорим — вы не работаете 
с малыми поставщиками, они от-

вечают, что мы не можем рабо-
тать, потому что вся наша логи-
стика и распредцентры не могут 
работать с локальными и малы-
ми производителями, создавайте 
малые формы. Но мы не можем 
создать малые формы, потому 
что для них уже не осталось рын-
ка. Торговые сети заняли практи-
чески все, особенно за счет того, 
что они работают круглосуточно 
и все дни недели». По словам се-
натора, ограничение одних для 
того, чтобы могли появиться дру-
гие, прекрасно работает в стра-
нах Европы. Член президиума 
«ОПОРЫ России» Алексей Не-
больсин согласен с тем, что зару-

бежный опыт говорит о том, что 
эта мера достаточно действенна 
в плане защиты малого и средне-
го бизнеса. «Но торговые сети, 
которые в свое время получили у 
нас полную свободу действий, 
конечно, привыкнув к этой сво-
боде, никоим образом не хотят от 
нее отказываться», — подытожи-
вает Сергей Лисовский.

Н а ч а л ь н и к  Уп р а в л е н и я 
контроля социальной сферы и 
торговли ФАС России Тимофей 
Нижегородцев пообещал «РГ» 
внимательно изучить законопро-
ект, как только он поступит в ан-
тимонопольную службу. «В на-
стоящий момент мы полагаем, 

что в первую очередь необходи-
мо предусмотреть создание эф-
фективной конкурентной среды, 
которая позволит развиваться 
мелкоформатной торговле и не 
ограничит возможности рознич-
ных сетей больше, чем это пред-
усмотрено законом о торговле», 
— считает он.

Акцент

 Торговую наценку 
в магазинах предложено 
ограничить 25 процентами

Через три года появятся 
стандарты для мобильных 
приложений — подробности 
на сайте
rg.ru/art/1387539

1
А КАК У НИХ?

В ИТАЛИИ в последние годы появи-

лось больше возможностей приобре-

сти продукты питания в неурочное 

время. До кризиса львиная доля супер-

маркетов и частных лавок работала в 

расслабленном режиме: с 9.00 до 

13.00 и с 16.00 до 20.00, закрываясь  

на Рождество и Пасху. В последние 

годы под влиянием снижающегося по-

требительского спроса и растущей 

конкуренции ситуация стала  менять-

ся. Воспользовавшись тем, что супер-

маркеты закрыты по многу часов в те-

чение дня и не работают поздним вече-

ром, предприимчивые иммигранты 

стали открывать по всей Италии мини-

маркеты. Несмотря на то что в них про-

даются товары с большой наценкой, 

лавки пользуются спросом. Супермар-

кеты спохватились, и теперь почти в 

каждом районе есть один гипермар-

кет, который работает в режиме 24/7.

Во ФРАНЦИИ довольно строгий ре-

жим работы торговых предприятий. 

Как правило, они открыты по будням с 

9.00 до 19.00—19.30. Гипермаркеты 

закрываются позже — в районе 21.00. 

Круглосуточных не существует как 

класса. До недавнего времени магази-

ны, как небольшие бутики, так и су-

пермаркеты, по воскресеньям и 

праздничным дням были закрыты. 

Этого в послевоенные годы добились 

профсоюзы, которые считали, что 

право на отдых касается всех трудя-

щихся без каких-либо исключений. 

Однако ситуация изменилась после 

бунта владельцев магазинов на Ели-

сейских Полях, где обычно бывает 

много туристов, которым по воскре-

сеньям приходилось лишь разгляды-

вать витрины. Отныне в крупных и ку-

рортных городах определены тури-

стические зоны, где магазины работа-

ют по воскресеньям допоздна.

В ЯПОНИИ большинство магазинов, 

а также небольших лавок с овощами и 

фруктами закрываются в 18.00—

19.00. Исключение составляют ог-

ромные торговые центры, которые за-

канчивают работу на несколько часов 

позже и обслуживают клиентов до 

22.00 или 23.00. Преимущественно 

это универсамы или магазины, торгу-

ющие электроникой и бытовой техни-

кой. Почти в каждом населенном пун-

кте Японии имеются так называемые 

«комбини» с круглосуточным режи-

мом работы. Это магазины шаговой 

доступности, где можно приобрести 

товары первой необходимости, а так-

же готовые наборы для питания и не-

которые виды продуктов. Рядом на 

прилавке будет лежать недорогая бе-

лая рубашка, классический галстук, 

носки и одноразовые бритвы. В Япо-

нии, где в каждой фирме строго со-

блюдают дресс-код и внимательно 

следят за внешним видом сотрудни-

ков, все это может пригодиться.

Подготовили 
Нива Миракян (Рим), 
Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Александр Ленин (Токио)

Читайте также: Онлайн-
магазины начали 
предоставлять новые 
услуги по доставке товаров
rg.ru/art/1384595
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В крупных городах россияне 
сегодня в основном закупаются 
всей семьей и в гипермаркетах.

Информация о включении в реестр  
банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по стра-

хованию вкладов» сообщает о включении c 4 апре-
ля 2017 года в реестр банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов под номером 
1011 кредитной организации Банк «Российская фи-
нансовая корпорация» акционерное общество,  
г. Москва, регистрационный номер по Книге госу-
дарственной регистрации кредитных организаций 
3099.

СВЕДЕНИЯ о земельных участках, находящихся в государственной собственности Свердловской области,  
расположенных в границах особой экономической зоны промышленно-производственного типа «Титановая долина»  

на территории Верхнесалдинского городского округа и не сданных в аренду 
№ 

п/п
Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков Примечание
Кадастровый номер Площадь, кв. м

1 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 801 562 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» 
тел. 8 (343)  378-45-83, www.titanium-valley.com

2 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35 394 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» 
тел. 8 (343) 378-45-83, www.titanium-valley.com

3 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29 037 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» 
тел. 8 (343) 378-45-83, www.titanium-valley.com

4 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98 600 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» 
тел. 8 (343) 378-45-83, www.titanium-valley.com

5 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52 142 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» 
тел. 8 (343) 378-45-83, www.titanium-valley.com

6 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:137 55 230 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» 
тел. 8 (343) 378-45-83, www.titanium-valley.com

* с необходимостью раздела земельного участка.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Экскурсионные приложения позволя-
ют узнать много нового об искусстве.
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СПЕЦОПЕРАЦИЯ В Астрахани
уничтожили бандитов,
напавших на офицеров
полиции

Точку поставил 
пулемет

Николай Грищенко

В АСТРАХАНИ во время совместной операции МВД, 
Росгвардии и спецназа ФСБ ликвидировали четырех по-
дозреваемых в убийстве офицеров полиции.  Официаль-
ный представитель управления Росгвардии в Астрахан-
ской области Марина Егорова сообщила «РГ», что после  
убийства Владимира Дьяконова и Дмитрия Школьнико-
ва по тревоге подняли всю астраханскую полицию. 

К поискам подозреваемых также подключились 
спецслужбы Казахстана и ФСБ России. На розыск 
убийц были ориентированы патрули. Столь плотное 
взаимодействие силовых структур принесло результа-
ты. Были установлены  подозреваемые. Ими оказались 
ранее судимый за разбой Нурбол Саспанов — уроженец 
поселка Степной Красноярского района Астраханской 
области, Рамзан Ку-
кулаев — уроженец 
Красноярского рай-
она Астраханской 
области, Рамзан 
Султанмурадов — 
уроженец Гудермес-
ского района Чечни 
и Ильяс Магомедов 
— уро женец Лева-
шинского района 
 Дагестана. 

Через несколько 
часов после убийст-
ва инспекторов 
ГИБДД в шести ки-
лометрах от Астра-
хани  нашли «Газель», на которой скрылись бандиты. 
Правоохранителям стало ясно, что боевики не смогли 
вырваться из кольца и скрываются где-то в городе. Всю 
территорию Астрахани разбили на секторы, которые 
патрулировали усиленные наряды спецслужб. Для пои-
сков задействовали кинологов, беспилотные летатель-
ные аппараты и  вертолет.  В итоге ночью шестого апреля 
в районе улицы Энергетической Ленинского района го-
рода патруль Росгвардии в составе прапорщика Галина 
Садырова, сержантов Николая Шинкоренко и Дмитрия 
Нестерова обнаружил проходящих по ориентировке че-
тырех подозреваемых в убийстве двух офицеров поли-
ции. Преступники передвигались на автомобиле Renault. 
Патрульные попытались остановить машину, но оотуда 
открыли огонь из пистолетов. Дмитрий Нестеров  был тя-
жело ранен. Легкие ранения  получили и его товарищи. 

Бойцы Росгвардии смогли уничтожить одного из стре-
лявших. Позже его опознали как уроженца Астраханской 
области Рамзана Кукулаева. Смертельные ранения в 
спину на месте перестрелки получил Нурбол Саспанов, 
который и застрелил двух инспекторов ГИБДД.  Рамзан 
Султанмурадов и Ильяс Магомедов  сбежали с  пистоле-
том-пулеметом ПП-2000 и пистолетом ПМ. Их настигли 
неподалеку от асфальтобетонного завода. Бандиты пря-
тались в заброшенном здании.

Проводить 
в поcледний путь 
погибших полицей-
ских пришли 
не только силовики, 
но и простые 
горожане

Видеорепортаж смотрите на сайте
rg.ru/art/1387954

МЕЖДУ ТЕМ
Расследование этой истории взял на себя Следственный 
комитет России. Официальный представитель ведомст-
ва Светлана Петренко сообщила, что у одного из убийц — 
Рамзана  Кукулаева — по месту жительства нашли аудио-
запись с экстремистскими призывами. В Следственном 
комитете не исключают, что бандиты, напавшие в Аст-
рахани на офицеров ГИБДД и патруль Росгвардии, хотели 
захватить оружие. Разыскивают и владельца автомобиля 
Renault, на котором передвигались боевики .
По сути, спустя год после создания Росгвардии, произошло 
боевое крещение бойцов молодой силовой структуры. Эк-
сперты в спецслужбах считают, что Росгвардия будет 
принципиально отличаться и от МВД, и от обычной ар-
мии. И не только по задачам и боевой подготовке, но и пси-
хологически, что гораздо важнее. Парни привыкают к 
мысли, что они  — не просто патрульные полицейские или, 
скажем, солдаты-мотострелки, а бойцы войск специаль-
ного назначения.   И эта психология уже начала формиро-
ваться у росгвардейцев, что и было продемонстрировано в 
Астрахани. Так, выстрелы бандитов не вызвали растерян-
ности, каждый боец четко знал, что надо делать. Росгвар-
дейцы организовали преследование и сумели настичь бан-
дитов. Бывший руководитель подразделения ФСБ по борьбе 
с терроризмом Владимир Луценко считает, что создание 
единой структуры, которая объединила спецподразделе-
ния полиции и внутренних войск, позволит лучше решать 
не только оперативные задачи, но проблемы подготовки 
и даже материально-технического обеспечения, что тоже 
очень важно. 

Подготовил Михаил Фалалеев

Траурную процессию по центральным улицам Астрахани 
сопровождала колонна автомобилей ДПС.

Погибших офицеров полиции провожал в последний путь 
весь гарнизон МВД Астрахани.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Башкортостанская пригородная пасса-
жирская компания» информирует, что в соответ-
ствии с Постановлением Правительства РФ от 
27.11.2010 № 939, приказом ФАС России от 
12.04.2011 № 263, приказом ФСТ России от 
19.04.2011 г. № 158-т опубликована информация  
за  I  квартал 2017 г.  о регулируемой деятельности 
субъекта естественной монополии в информацион-
но - телекоммуникационной сети Интернет на офи-
циальном сайте ОАО «Башкортостанская ППК» — 
http://rostatus-ufa.ru/?p=oaobppc

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ
Администрация Прокопьевского муниципального района Ке-

меровской области, администрация Большеталдинского сельско-
го поселения Прокопьевского района Кемеровской области и АО 
«СУЭК-Кузбасс» извещают о следующем.

12 мая 2017 г. в 10 часов 00 минут в помещении Дома культуры, 
расположенного по адресу: Кемеровская область, Прокопьевский 
район, д. Малая Талда, ул. Центральная, д. 7г, состоятся обществен-
ные обсуждения материалов оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) к проекту технической документации «Технологи-
ческий регламент «Грунт для рекультивации на основе горной мас-
сы, образовавшийся при деформации «оползень» откоса внешнего 
отвала» ПЕ «Разрез Заречный» АО «СУЭК-Кузбасс». 

Название намечаемой деятельности: получение и применение 
«Грунта для рекультивации на основе горной массы» для рекуль-
тивации нарушенных земель.

Цели намечаемой деятельности: получение и применение про-
дукта «Грунт для рекультивации на основе горной массы» для ре-
культивации земельных участков, расположенных в Прокопьев-
ском муниципальном районе Кемеровской области.

Месторасположение намечаемой деятельности: земельный уча-
сток, расположенный в 59 м в юго-западном направлении от д. Ма-
лая Талда и в 2,1 км в северо-западном направлении от с. Большая 
Талда, Прокопьевского района Кемеровской области.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: АО 
«СУЭК-Кузбасс», Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, 
ул. Васильева, 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — III кв. 2016 г. — II кв. 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация Прокопьевского муниципального района.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и 

письменной форме. 
ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду и материалы 

ОВОС доступны в течение 30 дней по адресу:
Кемеровская область, Прокопьевский район, д. Малая Талда, 

ул. Центральная, 7г, Дом культуры с 9.00 до 17.00, Голубчикова 
Наталья Ивановна.

Замечания и предложения могут быть представлены в течение 
30 дней со дня настоящей публикации по адресу: г. Киселевск, 
ул. Томская, 20, разрезоуправление АО «СУЭК-Кузбасс» ПЕ «Раз-
рез Заречный» и по телефону 8 (38464) 44-014, Журова Светлана 
Ильинична, с указанием ФИО, адреса заявителя.

Лицам, участвующим в общественных обсуждениях, необходи-
мо иметь при себе документ, удостоверяющий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КАДРЫ Назначен исполняющий 
обязанности начальника МУР

Генерал возглавил 
розыск в Москве

Михаил Фалалеев

В УГОЛОВНОМ розыске столи-
цы — новый начальник. Пока вре-
менный — генерал-майор поли-
ции Александр Быненко. До этого 
он был замначальника Главного 
управления уголовного розыска 
МВД России. 

Н а п о м н и м ,  ч т о  о с е н ь ю 
2016-го пост руководителя МУР 
а покинул Игорь Зиновьев. С тех 
пор постоянного руководителя 
не было — все только с пристав-
кой врио. До недавнего времени 
эти обязанности исполнял Алек-
сандр Половинка. Кстати, ны-
нешний начальник столичного 
полицейского главка Олег Бара-
нов в свое время тоже возглавлял 
угрозыск Москвы.

МУР состоит из сотрудников 
территориальных — это так назы-
ваемая «земля». Данных подра-
зделений — 125. В каждом есть по-
дразделение разной штатной чи-
сленности, в зависимости от кате-
гории отдела и количества прожи-
вающего населения на той или 
иной территории. Есть подразде-
ления, со штатом 7— 8 человек. 
Есть отделы так называемой пер-
вой категории численностью 20 — 
24 человек. Есть отделы в окруж-
ных управлениях. Вообще же 
структура управления угроз 
трехзвенная — территориальные 
отделы, окружные отделы в адми-
нистративных округах. Третья 
ступень — управление уголовного 
розыска, сыщики которого дисло-
цируются на Петровке, 38.

ДОРОГИ В воскресенье для спортсменов закроют движение 
на западе столицы

Улицы отдадут бегунам

ПРОЕКТ В Москве 
презентовали новые 
тома православной 
энциклопедии

История 
в буквах

Сергей Жуков

В ХРАМЕ Христа Спасителя презентовали пять новых 
томов Православной энциклопедии. Их показали журна-
листам и представителям наблюдательного, попечитель-
ского и общественного совета по изданию книги.

По словам Патриарха Московского и всея Руси Ки-
рилла, первый том вышел в свет 17 лет назад — к 2000-ле-
тию христианства. С тех пор создатели энциклопедии 
живут «в ритме русского алфавита». Началась история 
книги с буквы «а»: в первые тома вошли статьи о новому-
ченике Святом цесаревиче Алексии (Романове), патри-
архах Алексии I (Симанском) и Алексии II (Ридигере). Из-
дано уже 45 томов. Последние пять — новые. Четыре вы-
пущены в прошлом году, а один — в этом. В них собраны 
статьи на букву «л» и часть на «м». В этом году планиру-
ется издать еще три тома: с 46-го по 48-й.

— Это не энциклопедия Русской православной церкви, 
а всемирная энциклопедия о православии и не только 
о нем, — пояснил Патриарх Кирилл. — По энциклопедии 
не учатся, ее используют в качестве справочника и поэ-
тому ценность такого издания очень велика.

Выпустить новые тома энциклопедии, добавил мэр 
Москвы Сергей Собянин, помогли федеральные власти, 
бизнес и российские регионы. «Тем не менее есть обрат-
ные примеры: некоторые члены попечительского совета 
участие в издании книг сократили или полностью пре-
кратили, — заметил он. — Поэтому было принято решение 
о ротации состава». В совет включили губернаторов сра-
зу нескольких регионов: Воронежской, Тверской обла-
стей и других. В прошлом году, по словам мэра, Москва 
для городских и школьных библиотек купила 10 тыс. эк-
земпляров энциклопедии. Закупки продолжатся и в этом 
году.

Акция Тысячи россиян вышли вчера на антитеррористические митинги,
чтобы сказать: «Питер, мы с тобой»

Свечи и белые голуби 

В
озложить цветы и за-
жечь свечи в Александ-
ровском саду в центре 
Москвы вчера пришли 
более 50  тысяч мо-

сквичей и гостей столицы. Люд-
ской поток тянулся от Площади 
Революции к памятному знаку 
«Городу-герою Ленинграду» 
больше двух часов. И все это вре-
мя со сцены, мимо которой шли 
люди, шел рассказ о трагедии, 
постигшей 3 апреля жителей 
Санкт-Петербурга в ходе взрыва 
в метро. 

Акция в Москве прошла под 
лозунгом «Питер, мы с тобой». 
Эти слова, ставшие символом 
поддержки жителей города на 
Неве, произносили самые разные 
люди. Представители обществен-
ности, политики, артисты, журна-
листы… Целыми группами шли 
студенты, позже, по окончании 
рабочего дня, стали подходить го-
рожане постарше. Из регионов 
приехали многие ветераны.

— Меня привела сюда солидар-
ность с жителями Санкт-Петер-
бурга и одновременно возмуще-

ние мерзостью этого теракта, — 
поделилась с корреспондентом 
«РГ» калужанка Валентина Соро-
кина. Мы желаем жужества пи-
терцам, чтобы все это пережить. 
Они должны знать: это не только 
их беда, это беда всей России».

Цветов и свечей к памятному 
знаку Санкт-Петербурга прине-
сли столько, что ими укрыли зна-
ки практически всех городов-ге-
роев, расположенных у Кремлев-
ской стены. Организаторами ак-
ции в Москве выступили Москов-
ские профсоюзы, в том числе про-
фсоюз работников Московского 
метрополитена — им ли не знать, 
что такое терроризм?

 Председатель Комитета Госду-
мы по обороне Владимир Шама-
нов заявил, что на Руси любая 
беда всегда объединяла людейю 
«Питер выдержит, а значит, вы-
держит и Россия, мы победим это 
зло». А режиссер Алексей Учи-
тель, родившийся в Ленинграде, 
вспоминал, что его родители пе-
режили блокаду: «С тех пор никто 
не поднимал руку на жителей это-
го города. Дай Бог, чтобы случив-
шееся на днях не повторилось!»

Владивосток
О самом важном шел разговор 

на митинге во Владивостоке. 
 Председатель краевой органи-

зации Русского географического 
общества Алексей Буяков с сожа-
лением заметил, как много было 
среди жертв взрыва в питерском 
метро молодых людей. Да и сам 
террорист — тоже молод. Убил 
себя, убил, лишил жизни других 
ради мифических целей. 

 Владивосток и Питер эти два 
города многое объединяет: море, 
военные и гражданские моряки, 
сильные ветры с дождями, тума-
ны. Поэтому взрыв в метро такой 
болью отозвался болью на другом 
конце страны. 

Тамбов
На митинг-концерт «Мы вме-

сте против террора» собралось 
15 тысяч человек со всей Тамбов-
ской области.

— Взрыв в питерском метро — 
удар по всей России, — считает 
воспитатель детсада Татьяна 
Дрожжина. — Выход один — объе-
диниться, показать, как нас много 
и что мы вместе с петербуржцами. 
Вот почему я пришла сюда.

Над Тамбовом гремела Седь-
мая симфония, написанная Дмит-
рием Шостаковичем в блокадном 
Ленинграде. 

Кемерово
Несколько тысяч человек со-

брались на памятную акцию в Ке-
мерово, несмотря на мороз и про-
нзительный ветер.

— Мой отец, Петр Алексеевич 
Ермаков, в Великую Отечествен-
ную во время блокады Ленингра-
да воевал на Синявинских боло-
тах, — рассказала корреспонденту 
«РГ» Мария Ильинична Сидоро-
ва, работница детсада № 219. — Он 
возил продовольствие в осажден-
ный город через Ладогу, по Дороге 
жизни. Был ранен, но выжил, хоть 
и потерял ногу. Город на Неве он 
помнил всегда… 

Астрахань
Жестко осудил преступников 

глава регионального управления 
мусульман Астраханской области 
Рауф Хазрат Джантасов, напом-
нив, что убийство — великий грех, 
независимо от вероисповедания.

Санкт-Петербург
В самом городе на Неве еще за 

час до начала митинга подходы 
к площади у метро «Технологиче-
ский институт» были запружены 
людьми. Ожидалось участие при-
мерно 30 тысяч человек, а при-
шли — около 50 тысяч. Навзрыд 
плачет пожилая женщина.

— У вас кто-то погиб здесь?
— Нет, но дочка, Леночка, каж-

дый день на этой станции выхо-
дит, на работу ездит…

Анна Ивановна рассказывает, 
что несколько месяцев назад 
Елена перебралась сюда из ма-
ленького городка Белгородской 
области («она переводчик, уни-
верситет с красным дипломом 
окончила»), но найти работу на 
родине не смогла. Перечисляет 
бытовые проблемы, с которыми 
пришлось столкнуться дочери, 

и тут же перебивает себя: но все 
это — жизнь. А у тех, в честь кого 
горят эти свечи у импровизиро-
ванного мемориала, уже не бу-
дет ничего. 

Среди собравшихся много мо-
лодых. Спрашиваю девушку 
в рваных джинсах, что побудило 
ее прийти сюда. На меня дико 
оглядываются: 

— Разве это надо Объяснять? 
Мы же люди!

— Люди, — говорю, — бывают 
разными. Кто-то и пояс смертни-
ка готов надеть…

— Это нелюди! 
Неподалеку стоят еще две по-

жилые женщины, одна с тросточ-
кой. Объясняют: 

— Мы обе пережили блокаду. 
Но так страшно не было никогда. 
Наш город — удивительный. Куда 
не приедешь, скажешь, что из Ле-
нинграда — лица собеседников 
расцветают симпатией. И каким 
это извергам понадобилось вот 
так наш Петербург отметить? 

Губернатор Санкт-Петербурга 
Георгий Полтавченко, открывая 
митинг, подчеркивает: запугать, 
сломить петербуржцев не удастся 
никому. Беда сплотила город. Го-
род стоял, стоит и стоять будет 
Скорбь пострадавших в теракте 

и их близких разделили тысячи 
людей. Не только словом, но и де-
лом. В тот страшный день 3 апреля 
автомобилисты помогали людям 
бесплатно добираться до нужного 
места: возникли даже сервисы 
в сети, помогающие организовать 
наиболее разумные трафики. Вла-
дельцы кафе у станций метро 
«Сенная» и «Технологический ин-
ститут» бесплатно поили людей 
горячим чаем и кофе. Десятки ты-
сяч горожан отправились в боль-
ницы сдать кровь пострадавшим. 
«Нас не запугать», — эта мысль зву-
чала в речах и спикера Законода-
тельного собрания Вячеслава Ма-

карова, актера Юрия Герасимова, 
певца Александра Розенбаума. 

В завершение митинга в небо 
были выпущены белые голуби 
и тысячи белых шаров. Как свет-
лое послание к душам тех, кого 
уже нет с нами.

Подготовили Александр 
Мелешенко, Олег Журман,
Антон Валагин, Юлия Потапова, 
Елена Мелихова и Ольга Штраус

Тысячи цветов принесли вчера москвичи в Александровский сад, чтобы выразить свою солидарность с питерцами, подвергшихся атаке террористов.

Трагедия в Санкт-Петербурге болью отозвалась в сердцах жителей всех городов России, все вышедшие на акции памяти говорили: нет терроризму! 

Акцент

 В конце митинга в небо взле-
тели белые голуби и белые 
шары. Как послание к тем, 
кого уже нет с нами

Сергей Собянин: Выпустить новые тома энциклопедии помо-
гли федеральные власти, бизнес и российские регионы.
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Светлана Батова

В
  воскресенье,  девятого 
апреля, будут перекрыты 
для движения автотран-

спорта Воробьевы горы и приле-
гающие к ним улицы. Здесь 
пройдет спортивный забег.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе информцентра столич-
ного департамента транспорта 
и развития дорожно-транспор-
тной инфраструктуры, на Воро-
бьевых горах состоится Москов-
ский полумарафон. Для бегунов 
закроют Университетскую пло-
щадь, где назначен старт, ча-
стично ул. Косыгина и Мичурин-
ский проспект — по ним проло-
жен 20-километровый маршрут. 
Перекрытия начнут действовать 
с 9.00 и продлятся до 15.00.

Кстати, в тот же день рядом 
с Воробьевыми горами пройдет 
еще один забег под весенним на-
званием «Апрель». Спортсмены 
пробегут пять километров по 
территории Лужников, Лужнец-
кой набережной и Новолужнец-
кому проезду. Это соревнование 
пройдет чуть пораньше полума-
рафона — с 9 утра до полудня.

Кроме того, как сообщает 
пресс-служба столичного де-
партамента региональной без-
опасности и противодействия 
коррупции Москвы, завтра, 
в пятницу, 7 апреля, традици-
онно перекроют с   10.00  до 
14.00 Большую Татарскую ули-
цу. Здесь находится историче-
ская мечеть, в которой пройдет 
еженедельная пятничная мо-
литва. И
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Видео и фоторепортаж 
с места событий смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1387981
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ЧП В Санкт-Петербурге обезврежена еще одна бомба. 
А в Ростове-на-Дону взрывчатку подбросили к школе

Угрозы рядом с домом 
Иван Петров, 
Александр Гавриленко, 
Ростов-на-Дону, 
Вера Черенева, 
Санкт-Петербург

В 
рамках уголовного 
дела о взрыве в метро 
Санкт-Петербурга за-
держаны восемь подо-
зреваемых. Об этом 

вчера вечером сообщила офици-
альный представитель Следст-
венного комитета России Светла-
на Петренко.

По ее словам, в результате 
комплекса следственных дейст-
вий и оперативно-разыскных ме-
роприятий в руках правоохрани-
телей оказались шесть человек в 
Санкт-Петербурге и двое — в Мо-
скве. «Задержаны Сейфулла Ха-
кимов, Ибрагибжон Ерматов, 
Дилмурод Муидинов, Бахрам Ер-
гашев, Азамжон Махмудов, Ма-
хамадюсуф Мирзаалимов, Шохи-
ста Каримова и Содик Ортиков», 
— уточнила представитель СКР. 
Она добавила, что в местах их 
проживания изъяты взрывное 
устройство, идентичное обнару-
женному на станции «Площадь 
Восстания» питерского метро, а 
также огнестрельное оружие и 
боеприпасы. Петренко сказала, 
что в ближайшее время следова-
тели обратятся в суд с ходатайст-
вом об избрании подозреваемым 
меры пресечения. «Расследова-
ние продолжается», — заявила 
официальный представитель 
СКР.

Напомним, что ранее в Санкт-
Петербурге нашли бомбу, на этот 
раз в жилом доме, и, к счастью, 
успели обезвредить. А в Ростове-
на-Дону кто-то подложил к стенам 
школы пакет со взрывчаткой, за-
маскированной в фонарик.

Первым страшную находку 
обнаружил сторож, который 
сильно пострадал. Кстати, пря-
тать бомбы в детские игрушки — 
излюбленная тактика боевиков-
ваххабитов. Взрыв около школы 
№ 5 в центре Ростова-на-Дону на 
улице Социалистической, 208, 
прогремел около семи утра. 

С а м о д е л ь н о е  в з р ы в н о е 
устройство злоумышленник 
оставил у стены. На видеозаписи, 
появившейся в Интернете, вид-
но, как человек в темной одежде 
аккуратно кладет какой-то пред-

мет на тротуар и уходит. Через 
минуту его поднимает идущий 
следом прохожий. Мужчина от-
крывает пакет, достает содержи-
мое и в этот момент раздается 
взрыв.

Как выяснилось, взрывчатка 
находилась в фонарике, заверну-
том в пакет.  Его обнаружил 
школьный сторож. Взрыв прои-
зошел, когда 46-летний Дмитрий 
Колесник включил найденный 
фонарик. «У пострадавшего по-
вреждена брюшная полость, 
грудная клетка, проведена трав-
матическая ампутация правой 
кисти и трех пальцев левой руки. 

Состояние тяжелое», — сообщил 
начальник управления по делам 
гражданской обороны и чрезвы-
чайных ситуаций администра-
ции Ростова-на-Дону Сергей За-
воротинский. В пресс-службе 
минздрава Ростовской области 
уточнили, что жизни мужчины 
ничего не угрожает. 

—  Взрыв прогремел рано 
утром. Сын выбежал посмотреть, 
что случилось, — рассказывает 
местный житель Шота Мегрели. — 
Прибежал — говорит, там мужчи-

не руку оторвало. Он схватился 
за запястье и громко кричал. Но 
сознание не терял и был в адек-
ватном состоянии. Крови, гово-
рит, много было. Сын вызвал 
«скорую», они приехали минут 
через десять и увезли его. Как 
рассказали соседи, кварталы во-
круг школы оцепили примерно 
через 40 минут после взрыва. 
Территорию вокруг прочесывали 
саперы с металлоискателями. Со-
трудники в штатском, которые 
в чемоданах выносили вещдоки 
из оцепления, сказали, что пора-
жающих элементов во взрывном 
устройстве не обнаружено.

«Следователями СКР завер-
шен осмотр места происшествия, 
изъяты видеозаписи с камер на-
ружного наблюдения, покрываю-
щих зону происшествия, уста-
навливается лицо, причастное 
к совершению преступления», — 
рассказали в региональном глав-
ке СКР.

Сразу после взрыва возле ро-
стовской школы в соцсетях ста-
ли активно появляться пугалки, 
что бомбы якобы раскиданы по 
всему городу. Полицейские опе-

ративно опровергли все эти со-
общения. А местному СК даже 
пришлось выпускать специаль-
ное сообщение. «В ряде СМИ 
опубликована недостоверная 
информация, со ссылкой на ано-
нимный источник, об обнаруже-
нии на улицах Береговой и Пуш-
кинской в г. Ростове-на-Дону са-
модельных взрывных устройств, 
замаскированных под фонари-
ки. Данная информация не соот-
ветствует действительности. 
Обнаруженные фонарики иссле-

довали. Установлено, что они не 
содержали взрывчатых веществ 
и опасности не представляли», — 
отметили в СК. Правда, сам факт, 
что кто-то зачем-то разбрасывал 
фонарики, как видим, подтвер-
дился.

Акцент

 После взрыва у ростовской 
школы в соцсетях появились 
пугалки, что бомбы якобы 
раскиданы по всему городу

Бомбу, оставленную возле ростов-
ской школы, неизвестный замаски-
ровал под обычный фонарик.

Сергей Гончаров, 
президент международной Ассоциации 
ветеранов подразделения антитеррора 
«Альфа»:

— Россия довольно длительное время была вне поля зрения 

террористов. По крайней мере, то, что они творят в Европе, 

обходило нас стороной. Сейчас эта волна, к сожалению, 

докатилась и до нас. По всей видимости, происходящее 

сейчас в стране — это определенная цепь. Сейчас их глава-

ри пытаются раскрутить все свои затаившиеся ячейки, а, 

может, и задействуют специально террористов-одиночек, 

на которых имеют выходы и влияние. 

Кстати, я бы не стал случай в Ростове-на-Дону называть об-

ычным хулиганством. Если бы этот фонарик нашел ребе-

нок, он тут же бы погиб. Да и так человеку руку оторвало, 

совсем не по-хулигански это все выглядит. 

Ситуация для нас сейчас тревожная. Все говорит о том, что 

исламские радикалы усилили свою террористическую де-

ятельность. Это либо ячейки, которые были раньше завер-

бованы среди мигрантов из стран Средней Азии. Либо бан-

диты, воевавшие в Сирии и Ираке, вернувшиеся к себе до-

мой, где оказались никому не нужны. Поэтому их активно 

сейчас вербуют. 

Надеюсь, при помощи самих наших граждан и грамотной 

работы спецслужб удастся успокоить население, и мы 

больше не будем иметь такой результат, который имели в 

Санкт-Петербурге. 

Иван Соловьев, 
член научно-консультативного совета 
Следственного комитета РФ:

— До выводов следствия я не стал бы говорить о связи всех 

последних инцидентов в одну цепочку, связанную единым 

умыслом. После теракта в Санкт-Петербурге каждый слу-

чай, связанный со взрывами, понятно, вызывает повышен-

ный общественный резонанс. Не секрет, что сегодняшние 

успехи Вооруженных сил России в Сирии, горящая земля 

под ногами террористов, заставляют их активизировать 

свою преступную деятельность, в том числе путем подго-

товки и использования смертников. Подобные акции на-

правлены на устрашение людей, разобщение общества. 

Однако трагедия показала удивительное единение петер-

буржцев, да и всей страны. 

Есть уверенность и в сильных оперативных функциях на-

ших полиции, Росгвардии и спецслужб в сфере противо-

действия терроризму.

Георгий Федоров, 
президент Центра социальных и политических 
исследований:

— Цель террористов — посеять панику, запугать население. 

Это вызов — попытка сформировать негативный имидж 

власти. К сожалению, наверное, попытки террористами бу-

дут еще предприниматься.  

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Смотрите видеорепортаж 
на сайте
rg.ru/art/1387920

ФЕСТИВАЛЬ Дубль дв@:
день четвертый

Смех — дело 
тонкое

Валерий Кичин

В ГЛАВНЫЙ кон-
курс вступают кино-
комедии «Тэли и 
Толи» и «Сдается 
дом со всеми неудоб-
ствами». Первая — 
режиссерский дебют 
Александра Амиро-
ва, вторая — созда-
ние опытной Веры Сторожевой. 
КОМЕДИИ — дело тонкое. Хохоталки жанра «гы-гы» мы 
отмели сразу: у них есть свой зритель, и прокат исправно 
поставляет их на экраны, срубая легкие бабки. Хуже с 
картинами, где «улыбка, без сомненья, вдруг коснется 
ваших глаз». Где не приколы, а юмор, и не хохмы, а шут-
ки. Где есть такое редкое ныне качество, как обаяние. Та-
кие фильмы на массовые экраны проникают все реже — 
слишком умны, вероятно. Их мы и показываем.

«Тэли и Толи». Сценарий Владимира Гутнова, Ольги 
Погодиной-Кузминой, Анатолия Дзиваева. Режиссер Алек-
сандр Амиров. Продюсеры Наталья Иванова, Мария Ксино-
пуло. Оператор Петр Духовской. В ролях: Кахи Кавсадзе, Да-
гун Омаев, Анатолий Дзиваев, Риналь Мухаметов, Нуца Ху-
булава, Сергей Погосян. Россия — Канада — Грузия — Греция. 
77 мин. 12+

Грузины из села Тэли испокон века ходили в гости к 
осетинам из села Толи, на общем кладбище покоятся их 
предки. А теперь между двумя селами пролегла государ-
ственная граница: отнесешь тетке пирожок — это уже 
контрабанда. Если кто-то придумал глупый закон — как 
можно его исполнять? 

От картины отказался фестиваль «Кинотавр» — слиш-
ком добрая. От нее отказался прокат — «неформатная». 
Зато успех на Уралкинофесте, где актриса Нанули Сарад-
жашвили получила приз за лучшую женскую роль, на не-
скольких фестивалях поменьше зрители дали ему приз 
своих симпатий. После мутной браги, которая бродит на 
наших экранах, «Тэли и Толи» кажется глотком роднико-
вой воды. Или, правильнее, хорошего грузинского вина, 
ибо «предки воду не пили!». 

Простодушие — главная интонация, но это только ка-
жется: здесь все себе на уме, все не лезут в карман за сло-
вом, включая режиссера. Замечателен кастинг фильма — 
давно я не встречал такой безупречный ансамбль, когда 
что ни лицо — то сюжет и событие, невозможно оторвать-
ся. Не потому, что все Венеры и Аполлоны, хотя красоты 
в фильме хоть отбавляй, а потому, что есть внутренний 
свет и лица читаешь как книгу. 

Интонационно фильм напомнит буколические гру-
зинские картины советских времен, но в нем современ-
ное дыхание и более чем актуальная проблематика, ин-
терпретированная весело и оптимистично. Так что в ко-
нечном итоге эта непритязательная комедия восприни-
мается как послание обезумевшему миру, который по-
гряз в распрях и забыл о своих корнях, истоках и тради-
циях. Как ностальгия по настоящему.

«Сдается дом со всеми неудобствами». Сценарий 
Ольги Жуковой,Ольги Поповой, Веры Сторожевой. Режиссер 
Вера Сторожева. Продюсеры Станислав Говорухин, Карен 
Шахназаров, Екатерина Маскина. Оператор Улугбек Ха-
мраев. В ролях: Ирина Пегова, Светлана Ходченкова, Вик-
тория Исакова, Нина Дворжецкая, Владимир Вдовиченков. 
91 мин. 12+

Вера Сторожева сняла комедию изящную, иронич-
ную и смешную, но смех там разлит гомеопатическими 
дозами, и зрителю в зале от этого хорошо — как бывает в 
компании умных ироничных людей. За это редкое каче-
ство легко прощаешь некоторые сюжетные натяжки и 
условности — что они значат рядом с хорошо удавшейся 
шуткой! Завязка и развязка картины исчерпываются на-
званием: «Сдается дом со всеми неудобствами», а дья-
вол, как и положено, спрятан в деталях. Действие проис-
ходит в приморском городке, в нависшем над пляжем бу-
колическом домике, который какой-то авантюрист уму-
дрился сдать сразу нескольких семьям — и в фильме со-
браны все коллизии, какие только могут из этого прои-
зойти. 

Собран микромир, где представлены современные 
характеры — главным образом, женские. К ним Стороже-
ва и ее восхитительные актрисы тоже вполне беспощад-
ны, но с мужчинами фильм разделывается очень лихо: 
они реагируют только на еду и иногда на красивую нож-
ку. А в свободное время или стирают пропотевшие тель-
няшки, или снимают мобильником утопающих.

Этот фильм якобы вышел на экраны летом прошлого 
года. Но вышел так, что, по данным Кинопоиска, его су-
мели посмотреть целых 226 человек. А те сотни тысяч, 
которые могли бы получить удовольствие, о нем так и не 
узнали. «И все из-за того, что в моем городе этого фильма 
просто не было», — пишет в Кинопоиске зритель НикМак, 
случайно увидевший понравившуюся ему картину на од-
ном из малоизвестных телеканалов. И городов таких у 
нас — целая страна. «Дубль дв@» пытается исправить 
ошибку прокатчиков.

Cтуденты факультета прикладной лингвистики Варшавского уни-

верситета с нетерпением ждали открытия VIII фестиваля «Дубль 

дв@», и в этой группе — я. Наше приключение началось с фильма 

«Мой убийца». Мимо такой картины трудно пройти. Режиссер сде-

лал феноменальное соединение детектива с психологическим 

фильмом. В нем есть глубина формы, богатый внутренний мир ге-

роев, ярко показаны хитросплетения жизни, успехов и неудач. 

Молодой полицейский расследует убийство девушки. Его откры-

тия шокируют не только его, но и зрителей, которые до последней 

секунды оставались в «подвешенном состоянии» и не ожидали та-

кой развязки. Отправляясь в путешествие по следам преступле-

ния, герой должен рассчитаться и со своим прошлым. Абсолютная 

новинка — роль, отведенная в фильме красивым и загадочным пей-

зажам Якутии, которая для европейца все еще остается неоткры-

той и непостижимой тайной.

Патриция Спитек, Варшава

ЗРИТЕЛИ О ФЕСТИВАЛЕ

Героини фильма Веры Сторожевой (актрисы Ирина Пегова и 
Виктория Исакова) с мужчинами разделываются лихо. 
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ Главе холдинга «СТС-Медиа» Вячеславу Муругову в Каннах 
вручили медаль Почета

В лучах Славы
Сусанна Альперина

Н
е в компетенции журна-
листа раздавать награды, 
но если бы пришлось раз-

мышлять, кого отметить, то вы-

бор мировых телевизионных 
деятелей, которые останови-
лись на Вячеславе Муругове — 
генеральном директоре холдин-
га «СТС-Медиа» — вполне поня-
тен.

Муругов, в послужном спи-
ске которого в России есть и 14 
премий ТЭФИ, и 5 наград Ассо-
циации продюсеров кино и теле-
видения, на торжественном Гала 
Ужине в Каннах в рамках круп-
нейшего в Европе телерынка 
MIPTV получил медаль Почета 
(M daille d’Honneur). Вместе с 
ним в этом году чествовали та-
ких магнатов, как  Рой Прайс — 
вице президент Amazon Studios 
(США), Александр Коридас — 
президент ZDF Enterprises (Гер-
мания) и Чжао И Фан — прези-

дент и соосновательница Huace 
Group (Китай). Единственный 
телевизионный топ-менеджер 
из России, кто получал высокую 
награду прежде, был генераль-
ный директор Первого канала 
Константин Эрнст — это случи-
лось в 2014 году. 

В Канны на церемонию на-
граждения приехали такие зна-
ковые люди для современного 
российского кино и телевиде-
ния, как Тимур Вайнштейн, 
Александр Акопов, Влад Ряшин, 
Антон Малышев, Александр Це-

кало, Эдуард Илоян, Дарья Лего-
ни-Фиалко, Павел Корчагин и 
другие, и атмосфера вечера по-
лучилась очень доброй и друже-
любной.

Президент телерынка MIPTV 
Пол Зилк начал свою речь перед 
телевизионными топ-менедже-
рами разных стран со слов: «Его 
зовут Вячеслав, но называют 
Слава. Сегодня вечером мы бу-
дем звать его Слава, поскольку 
это слово имеет и другое значе-
ние». Затем последовала речь ла-
уреата. Вячеслав Муругов по-
строил ее очень остроумно — по-
мимо благодарностей, отметил, 
как много для него значит страна 
каждого из коллег, которых на-
граждают вместе с ним.

А когда он спустился в зал, 
было приятно видеть, как извест-
ные телевизионные деятели ми-
рового значения подходят к зна-
комым русским гостям и просят 
представить их лауреату. Да — в 
этот вечер всем захотелось при-
коснуться к Славе.

Медаль Почета — заслуженная награда Вячеслава Муругова, в послужном 
списке которого уже 14 премий ТЭФИ. 

Акцент

 Единственный телевизион-
ный менеджер из России, кто 
получал эту награду прежде, 
был Константин Эрнст
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В «РГ» 
представили 
фильм 
о военном 
министре 
Милютине

НЕ В БУДУАРАХ 
ТВОРИТСЯ 
ИСТОРИЯ

Елена Новоселова

«ПРОЖИЛ почти сто лет, по-
строил дом, посадил сад, выра-
стил шестерых сыновей», — в та-
кой необычно мирной семейной 
тональности начинается доку-
ментальный фильм «Последний 
генерал-фельдмаршал» о самом 
знаменитом военном министре 
Российской империи графе 
Дмитрии Милютине. Вовсе не бу-
дучи выдающимся полководцем, 
он сделал для России, быть мо-
жет, и больше, чем многие, кто 
прославился в сражениях: 
успешно и кардинально рефор-
мировал русскую армию, сокра-
тил срок службы с 25 до шести 
лет, отменил телесные наказания 
и ввел обязательное обучение 
солдат грамоте. 

Показ состоялся в «Россий-
ской газете» в рамках VII онлайн-
кинофестиваля «Дубль два@» 
и заседания исторического клуба 
журнала «Родина». В обсужде-
нии киноистории о министре-ре-
форматоре принял участие науч-

ный директор Российского воен-
но-исторического общества 
(ВРИО) Михаил Мягков. К слову, 
именно ВРИО поддержало уси-
лия автора фильма Эллы Агра-
новской и журнала «Родина» по 
восстановлению на Новодеви-
чьем кладбище уничтоженных 
в 1930-х годах надгробий воен-
ного реформатора и его супруги. 

По «объему» свершений Ми-
лютин вполне заслуженно стоит 
в ряду наших великих полковод-
цев, считает Михаил Мягков. 
«Результаты от его реформ сказа-
лись на боеспособности армии 
во время Русско-турецкой вой-
ны, — сказал историк во время об-
суждения фильма. — Но и не толь-
ко. В конце концов то, что рус-
ская армия была мобилизована 
в кратчайшие сроки в годы Пер-
вой мировой, тоже заслуга Дмит-
рия Алексеевича Милютина». 

Научный директор ВРИО поо-
бещал содействовать популяри-
зации темы забытых героев оте-
чественной истории среди 
школьников: «Российское воен-
но-историческое общество с удо-
вольствием поможет распро-
странению этого фильма в учеб-
ных заведениях минкультуры. 
В частности, в кадетском корпу-
се. Мне кажется, это будет полез-
но и важно для нашего молодого 
поколения». 

К слову, один из присутство-
вавших на показе в «РГ» предста-
вителей этого самого молодого 
поколения — одиннадцатиклас-
сник Василий — со взрослой му-
дростью заметил, чем военный 
министр Милютин отличался от 
многих ныне живущих общест-
венных и государственных лиц: 
«гражданской и профессиональ-
ной ответственностью». 

Обсуждая работу эстонского 
тележурналиста (автор фильма 
Элла Аграновская живет в Эсто-
нии), многие благодарили ее за 
налаживание культурных мостов 
между нашими странами. А так-
же за качественную историче-
скую документалистику. «Мы 
живем в проблемное время, когда 
для многих нет авторитетов, нет 
героев, нет людей в истории, ко-
торые достойны уважения, — счи-
тает заместитель главного редак-
тора «РГ» Ядвига Юферова. — . 
И вот появляется не подобие 
«Сталин-life», не истории из бу-
дуара царицы, а хорошего качест-
ва научное кино. Каким же надо 
быть сильным паромщиком куль-
тур, чтобы, живя в Эстонии, не 
в Москве, где под боком архивы, 
сделать такую работу о русском 
министре. Пусть молодые люди, 
которые посмотрели фильм, зна-
ют: не в будуарах творится исто-
рия, ее делают великие государ-
ственные мужи». 

Министр сделал для 
России больше, чем 
многие полковод-
цы: сократил срок 
службы с 25 до 
шести лет, отменил 
телесные наказания 
и ввел обязатель-
ное обучение сол-
дат грамоте 
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ВЕРДИКТ В Италии запах 
жареной еды признали 
административным 
нарушением

Опасный аромат

Нива Миракян
Российская газета, Рим

ВЕРХОВНЫЙ Кассационный суд Италии принял рево-
люционное решение, согласно которому запах жареной 
пищи будет считаться административно наказуемым 
«запаховым преступлением».  

Ежегодно в местные трибуналы подаются около мил-
лиона исков от разгневанных итальянцев, недовольных 
тем, что и как готовят их соседи. Как правило, эти дела 
пылятся долгие годы в ожидании вердикта.   

Судьи впервые встали на сторону жильцов одного из 
кондоминиумов в городе Монтефальконе (провинция Го-
риция), которые не могли больше выносить неприятные 
«ароматы», доносящиеся во время приготовления еды с 
первого этажа квартиры, принадлежащей пожилой се-
мейной паре. 78-летние Роберто В. и Мария П. были при-
знаны виновными по статье 674 Уголовного кодекса, в 
которой в качестве наказания за подобное «преступле-
ние» прописан штраф от одной до полутора тысяч евро 
либо арест сроком до одного месяца. 

В частности, согласно постановлению суда № 
14467/017, особо сильные запахи, мешающие окружаю-
щим дышать полной грудью, будут впредь считаться 
«обонятельным беспокойством», к которому можно от-
нести запах жареных продуктов, дыма, горелого масла и 
чеснока. 

На практике это означает, что горе-поварам, будь то 
частные лица или сотрудники общепита (ресторанов, 
кафе и баров), придется теперь либо уплатить штраф, 
либо пойти навстречу общественности, страдающей от 
их кулинарных экзерсисов, и изменить способ приготов-
ления пищи или по крайне мере плотно закрывать двери 
и окна во время жарки. 

ИНТЕРНЕТ Правительство 
ФРГ одобрило 
законопроект против лжи 
и оскорблений в соцсетях

Чем Берлину 
ответят Сети

Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

ПРАВИТЕЛЬСТВО Германии приняло законопроект, ко-
торый нацелен на то, чтобы обязать социальные сети опе-
ративнее удалять комментарии немецких пользователей, 
содержащие ненависть, ксенофобию, а также наветы, кле-
вету и дискредитирующие высказывания. Разработанный 
под руководством министра юстиции ФРГ Хайко Мааса 
документ предусматривает, что концерны, управляющие 
социальными сетями, будут обязаны удалять или блоки-
ровать в течение 24 часов после поступления жалобы все 
посты с уголовно наказуемым содержанием.

«Концерны, предлагающие доступ к соцсетям, несут 
ответственность в случае, если пользователи злоупотре-
бляют их платформами для того, чтобы распространять 
ненависть и уголовно наказуемую ложную информа-
цию», — заявил социал-демократический политик Маас.

За несоблюдение концернами этих правил теперь им 
грозят в Германии высокие штрафы, которые могут до-
стигать 50 миллио-
нов евро. По словам 
министра юстиции 
ФРГ, крупные сети 
Facebook или Twitter 
не удаляют неприем-
лемые с точки зре-
ния уголовного ко-
декса посты столь же 
оперативно, как это 
делает, например, 
канал YouTube, ко-
торый принял на ра-
боту дополнительных сотрудников, отслеживающих и 
блокирующих неразрешенные законом публикации. 
Twitter же, утверждает Маас, удаляет менее процента 
спорных постов, Facebook менее 50 процентов.

Оппозиция в бундестаге критикует законопроект за 
то, что тот может ущемить свободу слова. В парламент-
ском комитете по защите прав потребителей опасаются, 
что под предлогом нарушения УК будут удаляться без-
обидные комментарии «и в конце концов все подряд». 
Союз издательств газет и журналов считает неправомер-
ным, что государство вводит в действие «частную поли-
цию слежки за мнениями». Ведь решение о том, насколь-
ко противоправны комментарии, должны приниматься 
представителями сетей, не обладающими специальными 
юридическими знаниями. Министр юстиции оправдыва-
ется: «Я ожидаю от любого предприятия соблюдения не-
мецких законов». Если нет — они должны платить высо-
кие штрафы.  Так что теперь, по мнению критиков зако-
нопроекта, соцсети будут стараться удалять все спорные 
посты, опасаясь санкций.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Главу Нацбанка Украины Валерию Гонтареву выгоняют националисты

Аукнулся «Приват»
Павел Дульман

В
чера глава Национального 
банка Украины (НБУ) Вале-
рия Гонтарева второй раз за 

минувшую неделю заявила о на-
мерении уйти в отставку и даже 
сообщила о якобы написанном 
заявлении на имя президента. И 
вторично слова своего руководи-
теля опровергла пресс-служба 
НБУ.

Объявить об отставке Гонта-
реву заставила акция боевиков 
партии «Национальный кор-
пус», созданной на базе кара-
тельного батальона «Азов», ко-
торую те провели прямо у ворот 
ее особняка. Около двух десят-
ков молодых людей в сопрово-
ждении телекамер разрисовали 
банкирский забор символами 
доллара, лозунгами «Убийца — 
удавись» и другими оскорби-
тельными словами. К чести Гон-
таревой, она не побоялась выйти 
к ним и заявить: «Я пишу заявле-
ние об отставке и не назначаю 
никого на свое место. Мне не 
стыдно за мою работу».

Впрочем, уже через полчаса, 
после того как украинские СМИ 
разнесли эту новость, пресс-
служба НБУ официально заяви-
ла, что Гонтарева продолжает ра-
ботать, а ее судьбу будет решать 
не она, а президент и Верховная 
рада.

Ранее, в понедельник, об уже 
состоявшейся отставке Гонтаре-

вой и поиске кандидатур на ее 
место сообщили сразу несколь-
ко представителей Блока Петра 
Порошенко (БПП) в Раде, но их 
слова также были оперативно 
опровергнуты пресс-службой 
НБУ. Дополнительно новый гла-
ва президентской фракции Ар-
тур Герасимов заявил, что Гонта-
рева «прекрасный руководи-
тель, она остается работать, она 
работает, это просто искажен-
ная информация». При этом 
сама Гонтарева косвенно под-
твердила информацию об от-
ставке и даже рассказала журна-
листам, кого желает видеть сво-
им преемником — «не политика, 
а профессионала».

Все эти, несколько комиче-
ские, заявления и опроверже-
ния, вероятно, все-таки завер-
шатся отставкой главы НБУ, по-
скольку всегда витавшие над ее 
головой тучи сегодня преврати-
лись в полноценный грозовой 
фронт. Дело не только в мораль-
ном давлении, которое оказыва-
ют на нее националисты, обви-
няющие Гонтареву в сотрудни-
честве с «банками врага». Она 
сама, к слову, считает акции на-
ционалистов местью со стороны 
Игоря Коломойского за нацио-
нализацию принадлежавшего 
ему ПриватБанка в декабре ми-
нувшего года и даже рассказала 
иностранным СМИ об угрозе 
убийства со стороны некоего, 
так и не названного олигарха. 

Куда серьезней, впрочем, выгля-
дят проведенные неделю назад 
Национальным антикоррупци-
онным бюро (НАБУ) обыски и 
изъятие документов в здании 
НБУ. По заявлению украинских 
борцов с коррупцией, речь идет 
о расследовании злоупотребле-
ний, допущенных руководством 
НБУ при рекапитализации бан-
ков, и в первую очередь того са-
мого «Привата» в 2014—2015 го-
дах.

Следует пояснить, что НАБУ 
создавалась по прямому указа-
нию из США, не подчиняется на-
прямую президенту, а большин-
ство украинских экспертов схо-
дится на том, что эта структура 
— инструмент давления Вашинг-
тона на Киев. И с этой точки зре-
ния, обыск в НБУ — это черная 
метка Гонтаревой, а также ее 
другу, покровителю и деловому 
партнеру Порошенко — единст-
венному человеку на Украине, у 
которого не было претензий к ее 
работе даже после троекратного 
обрушения курса национальной 
валюты. Но президент в этой си-
туации не может обеспечить ей 
защиту ни от нанятых Коломой-
ским радикалов, ни от следовате-
лей НАБУ, которым, вероятно, 
будет интересна не только исто-
рия рекапитализации Приват-
Банка. Только этим можно объя-
снить ее лихорадочное и по-жен-
ски истеричное желание поки-
нуть горящее под ней кресло.

Скандал Смоленская катастрофа партии «Право и справедливость» 

Охота на Туска
Ариадна Рокоссовская

10 
апреля по всей 
Польше прой-
дут официаль-
ные траурные 
мероприятия, 

посвященные 7-й годовщине ави-
акатастрофы польского прези-
дентского самолета под Смолен-
ском. Эти семь лет кардинально 
изменили страну. Сами поляки 
признают, что в обществе царят 
«польско-польская  война» 
и «смоленская религия».

Напомним, что 10 апреля 
2010 года при заходе на посадку 
на аэродром «Смоленск-Север-
ный» потерпел крушение само-
лет, на борту которого находи-
лась польская правительствен-
ная делегация, следовавшая на 
траурные мероприятия, посвя-
щенные годовщине катыньской 
трагедии. Погибли все 96 чело-
век, среди которых был прези-
дент Лех Качиньский и его жена 
Мария. Межгосударственный 
авиационный комитет провел 
техническое расследование, 
в ходе которого непосредствен-
ной причиной крушения призна-
но решение экипажа не уходить 
на запасной аэродром, а систем-
ными причинами — недостатки 
в обеспечении полета и подго-
товке экипажа. Свое расследова-
ние провела польская правитель-
ственная комиссия под руковод-
ством тогда еще министра вну-
тренних дел Ежи Миллера. Но 
в тогда еще оппозиционной пар-
тии «Право и справедливость» 
во главе с братом-близнецом по-
гибшего президента Ярославом 
Качинским быстро поняли, что 
в определенной части польского 
общества есть тяга к теориям за-
говора, и, завладев умами этих 
людей, можно увеличить свой 
электорат. А если еще и убедить 
поляков, что катастрофа стала 
следствием заговора бывшего 
тогда премьер-министром До-
нальда Туска и «русских», то 
есть шанс взять реванш у извеч-
ного политического соперника — 
правящей «Гражданской плат-
формы». Спустя год после ката-
строфы польское общество было 
разделено как никогда в своей 
современной истории. Противо-
стояние «ПиС», сплотившей во-
круг себя уверовавших в заго-
вор, и «Платформы», к которой 
примыкали сторонники рассле-
дования Миллера, местные СМИ 
назвали «польско-польской вой-
ной».

Все версии причин авиаката-
строфы польского президентско-
го самолета под Смоленском, по-
явившиеся у политиков «ПиС» за 
последние семь лет, перечислить 
невозможно. Люди, которые се-
годня являются членами прави-
тельства, еще совсем недавно 
рассказывали журналистам та-
кие вещи, которые в нормальном 
обществе могут вызвать только 
смех. На протяжении лет сменя-
ли друг друга теории про «искус-
ственный туман в Смоленске», 
«следы тротила на креслах само-
лета», «взрывы», «лазерные 
лучи», «гель, ускоряющий паде-
ние». Всего оппозиционный пор-

тал oko.press насчитал 24 теории 
заговора, и все они ведут к До-
нальду Туску.

Нынешний глава Евросовета — 
не только политический сопер-
ник, но и личный враг Ярослава 
Качиньского, и тот мечтает уви-
деть его на скамье подсудимых. 
Как известно, был бы человек, 
а статья найдется, тем более сей-
час, когда партия Качиньского 
имеет всю власть в стране. Неуди-
вительно, что польские власти не 
жалеют ни средств, ни времени на 
«расследование причин катастро-
фы под Смоленском». Первое, что 
сделали политики «ПиС», придя 
к власти, — закрыли доступ к отче-
ту о расследовании комиссии Ежи 
Миллера. Год назад министр обо-
роны Антоний Мачеревич объя-
вил о создании новой комиссии, 
она уже поглотила 355 тысяч евро 
из бюджета, но никаких внятных 
итогов своей деятельности не 
представила. Впрочем, в этом нет 

особой необходимости. Все эти 
теории и фантастические версии 
в Польше давно называют «смо-
ленской религией», потому что 
доказательств заговора не суще-
ствует, а, следовательно, в него 
можно только верить. «Пасто-
ром» этой религии можно смело 

назвать Антония Мачеревича, ко-
торый несколько лет возглавлял 
парламентскую спецкомиссию 
по расследованию причин ката-
строфы. В конце марта Мачеревич 
направил в прокуратуру уведом-
ление о подозрении в совершении 
преступления, которое касается 
так называемой «дипломатиче-
ской измены» главы правительст-
ва в период с 10 апреля 2010 года 
до 20 сентября 2014, которая 
предполагает наказание — до 10 
лет лишения свободы. Премьером 
в тот период, конечно же был 
Туск, а он с 2014 года возглавляет 
Евросовет и живет в Брюсселе.

9 марта на саммите ЕС пре-
мьер-министр Польши Беата 
Шидло была единственной из 
глав 28 государств Евросоюза, го-

лосовавшей против переизбра-
ния Туска на второй срок. Более 
того, она отказалась подписывать 
итоговый документ саммита 
в надежде на то, что таким обра-
зом голосование не будет иметь 
законной силы. Но, несмотря на 
все усилия верной Беаты Шидло, 
главный ночной кошмар Качинь-
ского стал реальностью: к прези-
дентским выборам 2020 года До-
нальд Туск будет готовиться 
в центре европейской политики, 
а не на скамье подсудимых. 
А «смоленская религия» с ка-
ждым годом привлекает все мень-
ше поляков. В текущем году — все-
го 14,2 процента опрошенных.

Поляки изрядно устали от спеку-
ляций вокруг «смоленской ката-
строфы».

Глава Нацбанка Украины Валерия Гонтарева сказала, что уходит в отставку, 
не с  трибуны Рады, а возле своего дома.

Акцент

 По мнению оппозиции, 
Ярослав Качиньский мечтает 
увидеть Дональда Туска 
на скамье подсудимых

Акцент

 Гонтарева косвенно подтвер-
дила информацию о своей 
отставке

Немецкая оппози-
ция опасается вве-
дения подобия 
цензуры в социаль-
ных сетях 
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МЕЖДУ ТЕМ
Министр обороны Урсула фон дер Ляйен объявила о создании 
нового «Командования кибер- и информационного про-
странства» (CIR), которое приравнено к отдельному роду 
войск, сообщает газета Morgenpost. На первоначальном 
этапе в подразделении будут служить 260 военнослужа-
щих. Общая численность немецкой киберармии составит 
13 500 человек. Штатное расписание должно быть запол-
нено к 1 июля. Бундесвер срочно ищет тысячу IT-солдат и 
порядка 800 администраторов. В СМИ и социальных се-
тях развернута кампания по поиску желающих. «Поймай 
противника в сеть», — приглашают рекламные плакаты. 
Военнослужащим обещают послабления в физической под-
готовке. Частично снять проблему кадров должна специ-
альная кафедра в Мюнхене.
Приоритетной задачей является защита бундесвера от 
нападения в киберпространстве, а также обеспечение без-
опасной работы современных систем оружия. По данным 
военных, с начала года на информационные сети вооружен-
ных сил Германии было совершено 284 тысячи хакерские 
атаки. Кибервойска нацелены на блокирование каналов 
связи противника, а также на обеспечение контроля тра-
фика в Интернете. Так в Афганистане в 2015 году  немец-
кие хакеры взломали сеть местного мобильного операто-
ра, чтобы спасти заложника, сообщает Der Spiegel.

Подготовил Александр Саможнев

ПОСЛЕСЛОВИЕ

Год назад, когда партия «Право и справедливость» наконец-

то получила долгожданную власть, один из ее высокопо-

ставленных политиков рассказал корреспонденту «РГ», что 

европейская концепция нового правительства будет ради-

кально отличаться от концепции Дональда Туска. «Граждан-

ская платформа» считала, что Польша в Евросоюзе должна 

быть последней среди первых — самой слабой страной 

в могущественном блоке северно-европейских стран во 

главе с Германией. Мы считаем, что Польша должна быть 

первой в своем регионе и сплотить вокруг себя все страны 

от Венгрии до Эстонии», — объяснял собеседник «РГ». Эта 

концепция будоражит польские умы с начала XX века. Ее 

автором был Юзеф Пилсудский, который мечтал о созда-

нии федерации государств Восточной Европы между 

Адриатическим, Черным и Балтийским морем под услов-

ным названием «Междуморье». Во времена Пилсудского 

союз Литвы, Латвии, Эстонии, Белоруссии, Украины, Чехо-

словакии, Венгрии, Румынии, Югославии и, возможно, 

Финляндии не состоялся, прежде всего потому, что сами 

эти страны не горели большим желанием объединяться 

с Польшей для совместного противодействия доминиро-

ванию в их регионе Германии и России. За прошедший год 

политики правящей нынче партии также успели убедиться, 

что соседи Польши не спешат объединяться под ее руко-

водством. События 9 марта в Брюсселе показали, что Поль-

ша «Междуморья» — одна против всех. А Дональд Туск по-

прежнему пользуется поддержкой блока северно-евро-

пейских стран во главе с Германией. И всем государствам 

ЕС — от Чехии до Франции — очень не нравится, что их втяги-

вают в «польско-польскую войну».
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ЗЕМЛЯКИ

Рижский мэр
Ушаков
зачищает свою
фракцию
от несогласных
коллег
по коалиции 

И ТЫ, НИЛ...

Юрий Снегирев

— СЛУЧИЛОСЬ! — Голос в трубке 
дрожал. — Меня таки поперли из 
рижской думы!

Мой давний знакомый депутат 
Руслан Панкратов звонил издале-
ка. Я часто бываю в Риге и пишу о 
русских проектах, которые кури-
рует Руслан. Это и кинофестиваль 
православного фильма «Радо-
неж», и дни российского кино, и 
конкурсы сочинений по русской 
классике. Еще год назад Руслан 
рассказал мне, что его выступле-
ния по нашим телеканалам в за-
щиту русских в Прибалтике вызы-
вают гнев у русского мэра Нила 
Ушакова. Я не поверил. И вот…

— Прихожу на работу в риж-
скую думу, а магнитный ключ не 
работает, — рассказывает депутат 
Руслан Панкратов. — Кто-то неза-
конно ограничил мне допуск к 
рабочему месту, ведь мои полно-

мочия заканчиваются только в 
июле. Нил Ушаков вызывал меня 
к себе и предлагал снять полно-
мочия депутата в добровольном 
порядке. Была названа причина: 
коалиция «Согласие», у которой 
в думе 38 мест из 60, на предстоя-
щих выборах будет ориентиро-
ваться не на русского избирате-
ля, а на латышского. Впрочем, 
фракция Нила Ушакова в сейме 
Латвии и так поддерживает все 
инициативы Евросоюза и НАТО. 

Недавно она в полном составе 
проголосовала за то, чтобы на-
товские солдаты у нас не подле-
жали уголовной ответственно-
сти. Год назад Нил Ушаков ездил 
в Москву получать премию из 
рук Патриарха. А потом вернул-
ся в Ригу и через неделю провел 
первый гей-парад. Кстати, на его 
организацию мэрия потратила 
250 тысяч евро.

Надо сказать, что причина от-
странения Руслана Панкратова 
от предвыборной гонки названа 
весьма прозаическая. В штабе 
Ушакова говорят, что депутат 

Панкратов снялся в рекламном 
ролике водородных электро-
станций, которые на поверку 
оказались типичной финансо-
вой пирамидой. Это порочит 
честь депутата.

— Это правда, — говорит Рус-
лан. — Два года назад я, как актер, 
участвовал в одном проекте. За-
коном это не запрещено. Деньги, 
которые я предполагал получить, 
нужны были для моих проектов. 
Но меня банально «кинули». 
Прошло два года и только теперь, 
перед выборами, эта история 
всплыла. И вытащили ее на свет 
божий не политические против-
ники, а мои товарищи по партии с 
подачи самого Нила Ушакова. 
Меня не допускают к выборам.

Все это кажется мелкой вну-
трифракционной склокой, если 
бы не новый политический век-
тор, взятый партией «Согласие», 
за которую традиционно голосу-
ют русские в Латвии. В прошлом 
году, чтобы не злить Европу, Нил 
Ушаков запретил депутату Панк-
ратову участвовать в акции «Бес-
смертный полк». В этом году Рус-
лан настроен более решительно:

— Буду участвовать в акции 
«Бессмертный полк» обязатель-
но. Мне терять  нечего. И свои 
проекты я буду проводить обяза-
тельно. Зарплата депутата не-
большая — всего 400 евро. Мо-
жет, придется сняться еще в од-
ном ролике? Жалко, что нас всех 
ссорят. От этого мы только сла-
беем.

На организацию 
гей-парада в Риге 
мэрия города 
потратила 
250 тысяч евро

Фракция Нила Ушакова в сейме 
Латвии поддерживает 
все инициативы ЕС и НАТО.
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Экология Кто и что угрожает Байкалу? На этот вопрос попытался ответить наш спецкор

В круге чистой воды

Юрий Снегирев

Б
айкал — всемирное на-
следие, и управлять им 
должны не только рус-
ские, тем более они его 
неизбежно загубят — 

такая нехитрая мысль все чаще 
звучит в западной прессе. Вот и в 
авторитетной «Нью-Йорк тай-
мс» появилась статья, расписы-
вающая экологические ужасы на 
берегах священного для всего че-
ловечества озера. Конечно, все 
эти мысли о внешнем управле-
нии чистая, как байкальская 
вода, химера. Тем не менее все 
войны будущего станут вестись 
не за нефть, как сейчас, а за пи-
тьевую воду. Есть вода — есть 
жизнь. А у нас в байкальской впа-
дине накоплена 5-я часть миро-
вых поверхностных запасов пи-
тьевой воды. Понятен интерес к 
Байкалу. Кто же губит озеро? Я 
сел в самолет, чтобы проверить 
те страшилки про Байкал, кото-
рыми наводнены западные изда-
ния. Тем более что в России стар-
товал Год экологии.

Хранители Байкала
Дорога на Байкал лежит через 

Иркутск. Самолеты из Москвы 
забиты туристами из Америки, 
Польши, Франции… С другой 
стороны, с Востока, летят чарте-
ры из Пекина и Токио. От Иркутс-
ка до Листвянки (ближайшего  
поселка на берегу озера. — Ю.С.) 
каких-нибудь 70 километров. Но 
прежде я заехал в Лимнологиче-
ский институт Сибирского отде-
ления РАН (ФАНО). Лимнология 
в переводе с греческого «озеро-
ведение». Надо ли говорить, что 
работа этого института посвяще-
на сохранению Байкала?

Все знают про Новосибирский 
Академгородок. Удивитесь, но и в 
Иркутске есть свой Академгоро-
док. Вот только институты здесь 
все больше земные. Солнечно-
земной физики, физиологии и би-
охимии растений, земной коры… 
Всего 11 научных учреждений.

Директор Института лимно-
логии, доктор геолого-минерало-
гических наук Андрей Федотов 
достает из шкафа байкальскую 
губку. Она похожа на кораллы, но 
мягкая. Под водой она зеленая. В 
шкафу высохла и побелела.

— Вот этот кустик фильтрует 
200 литров воды в сутки, — гово-
рит Андрей Петрович. — А сейчас 
губка массово болеет. Даже на 
вид здоровые экземпляры  на по-
верку оказываются больными, не 
формируют жизнеспособных 
примморф. Мы берем пробы, вы-
ясняем, в чем причина беспло-
дия. Идут эксперименты.

В соседней лаборатории буль-
кают громадные колбы. В них но-
сятся зеленые шарики — это и 
есть примморфы. Они соединя-
ются — так размножается губка. 
Нелегко ей, бедной. С помощью 
постоянных наблюдений можно 
понять механизм надвигающей-
ся катастрофы.

- Вторая опасность для Байка-
ла это нитчатые водоросли, в 
частности спирогира. Вот уже 
пять лет она активно размножа-
ется на побережье. Умирая, она 

гниет. Запах на берегу неприят-
ный. Сначала многие ученые 
предполагали, что спирогира по-
ражает побережье, где хозяйни-
чает человек. Но потом выясни-
лось, что и на других участках, 
где и человека никогда не было, 
она размножается. Сейчас невоз-
можно с точностью определить 
природу ее массового появления. 
Тут может быть совокупность 
факторов. И целлюлозно-бумаж-
ный комбинат, который работал 
почти 50 лет, и туристы, и гло-
бальное потепление. Слышали 
про кумулятивный эффект? Тре-
тья опасность — массовое разви-
тие цианобактерий. Их еще назы-
вают сине-зеленые водоросли. 
Они опасны тем, что некоторые 
виды могут вырабатывать токси-
ны. В средиземноморских стра-
нах, где развита культура поеда-
ния сырых морепродуктов, это 
острая проблема, ведь они нака-
пливают в себе эти токсины. 

—  Получается, воду Байкала 
пить опасно?

— У берега, особенно в местах с 
интенсивной туристической на-
грузкой, я бы не советовал. Но 
успокою вас. На глубине вода 
кристально чистая. Все, что мы 
пьем, это с 300—600 метров. Не-
гативные явления происходят в 
узкой мелководной полосе побе-
режья (да и то не везде), а это ме-
нее 5% от всей площади Байкала. 
Человек должен относиться к 
Байкалу бережнее. А чистой воды 
хватит на десятки поколений 

Валерий Черных не просто со-
трудник Лимнологического ин-
ститута, он еще и водолаз. Высо-
кий, стройный, с мужественным 
лицом. 20 лет отработал в МЧС. 
Спасатель международного клас-
са. Он прямо  заявил, что появле-
ние спирогиры совпало со стре-
мительным ростом туризма. В 
многочисленных гостиницах 
стирают белье синтетическими 
порошками. 

— Пока мылом стирали, все 
было в порядке. Спирогира, как и 
любые растения, питается нитра-
тами и фосфором. Вот и результат.

Валера-водолаз скорее всего 
прав. Сейчас ученые думают за-
пустить в сортиры граждан трас-
серы — флуоресценты. А потом 
наблюдать, где чего просочится. 
Как появится яркое пятно на озе-
ре — значит, доказано, что септик 
Иванова Иван Иваныча худой. 
Боюсь, что пятен будет столько, 
что Байкала за ними не увидать.

На месте комбината
Труба дымила. Это ТЭЦ про-

должала работу, потому как была 
передана на баланс города Бай-
кальска и вырабатывала тепло и 
электроэнергию. Зато Байкаль-
ский ЦБК стоял помертвевший. 
Только 50 человек из 1500 ходят 
на работу последние денечки. 
Следят, чтобы не было техноген-
ной катастрофы. Сторожа.

В Байкальске проживают 12 
564 человека, включая младен-
цев. И все они имели отношение к 

комбинату. В 2013 году комбинат 
на радость экологам и к разоча-
рованию местных жителей дал 
последний гудок. Рабочие, чтобы 
поддержать семьи, разъехались 
по вахтовым работам.

Главу администрации Бай-
кальска Василия Темгеневского я 
ждал около часа. Он поздравлял 
аж две свадьбы в недавно отстро-
енном ЗАГСе — не мог раньше ос-
вободиться. Крепкое рукопожа-
тие. Прямой взгляд.

— Конечно, народ был недово-
лен закрытием производства. Го-
род ведь возник вместе с комби-
натом. В прошлом году исполни-
лось 50 лет. Но зато мы впервые 
увидели нерпу. Да, да, раньше не-
рпы сюда не приплывали. К тому 
же теперь не пахнет метилмер-
каптаном (мэр не химик, но каж-
дый байкалец знает, как пахнет 
это вещество. — Ю.С.).

В Байкальске я услышал исто-
рию, как лаборантка, проверяя 
уже очищенные стоки от комби-
ната, случайно пролила их на 
свои колготки. Они растаяли. Не-
удивительно, что нерпа обходила 
эти красивейшие места, хоть она 
и не носит колготок.

— А что будет на месте комби-
ната?

— Я надеюсь, что площадку 
передадут муниципалитету. Мы 
найдем инвесторов. Построим 
санаторий или гостиницу. Кста-
ти, рабочие места мы успешно 
создаем взамен утраченных. Фа-
брика тонизирующих напитков 
и чаев, лимонад вот выпускаем 
на нашей воде, — и угостил от-
личным байкальским лимона-
дом.

Комбинат хотели закрыть с 
момента его пуска. Все люди до-
брой воли. Это ведь страшно — 
губить такое сокровище ради ту-
алетной бумаги. Даже великий 
Сергей Герасимов снял фильм «У 
озера» про борьбу хорошего с 

разумным. Но мало кто знает, 
что ЦБК выпускал особо чистую 
целлюлозу, которая шла на нуж-
ды ВПК. Только байкальская вода 
могла дать необходимую чистоту 
целлюлозе. Байкал защищал 
нашу Родину. Пусть и в такой 
экологоизвращенной форме. 
Министерство обороны СССР не 
дало бы закрыть важнейшее 
предприятие.

Китайский гамбит
Василий Кабанов в месяц вы-

пускает пять диванов. Еще желез-
ные кровати, мангалы и даже ле-
пит позы (бурятские националь-
ные хинкали). Еще купил катер и 
возит по Байкалу туристов в се-
зон. Хватается за все, чтобы вы-
жить. Сосед его стругает гробы. 
Тоже бизнес прибыльный.

— Вы посмотрите, что творит-
ся! Китайцы все скупают на гла-
зах. Напротив от меня завод по 
розливу воды. Черпают круглосу-
точно и везут фурами к себе. Та-
ких шесть на нашем южном бере-
гу. И еще хотят проложить трубу. 
Чтобы выкачать Байкал до до-
нышка. Я вот вожу туристов на 
Ольхон. Сейчас снег и лед. Вы по-
смотрите на знаменитые гроты! 
Все в желтых пятнах. Гадят они, 
где придется.

— Но ведь они строят гостини-
цы и платят налоги. К тому же ра-
бочие места.

— Не смешите меня! На Ольхо-
не они построили большую го-
стиницу. Весь персонал привезли 
с собой. Тут три часа на самолете 
от Пекина. Вы знаете, что было в 
Читинской области? Я тому сви-
детель. Китайская фирма купила 
участок леса для вырубки. После 
них остался лунный пейзаж. Не 
только кусты и пеньки вывезли. 
Но и плодородный слой на метр 
со всеми мышами и червями. Нет, 
к Байкалу их подпускать на пу-
шечный выстрел нельзя!

Насчет водной трубы. Это все-
таки фантастика.  Директор Лим-
нологического института Андрей 
Федотов удивился: как питьевая 
вода после тысячи километров 
водопровода может остаться пи-
тьевой? Только технической. А 
зимой, когда морозы достигают 
40 градусов, как ее транспорти-
ровать? Утопия! Хотя в Байкаль-
ске бродит анекдот, что если все 
китайцы выстроятся вдоль озера, 
то мигом выпьют весь Байкал. 
Анекдот не смешной, а очень 
грустный.

У меня сложилось впечатле-
ние, что мечты главы админи-
страции Байкальска о муници-
пальной собственности на пло-
щадку ЦБК сродни мечтам запад-
ных теоретиков по поводу при-

надлежности Байкала. Такой ла-
комый кусок никто за так не от-
даст. На южном, наиболее краси-
вом берегу, скальные породы 
спускаются прямо к воде. А лю-
бая ровная площадка на вес золо-
та. Предвижу китайские стройки. 
Есть российский олигарх, кото-
рый уже все продумал и распре-
делил. Думаю, что он все-таки по-
строит современные очистные 
сооружения. А то мы опять будем 
бить в колокола.

Пир во время чумы?
В Институте земной коры Си-

бирского отделения РАН собрал-

ся «малый ученый совет». Воз-
главлял его директор, член-кор-
респондент РАН Дмитрий Глад-
кочуб. Я присутствовал. В оче-
редной раз обсуждалась пробле-
ма антропогенных стоков в Бай-
кал. Доктор геолого-минералоги-
ческих наук, заведующий лабо-
раторией гидрогеологии Сергей 
Алексеев на карте показал, 
сколько колодцев и других источ-
ников было обследовано и из 
скольких можно пить. Только в 
Крестовой пади (поселок Лист-
вянка. — Ю.С.) 45 водопунктов 
считаются непригодными для ис-
пользования по назначению. Во 
всем виноваты септики. Все эти 
гостиницы и гостевые дома обо-
рудованы дешевой канализа-
цией. Часто бывают переливы. 

Особенно во время паводков. А, 
главное, дыры. «Это» просачива-
ется вниз и вдоль базальтовой 
плиты попадает в Байкал. Там и 
азотнокислые соединения, ни-
траты, аммоний… И спирогира, 
которая этим самым и питается. 

6 соток на берегу Байкала сто-
ят не менее 2 миллионов рублей. 
Строишь трехэтажный гостевой 
дом из лиственницы номеров на 
шесть — на восемь. Внизу обяза-
тельно прачечная. Современные 
безопасные для Байкала порош-
ки стоят раза в три дороже обыч-
ных. Что, хозяин, делать будешь? 
То-то и оно — прибыль решает все.

Я поехал с молодым ученым 
Антоном Рыбченко в Листвянку. 
Вышли на лед. А там праздник! 
Люди катаются на самодельных 
каруселях. На катерах на воздуш-
ной подушке. А одна японская ав-
томобильная фирма в рекламных 
целях устроила заезды на девст-
венном льду Байкала. Все на про-
дажу. Снегоходы? Только в путь! 
Джиппинг? Пожалуйста! Толпы 
китайских туристов устраивают 
завтрак на льду. Модно. Только вот 
за собой редко кто убирает. Услы-
шал крики из-за сугроба. Мужики 
ныряли в прорубь. Не просто так. 
Под набережной аккуратно спря-
талась сауна. Пожелал им легкого 
пара. А владельцам скорейшей 
проверки. Ну не может баня на 
уровне Байкала использовать без-
опасный септик.  Да и все эти по-
катушки оставляют на льду ра-
дужные бензиновые пятна. А си-
гаретные «бычки», вмерзшие в 
лед? Это только гаишники штра-
фуют машины вне стоянки. А где 
власть на льду? Нету! Только сто-
ят четверо эмчээсников и словно 
флаеры раздают памятки о пове-
дении на льду, если провалишься. 
Иногда проносится неприятная 
вибрация и страшный грохот. Это 
трескается лед под ярким сол-
нцем. Тогда веселье на минуту за-
мирает. И опять по-новой. Толщи-
на льда достигает метра. Не 
страшно! Зашел в туристический 
информационный центр. Выя-
снил, что 80 процентов туристов 
на Байкале это китайцы. Все номе-
ра на июль и август уже заброни-
рованы. Рост туризма — в 1,7 раза 
по сравнению с прошлым сезо-
ном. Байкал в опасности?

В Лимнологическом институ-
те есть особенный человек. Это 
лауреат Государственной пре-
мии, академик РАН Михаил Гра-
чев. Ему 78. В 90-х попал в страш-
ную аварию. Сейчас на коляске. 
Смелый и честный. За это его 
здесь все любят. За Байкал болеет 
душой. Это он бросил вызов газе-
те «Нью-Йорк таймс». Готов ди-
скутировать на всех уровнях, 
кроме кулачного. Хотя руки у 
академика натренированы. Сам 
проверял. Какая опасность для 
Байкала сегодня самая серьез-
ная? «Люди и климат!» — уверен 
академик. Если с климатом чело-
век пока не в состоянии упра-
виться, то регулировать количе-
ство туристов, вывозить отходы 
подальше от озера и просто наве-
сти образцовый экологический 
порядок мы в состоянии.

Как спасти Байкал? Академик 
считает, что спасать нужно не сам 
Байкал, а людей, которые здесь 
живут или приезжают сюда. Поме-
нять их отношение к природе. К 
наследству нашему. К самой идее. 
Пробудить совесть. Это ведь дано 
Богом на поколения и поколения. 
Если мы пишем об этом, думаем 
над этим, то не все потеряно. А 
славное море имеет достаточные 
запасы живучести, чтобы оста-
ваться еще одной нашей религией 
на века. Священный Байкал!

На озере туристам раздолье! 
Аттракционы, джиппинг, гонки на 
собачьей упряжке и даже русская 
баня. Вот только об экологии мало 
кто думает.

Акцент

 Зато мы впервые увидели 
нерпу. К тому же теперь 
не пахнет метилмеркаптаном 

Акцент

 Толпы китайских туристов 
устраивают завтрак на льду. 
Только вот за собой редко 
кто убирает

Ю
Р

И
Й

 С
Н

Е
Г

И
Р

Е
В

Самый многочисленный турист на Байкале — китайский. Гости из Поднебесной забронировали места в отелях 
и гостевых домах до осени. В этом сезоне поток туристов вырастет в 2 раза.

Байкальский ЦБК, который без малого 50 лет травил Байкал, закрыт. Работает только ТЭЦ, которая снабжает 
13-тысячный город теплом и электроэнергией. На его месте могут построить гостиничный комплекс.

Ю
Р

И
Й

 С
Н

Е
Г

И
Р

Е
В

Ю
Р

И
Й

 С
Н

Е
Г

И
Р

Е
В



10 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 апреля 2017
пятница №74 (7240)

Подробности facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

МУП «Экологический индустриальный 
технологический парк высоких технологий 

«Развитие и благоустройство города Карабаша»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», 

МУП «Экологический индустриальный технологический парк 
высоких технологий «Развитие и благоустройство города Караба-
ша» извещает о проведении общественных обсуждений предвари-
тельного варианта материалов оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности по реализации «Проекта рекульти-
вации бесхозного хвостохранилища».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация бесхозного хво-
стохранилища.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская об-
ласть, Карабашский городской округ.

Наименование и адрес заявителя: МУП «Экологический инду-
стриальный технологический парк высоких технологий «Развитие и 
благоустройство города Карабаша», 456143, Россия, Челябинская 
область, г. Карабаш, ул. Металлургов, д. 18.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2016 г. — II квартал 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Карабашского городского округа совместно с 
заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предварительным 

вариантом материалов оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности, представить свои замечания и предложе-
ния в журнале обращений в течение 30 дней с даты опубликования 
настоящего сообщения, по адресу:

Челябинская область, г. Карабаш, ул. Металлургов, д. 17/5 оф. 
31. 

Режим работы: понедельник – пятница: 8.00—13.00, 14.00—
17.00.

За дополнительной информацией можно обращаться:
В МУП «Экологический индустриальный технологический парк 

высоких технологий «Развитие и благоустройство города Караба-
ша», директор – Парахин Владислав Владимирович, тел.: 8 919-315-
33-94, e-mail: vladislav2006@yandex.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г. 

№С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой экономи-
ческой зоной технико-внедренческого типа, создан-
ной на территориях муниципальных образований 
Верхнеуслонского и Лаишевского муниципальных 
районов Республики Татарстан» и дополнительным 
соглашением от 06.05.2013 №С-153-ОС/Д14, АО 
«ОЭЗ «Иннополис» (ОГРН 1131690017095) сообщает 
о наличии следующих земельных участков, располо-
женных в границах ОЭЗ и не сданных в аренду по со-
стоянию на 01.04.2017 г., с кадастровыми номерами: 
16:15:041001:925, площадью 161 кв. м; 16:15:041001:926, 
площадью 9590 кв. м; 16:15:041001:931, площа-
дью 11613 кв. м; 16:15:041001:934, площадью 
385 кв. м; 16:15:041001:935, площадью 2564 кв. м; 
16:15:041001:936, площадью 166 кв. м; 16:15:041001:941, 
площадью 752 кв. м; 16:15:041001:942, площадью 
6414 кв. м; 16:15:041001:943, площадью 146 кв. м; 
16:15:041001:948, площадью 993 кв. м; 16:15:041001:949, 
площадью 32 кв. м; 16:15:041001:1257, площадью 
416 кв. м; 16:15:041001:1259, площадью 1221 кв. м; 
16:15:041001:1264, площадью 4 кв. м; 16:15:041001:1265, 
площадью 35 кв. м; 16:15:041001:1266, площадью 31 кв. м; 
16:15:041001:1801, площадью 1 кв. м; 16:15:041001:2636, 
площадью 3536 кв. м; 16:15:041001:2638, площа-
дью 1406407 кв. м; 16:24:150301:620, площадью 
1013230 кв. м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ОБ ОРГАНИЗАЦИИ И ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ (СЛУШАНИЙ)  
Управление капитального строительства и ремонта 

администрации Березовского района (орган, ответственный 
за организацию общественного обсуждения) информирует 
об организации и проведении общественных обсуждений 

(слушаний) о намечаемой на территории Березовского 
района хозяйственной деятельности, которая подлежит 

экологической экспертизе, и приглашает общественность 
принять участие

Наимено-
вание, цель 
и местора-

сположение 
намечаемой 

деятельности

Место и сроки 
ознакомления 

с обосновываю-
щей документа-
цией (материа-

лами)

Форма, сро-
ки и место 

предоставления 
замечаний и 

предложений 

Дата  
(время) 
и место  

проведения 
общественных 

слушаний

«Полигон 
утилизации 

твёрдых ком-
мунальных 
отходов в п. 

Светлый» 
Березовского 

района Ханты-
Мансийского 
автономного 

округа — 
Югры  

Тюменской 
области

Управление 
капитального 
строительства 
и ремонта ад-
министрации 
Березовского 

района, Мокин 
В.В. 628140, 

ХМАО—Югры, 
пгт Березово,  

ул. Перво-
майская, 10  

до 22 мая  
2017 года  

(включительно) 

Замечания и 
предложения 
принимаются 
в письменном 

виде: до 22 
мая 2017 года 
(включитель-

но) Управление 
капитального 
строительства 
и ремонта ад-
министрации 
Березовского 

района 628140, 
ХМАО—Югры, 
пгт Березово, 
ул. Первомай-

ская, 10

29 мая 2017 
года в 15.00 

628147,  
ул. Набе-

режная, 10, 
п. Светлый 

Березовского 
района ХМАО 
— Югры, ад-
министрация 
сельского по-
селения Свет-
лый, актовый 

зал

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности о проведении 
общественных обсуждений (в форме публичных слушаний) 

проектной документации намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности, включая материалы оценки воздействия 

на окружающую среду (ОВОС)
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года  

№174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии 
РФ № 372 от 16.05.2000 г., организованы общественные обсуждения (в фор-
ме слушаний) проектной документации по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: «Строительство фельдшерско–акушерского пункта 
в с. Монды». Заказчик: Администрация МО «Тункинский район», 671010, 
Республика Бурятия, с. Кырен , ул. Ленина д. 107, e-mail: admtnk@icm.
buryatia.ru (+79243924397, +79247589695). Место расположения объекта:  
Республика Бурятия , Тункинский район, с. Монды , на земельном участке 
с кадастровым номером — 03:20:150131:10. Основные характеристики объ-
екта — новое строительство. Вид намечаемой деятельности — строительство 
фельдшерско-акушерского пункта. Разработчик тома ОВОС: ООО «ПСБ–
Перспектива», 670013, Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, ул. Ключевская 
д. 76 А, e-mail: helennat@rnail.ru. С проектной документацией для рас-
смотрения и подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться 
по адресам : Администрация МО «Тункинский район» , 671010, Республика  
Бурятия, с. Кырен, ул. Ленина, д. 107, e-mail: admtnk@icm.buryatia.ru 
8 (301) 41-0-69. Проведение общественных обсуждений проектной доку-
ментации намечаемой хозяйственной и иной деятельности, включая ма-
териалы ОВОС, назначено на 11 мая 2017 г., в 14.00 по адресу Республика 
Бурятия, АМО «Тункинский район», с. Кырен, ул. Ленина, д. 107 (большой 
зал Администрации МО «Тункинский район»). Замечания и предложения 
от общественности и организаций принимаются в письменном виде на месте 
ознакомления с проектной документацией.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Позиция «Единая Россия» намерена оставаться партией, 
отстаивающей интересы и ценности большинства. 
Но нужно учитывать, что большинство тоже меняется

Вектор 
обновления
Борис Грызлов, 
председатель Высшего совета 
Всероссийской политической 

партии «Единая Россия»

С 
момента XVI съезда 
нашей партии, «Еди-
ной России», прошло 
два месяца. В прошлые 
годы съезд, подводив-

ший итоги парламентских выбо-
ров, одновременно ставил задачи 
и на выборы президентские. В 
этом году впервые за много лет си-
туация иная. 

Сроки двух главных кампаний 
разведены, между ними больше 
года. И это очень важное время 
как для государства, так и для об-
щества. И значит, для нашей пар-
тии. Новые временные рамки по-
литического процесса как бы под-
черкивают, что Россия живет в но-
вых внешнеэкономических и 
внешнеполитических условиях. И 
требуют обновления подхода к 
планированию будущего страны.

Вектор такого обновления на-
мечен и в решениях съезда, в до-
кладе председателя партии, и в 
первую очередь — в Послании 
президента Федеральному Со-
бранию. И все это требует боль-
шего, чем раньше, внимания к 
вопросам развития российской 
политической системы.

У всех серьезных — или стремя-
щихся показать себя серьезными 
— политических сил впереди пе-
риод президентской кам-
пании. Несомненно, 
не каждая 

партия способна 
выставить своего 
кандидата или сыг-
рать заметную роль в 
его поддержке. Но 
остаться в стороне — 
не сможет, да и не за-
хочет, ни одна из них. 
Если она, конечно, хо-
чет быть партией, а не, 
скажем, бизнес-проек-
том.

О п п о з и ц и о н н ы е 
силы, и особенно те из 
них, кто не представлен 
в Думе, уже начали заяв-
лять о начале своих кам-
паний. Посмотрим, до 
какой степени ранний 
старт способен компен-
сировать дефицит под-
держки избирателей. Но 
что очевидно уже сейчас: 
за попытками организо-
вать шумные акции нет по-
зитивной повестки, нет ни-
чего, кроме желания зая-
вить о себе.

Понятно, что парламент-
ская оппозиция может зани-
маться подготовкой к кампа-
нии более серьезно и плано-
мерно. Но уверенно говорить, 
что во всех этих партиях воз-
обладает серьезный, ответствен-
ный подход, было бы преждевре-
менным. Слишком привлекатель-
ны и привычны в их рядах попу-
листские заявления и обещания, 

надежды на короткую память из-
бирателей.

Вот в этом — один из главных 
вызовов для политической систе-
мы, сможем ли мы сохранить то 
межпартийное согласие по базо-
вым вопросам, которое возникло 
и укрепилось в последние годы, 

которое связа-
н о ,  в н е 

в с я к и х 
сомне-
н и й ,  с 
в н е ш -
н е п о -
литиче-
с к о й 
повест-
к о й  и 

которое 
опирает-

ся на волю 
н а р о д а 

Р о с с и и . 
« Е д и н а я 

Р о с с и я » 
стала осно-
вой для тако-

го объедине-
ния, и совер-
шенно понят-
но, что ни одна 

другая партия 
такой основой 
стать не могла. 
Из всех полити-

ч е с к и х  с и л 
только «Еди-
ная Россия» 
— всегда, с 
момента со-
здания, от-
с т а и в а л а , 

поддержива-
ла и проводила 
в парламенте, 
регионах, об-
ществе курс 
В л а д и м и р а 
Путина. 

Только наша партия проявила 
себя готовой и способной взять на 
себя политическую и управленче-
скую ответственность. Только 
наша партия поставила перед со-
бой задачу не разделять, а сплачи-
вать граждан страны, строила 
именно на этом свои избиратель-
ные кампании. И как раз поэтому 
стала и остается партией боль-
шинства. И в парламенте, и в об-
ществе.

Мы не раз доказывали, что спо-
собны согласовывать разные по-
литические и общественные пози-
ции, что способны подчинить пар-
тийные задачи общегосударствен-
ным. «Единая Россия» смогла 
обеспечить законодательную и 
управленческую основу для тех 
достижений, которыми страна по 
праву гордится. Стали возможны-
ми и реальными сохранение и 
укрепление государственного 
единства, возвращение Крыма, 

противостояние глобально-
му кризису и давлению За-
пада. Сегодняшние про-
граммы импортозамеще-
ния, территориального 
развития, включая осво-
ение Арктики, социаль-
ные и инфраструктур-
ные проекты — все это 
во многом восходит к 
программным доку-
ментам «Единой Рос-
сии». 

Повторю: перед 
«Единой Россией» 
стоит крайне непро-
стая задача — сохра-
нить необходимый 
уровень межпартий-
ного согласия, кон-
сенсуса по самым 
главным вопросам. И 
в то же время ни на 
шаг не отступить от 
принципиальных по-
зиций «ЕР», не рас-
творить партию, про-

тивостоять любым по-
пулистским, безответ-
ственным действиям, 
противостоять дейст-

виям оппозиции по рас-
качиванию ситуации в 

стране. 
Пример: так называе-

мые «события 26 марта», 
когда на улицы Москвы, 

Санкт-Петербурга, ряда других 
городов России на незаконную 

массовую акцию были выведены 
подростки. Уверен, что действия 
организаторов и исполнителей 
этих «событий» получат соответ-
ствующую оценку правоохрани-
тельных органов. Не должны оста-
ваться безнаказанными случаи 
манипулирования сознанием не-
совершеннолетних, вовлечения 
их в незаконные массовые дейст-
вия.

Мы узнаем в «событиях 26 
марта» знакомый почерк «режис-
серов» майдана и лишний раз убе-
ждаемся, что многочисленные за-
рубежные «доброжелатели» сов-
сем не отказались от идей вмеша-
тельства в российскую политику, 
а также от продолжения провока-
ций. Некоторые из них не останав-
ливаются перед совершением тер-
рористических актов. 

Взрыв в метро Санкт-Петер-
бурга с высочайшей вероятно-
стью являются предумышленным 
демонстративным заранее гото-
вившимся актом. Эти варварские 
действия еще раз показали, что 
главная цель террористов — посе-
ять массовый страх и неуверен-
ность, вызвать общественное смя-
тение. Не поддаться такому влия-
нию — общая задача российского 
общества и государства, предста-
вителей СМИ, политиков, всех, 
кто имеет влияние и авторитет в 
обществе.

Надо быть готовыми к любым 
вызовам. А значит, продолжать ра-
боту, связанную с планированием 
развития страны, укреплением 
партийного контроля, разработ-
кой и реализацией новых проек-
тов на стратегических направле-
ниях. Видение будущего России от-
ражено в т.ч. в документах съезда, в 
программном документе. При 

том, что эти документы, решения 
съезда широко обсуждались, важ-
но не забывать о необходимости 
их постоянной актуализации. 

Задачи развития связаны с тем, 
какой мы видим партию сейчас и 
какой хотим видеть ее в будущем. 
Нельзя забывать о стратегии, ре-
шая повседневные, текущие зада-
чи, отвечая на вызовы. Соответст-
вующий анализ и подготовка 
предложений поручены партией 
Высшему Совету, Бюро Высшего 
Совета. Бюро как партийный ин-
ститут имеет возможность сосре-
доточиться не только на текущих, 
но и на стратегических вопросах; 
на согласовании разных инициа-
тив и предложений. На данный мо-
мент, планируется, что в рамках 
Бюро будет подготовлен ряд до-
кладов по ключевым направлени-
ям развития, а затем эти доклады 
могут быть вынесены на общепар-
тийное обсуждение.

Какие вопросы будут затрону-
ты в этих докладах? Это, безуслов-
но, социально-экономические во-
просы и вопросы госстроительст-
ва. Сегодня многие важные ини-
циативы, позиционируются как 
исходящие от отдельных членов 
партии, отдельных депутатов. И, 
вместе с тем, некоторые инициа-
тивы заявляются как общепар-
тийные еще до завершения вну-
трипартийной дискуссии по ним. 
И поэтому будет очень полезным 
создать механизмы дополнитель-
ного внутрипартийного обсужде-
ния таких инициатив и законо-
проектов, в том числе в рамках 
партийных платформ (включая 
самую молодую, предпринима-
тельскую платформу).

Еще один вопрос — это участие в 
международном партийном диало-
ге. Недавние встречи с китайскими 
коллегами подчеркнули значи-
мость данного направления. При 
этом наряду с развитием двусто-
ронних связей востребована рабо-
та на региональном уровне, взаи-
модействие с партийными объеди-
нениями, региональными форума-
ми. Будет полезна активизация 
международных контактов эк-
спертных структур партии, что 
также может компенсировать те 
каналы международного диалога, 
которые на данный момент закры-
ты.

Вопросы кадровой политики — 
также в числе приоритетных. По-
стоянное, результативное участие 
в партийной работе должно оста-
ваться для нас важным механиз-
мом продвижения и отбора ка-
дров. Принцип партийности гу-
бернаторов, мэров, а также пар-
тийный контроль за деятельнос-
тью региональной и муниципаль-
ной власти — не должен уходить в 
прошлое. Нельзя забывать, что 
партия — это возможность диалога 
представителей разных регионов.

И, конечно же, никто не может 
отрицать значимость идеологи-
ческой работы, которую мы ве-
дем в полном согласии со смы-
слом Конституции России, в со-
ответствующей статье защищаю-
щей принципы идеологического 
плюрализма и прямо запрещаю-
щей устанавливать в качестве го-
сударственной или обязательной 
какую-либо идеологию. Однако 
данные положения Конституции 
не следует рассматривать в каче-
стве запрета на смыслы и ценно-
сти, принимаемые во внимание 
при разработке и реализации по-
литических решений. Наша идео-
логия основывается на тех пред-
ставлениях о человеке и общест-
ве, о добре и зле, о должном и не-
должном, которые лежат в осно-
ве нашей великой культуры, со-
ответствуют убеждениям и чув-
ствам большинства граждан Рос-
сии.

Итак, «Единая Россия» намере-
на оставаться партией, отстаива-
ющей интересы и ценности боль-
шинства. Но необходимо учиты-
вать, что большинство тоже меня-
ется. Входит в самостоятельную 
жизнь поколение, которое выро-
сло в эпоху новых технологий, ко-
торое не может помнить советско-
го опыта, знает лишь по рассказам 
тяжелейшие испытания 90-х го-
дов и историю их преодоления. 
Они были свидетелями — да и 
участниками — побед недавнего 
времени, но не всегда знают, как 
много пришлось сделать, чтобы 
эти победы стали реальностью. 
«Единая Россия» обязана быть от-
крытой для нового поколения, 
должна, с одной стороны, помочь 
передать ему исторический опыт, 
традиции и духовные ценности 
нашего народа, с другой — сформи-
ровать соответствующий образ 
будущего. И вот эта задача — имеет 
для нас основополагающее значе-
ние.

Акцент

 Перед «Единой Россией» стоит 
крайне непростая задача — 
сохранить необходимый уро-
вень межпартийного согла-
сия, консенсуса по самым 
главным вопросам

Борис Грызлов убежден: только 
«Единая Россия» проявила себя 
готовой и способной взять на себя 
политическую и управленческую 
ответственность за судьбы страны.
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СПЕЦСЛУЖБЫ Николай 
Патрушев рассказал 
о новых базах боевиков

Опасная 
миграция

Иван Егоров, Астана

СЕРЬЕЗНАЯ угроза для стран Шанхайской организа-
ции сотрудничества исходит от международного терро-
ризма. Об этом заявил вчера в Астане секретарь Совета 
безопасности РФ Николай Патрушев на ежегодной 
встрече секретарей Советов безопасности государств — 
членов ШОС.

— Фиксируем стремление ИГИЛ и других террористи-
ческих группировок создать новые плацдармы, в том чи-
сле в Афганистане, Центральной, Южной и Юго-Восточ-
ной Азии, — отметил Патрушев.

По его данным, в связи с наращиванием антитеррори-
стических усилий международного сообщества на Ближ-
нем Востоке отмечается рост миграции в Афганистан бо-
евиков из Сирии и Ирака. 

— Значительная часть из них, получившая серьезный 
боевой опыт, —  выходцы из Центральной Азии. Они осе-
дают в приграничных регионах Афганистана, где нала-
жены каналы их снабжения, а также сеть для незаконно-
го оборота наркоти-
ков и оружия с при-
легающими страна-
ми, — заявил Патру-
шев.

По его словам, де-
стабилизация Ира-
ка, Ливии, Йемена, 
Сирии и других госу-
дарств превратили 
их в постоянный 
источник террори-
стической угрозы и 
нелегальной мигра-
ции.

— Уверен, что общее стремление не допустить распро-
странения негативного влияния этих процессов на про-
странство ШОС является необходимым залогом даль-
нейшего сплочения наших государств и естественным 
ограничителем их взаимодействия с внерегиональными 
игроками, заинтересованными в подрыве единства на-
ших стран, — сказал Николай Патрушев.

Он отметил, что «нельзя допустить, чтобы борьба с 
терроризмом и насильственным экстремизмом стала од-
ним из предлогов для наращивания давления на наши 
страны». По его словам, важно продолжать тесно коор-
динировать подходы на антитеррористическом направ-
лении в рамках ООН и других международных организа-
ций. А также пресекать любые попытки, направленные 
на вывод международных террористов из-под действия 
санкционных режимов Совета Безопасности ООН и дру-
гих жестких уголовно-правовых мер ответственности.

В свою очередь, принимая глав делегаций — участни-
ков совещания,  президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев отметил важность проведения подобного меропри-
ятия накануне саммита глав государств ШОС, который 
пройдет в июне в Астане. 

В связи с усилением 
борьбы с террори-
стами растет мигра-
ция в Афганистан 
боевиков из Сирии 
и Ирака

ИНИЦИАТИВА Парламентская 
оппозиция попросила 
президента отменить 
муниципальный фильтр

Выборы 
без барьеров 

Татьяна Замахина

ОППОЗИЦИОННЫЕ думские фракции направили обра-
щение президенту Владимиру Путину с просьбой отме-
нить так называемый муниципальный фильтр для пар-
тий на губернаторских выборах. Этот барьер, по их оцен-
ке, создает поле для махинаций, а заодно создает «иму-
щественный ценз» для кандидатов. Отмена или «упроще-
ние» «фильтра» — теперь реальная перспектива. 

С 2012 года все кандидаты на губернаторских выбо-
рах обязаны собирать подписи от 5% до 10% (в зависи-
мости от региона) муниципальных депутатов и глав му-
ниципальных образований. Вчера лидеры «Справедли-
вой России» Сергей Миронов, КПРФ Геннадий Зюганов и 
ЛДПР Владимир Жириновский направили на имя Влади-
мира Путина обращение, в котором просят президента 
«принять политическое решение» на эту тему. Они убе-
ждены, что «российская избирательная система доста-

точно стабильна и 
готова к таким изме-
нениям». По мнению 
лидеров сразу трех 
фракций, в итоге 
удастся повысить 
доверие граждан к 
избирательной си-
стеме.

Механизм муни-
ципального филь-
тра, по их оценке, 
«дает большое поле 
для политических 
манипуляций и при-

менения административного ресурса». Кроме того, ука-
зывается и на «финансовый фильтр» для кандидатов в гу-
бернаторы. Ведь им приходится тратиться на нотариаль-
ные услуги, платить за проезд, что с учетом сложности 
логистики в сельских районах — дело довольно затрат-
ное. Фактически только кандидаты, готовые потратить 
«порядка 1 млн рублей на процедуры, связанные со сбо-
ром и заверением необходимых для своего выдвижения 
подписей, могут принять участие в выборах высшего 
должностного лица субъекта РФ», говорится в письме. 
«Выборы без подлинной конкуренции приводят к тому, 
что человек на высоком посту начинает воспринимать 
власть как свою собственность, — заметил Миронов, ко-
торый и инициировал такое обращение. — Истории Алек-
сандра Хорошавина, Вячеслава Гайзера, Александра Со-
ловьева — это все яркие иллюстрации того, чем оборачи-
вается система выборов глав регионов, основанная на 
муниципальном фильтре». Он также привел другой аргу-
мент: на выборах президента страны парламентские 
партии имеют право без всяких искусственных ограни-
чений выдвигать кандидата, а на губернаторских выбо-
рах они этого права лишены. «Должен быть общий под-
ход!» — считает он. 

На эту тему высказывалась и глава ЦИК Элла Памфи-
лова. Так, по ее мнению, муниципальный фильтр дейст-
вительно нуждается если не в отмене, то, по крайней 
мере, в корректировке. 

Лидеры 
«Справедливой 
России», КПРФ 
и ЛДПР выступили 
против муниципаль-
ного фильтра
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ЛАБОРАТОРИЯ Как эффект 
«генной телепатии» 
может повлиять 
на медицину будущего

ДНК в ремонте

Ксения Колесникова, Лондон — Москва

ЧТО ТАКОЕ эффект «генной телепатии»? Подберут ли 
ученые «ключ» к преждевременному старению и болез-
ни Альцгеймера? Корреспондент «РГ» побывал на фа-
культете естественных наук Имперского колледжа Лон-
дона и узнал, какие исследования могут повлиять на био-
технологии и генную терапию будущего.

В Имперский колледж Лондона — ведущий университет 
науки, технологии и медицины — группа российских жур-
налистов попала не случайно, а в рамках Года науки и об-
разования Великобритании и России 2017. Лучшие науч-
ные центры, закрытые исследовательские лаборатории 
и престижные английские университеты, — практически 
везде на стенах почета и в списках сотрудников есть рус-
ские имена. Одним из самых интересных собеседников 
стал профессор химической физики Алексей Корнышев, 
предложивший механизм распознавания схожих генов.

Представьте, что 
из-за вирусов, вред-
ных химических воз-
действий или радиа-
ции гены постоянно 
повреждаются и ну-
ждаются в «ремон-
те». Во время восста-
новительного про-
цесса клетки — общей 
рекомбинации — раз-
рушенный ген заме-
няется идентичным 
здоровым участком 
из резервной копии 
ДНК. Подобный процесс обмена происходит между мате-
ринской и отцовской ДНК и позволяет выборочно насле-
довать черты обоих родителей. 

 Но иногда, когда меняются «неправильные» гены, 
в программе случаются сбои: тогда ошибки рекомбинации 
становятся причиной многих генетических заболеваний. 
Самое «невинное» последствие такого сбоя — дальтонизм. 
А среди наиболее тяжелых — разные формы рака, болезни 
Альцгеймера и даже эффект преждевременного старения — 
прогерия, связанная с неполным функционированием 
и гибелью клеток. 

Можно ли избежать фатальных ошибок в рекомбина-
ции? Для начала нужно понять, как ответственные за оди-
наковые функции гены находят друг друга среди более чем 
20 000 генов в ДНК человека и группируются для 
«починки»в огромном «стоге сена». Именно этот меха-
низм — процесс электростатического распознавания ге-
нов — предложил и описал Алексей Корнышев, физик-тео-
ретик, известный исследованиями электрохимических яв-
лений и их проявлений в энергетике, нанотехнологии, био-
физике. Дело в том, что сходные гены могут определять 
свое родство на расстоянии, без каких-либо белков или 
других биологических «сводников».

— Идея механизма проста. Представьте, что по дороге 
нога в ногу идут близнецы. Они все время будут идти ря-
дом, так как длина шага и скорость одинаковы, — рассказы-
вает Алексей Корнышев. — А если люди разные, то шагают 
они как попало и один всегда отстает. Так и со спиралью 
ДНК: одинаковые гены в определенных ситуациях будут 
находиться в одном «регистре» и смогут притягиваться. 
И чем длиннее одинаковый участок, тем сильнее этот эф-
фект.

Его существование было продемонстрировано на моле-
кулярном уровне «в пробирке». На очереди — эксперимен-
ты с клетками. Если доказать, что этот же механизм рас-
познавания работает в живой среде, открытие может стать 
ключевым для медицины будущего. 

Пролить свет на то, как минимизировать ошибки эво-
люции и избавиться от многих генетических заболеваний? 
Стать ключом к методам искусственного восстановления 
ДНК, биотехнологиям и генной терапии будущего? Это от-
крытие может иметь далеко идущие последствия...

ИССЛЕДОВАНИЕ

Новые
способы 
диагностики 
и лечения рака

ЗАЩИТИТ 
МИКРОЧИП

Татьяна Кузнецова, Барнаул 

РАЗРАБОТКИ ученых Алтай-
ского госуниверситета по диагно-
стике и лечению онкозаболева-
ний вошли в число лучших стар-
тапов. Проект тестеров для ранне-
го выявления рака попал в полу-
финал всероссийского конкурса 
«Открытые инновации». 

— Мы работаем над этими про-
ектами вместе с Новосибирским 
научным центром вирусологии 
и биотехнологии «Вектор», — рас-
сказал «РГ» директор Российско-
американского противоракового 
центра АлтГУ Андрей Шаповал. — 
За основу взяли пептидный ми-
крочип, разработанный в универ-
ситете Аризоны (США). И сейчас 
в Алтайском онкоцентре прово-
дим эксперименты по его исполь-
зованию для диагностики рака на 
ранних стадиях. Кроме того, ве-
дем поиск пептидов, которые смо-
гут определять антитела в крови 
онкобольных. Планируем отка-
заться от американского микро-
чипа, чтобы самим синтезиро-
вать такие пептиды. Они-то и ста-
нут основой онкотестеров. 

Суть разработки в том, что им-
мунная система человека уже на 
ранней стадии развития опухоли 
начинает вырабатывать антите-
ла, чтобы бороться с болезнью. 
Искусственные пептиды должны 
распознать эти антитела. Ученые 
планируют создать уникальный 
набор пептидов-тестеров для каж-
дой формы рака. В дальнейшем 
такую систему можно применять 
для диагностики аутоиммунных, 
аллергических и любых других 
заболеваний. Ведь иммунная си-
стема реагирует на каждый сбой 
в организме определенным набо-
ром антител. 

— Существующие в мире пре-
параты на основе моноклональ-
ных антител дороги, сложны 
в производстве и не всегда эффек-
тивны, — говорит Андрей Шапо-
вал. — Мы хотим сделать доступ-
ное и надежное средство. Почему 
организм не может противосто-
ять раку? Потому что опухоли со-
здают на своей поверхности бел-
ки, которые не дают иммунным 
клеткам их уничтожать. Мы пла-
нируем подобрать пептиды, кото-
рые смогут заблокировать белки, 
мешающие иммунитету бороться 
с опухолью. Набор пептидов 
определили. До конца года плани-
руется изучить их способность 
стимулировать иммунный ответ 
организма. А в 2018-м — присту-
пить к исследованиям на мышах, 
чтобы доказать эффективность 
нового лекарства от рака. 

КУРЬЕЗ  
Ученые 
разошлись 
во мнении 
с врачами

СЫР... 
ДЛЯ ТАЛИИ

Валерия Наумова

СТРОЙНОСТЬ, тонкая талия, 
свобода движений… Каким про-
дуктам отдать предпочтение, 
чтобы и красоту сохранить, и 
вред здоровью не нанести?

Ирландские ученые из Уни-
верситетского колледжа в Дубли-
не реабилитировали сыр и про-
чие молочные продукты, назвав 
их полезными для организма. 
А ведь до сих пор между экспер-
тами возникают споры по поводу 
негативного влияния этих про-
дуктов на организм из-за холе-
стерина и чрезмерной жирности.

В исследованиях участвовали 
полторы тысячи человек добро-
вольцев от 18 до 90 лет. Диетологи 
изучали влияние употребления 
сыра, молока, йогурта, сливок и 
масла на организм человека.  

Оказалось, что любители мо-
лочных продуктов обладают бо-
лее тонкой талией, не страдают 
повышенным уровнем холесте-
рина, проблемами с артериаль-
ным давлением. И это в отличие 
от тех, кто отдает предпочтение 
обезжиренным продуктам. По 
словам одного из авторов науч-
ной работы, потребление сыра 
дает больше насыщенных жиров, 
не повышая уровень плохого хо-
лестерина в крови.

Итак. Вы любите жирный сыр? 
По-вашему, нет ничего вкуснее 
бутерброда с сыром? Ешьте на 
здоровье. Но… учтите: результа-
ты данного эксперимента совер-
шенно не соответствуют диетиче-
ским рекомендациям современ-
ных врачей.

Давай поговорим!
Вам легко говорить 
с высоты вашего акаде-
мического статуса. 

А каково коллеге, который ведет 
прием в поликлинике? И у него 
всего 10—15 минут на пациента. 
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Я думаю, что это 
самая большая проблема сейчас 
не только в России — во всем мире. 
Правит принцип: и жить торопим-
ся, и чувствовать спешим. А это 
опасно. Есть такое выражение: ле-
карство никогда не поможет паци-
енту, если пациент не хочет его 
применять. Это связано и с де-
прессией у пациента, и с недостат-
ком получения необходимых све-
дений о болезни и лекарственном 
лечении от лечащего врача, у кото-
рого для такого просвещения по-
просту нет времени.

Но есть Интернет, есть гаджеты, 
есть стремление внедрения теле-
медицины на всех уровнях вра-
чевания. И, скажем, пациенту из 
далекой провинции нет необхо-
димости стремиться к столично-
му «светилу» — достаточно уви-
деть его на теле- или компьютер-
ном экране и получить консуль-
тацию…
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Я ни в коем случае 
не против телемедицины! Более 
того, наш Институт ревматологии 
имени Валентины Насоновой вку-
пе с Бакулевским центром сердеч-

но-сосудистой хирургии начина-
ли развитие телемедицины в Рос-
сии. Это улучшило ситуацию 
в подготовке медицинских ка-
дров, в диагностике сложных слу-
чаев, в выборе оптимального ле-
чения и т.д. Телемедицину надо 
развивать и впредь. Потому что 
появляются новые технические 
возможности. Но всегда был 
и всегда будет главной фигурой 
врачевания врач, общение с ним. 
Никакие технологии тут не заме-
на. Нельзя по телевизору изба-
вить человека от депрессии, от 
боли.

Ревматические болезни занима-
ют третье-четвертое место среди 
причин утраты трудоспособно-
сти. Уступая лишь болезням сер-
дца, раковым опухолям и трав-
мам. А по силе боли они, по-мое-
му, превосходят все?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Самые распро-
страненные боли — в спине. Прак-
тически каждый человек на зем-
ном шаре страдает ими. А еще 
боли в коленном суставе — ими 
страдает каждый второй после 
70 лет. Подагра — это и вовсе удел 
мужчин среднего возраста. Жен-
щины от нее мучаются реже. Под-
агра — пример таких острых, му-
чительных болей, что даже зубная 
боль, боль онкобольного в послед-
ней стадии уходят на задворки.

И как с этим бороться? Ратуете за 
применение наркотических пре-
паратов, как для онкобольных?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Ни в коем случае! 
Есть такое понятие: воспали-
тельные боли. При них наркоти-
ки малоэффективны. Помогают 
лекарства, которые снимают вос-
паление.

Они доступны всем? Их цены 
приемлемы для среднестатисти-
ческого пациента?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Вас удивит, но от-
вет утвердительный. Почему же 

столько страдальцев? Надо 
уметь различать боль, связан-
ную с метастазами, при которых 
альтернативы наркотикам нет. 
И боль, связанную с воспалени-
ем, для устранения которой бо-
лее эффективны противовоспа-
лительные препараты.

Так почему так много ревмати-
ческих заболеваний? Почему их 
не становится меньше? Почему 
не снимается боль у тех, у кого 
уже поставлен диагноз? В чем 
дело?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Ревматических бо-
лезней больше потому, что люди 
стали жить дольше. То есть они до-
живают до своих болей. И органи-
зация медицинской помощи 
должна это учитывать. И еще — 
тому тоже вина цивилизации — 
у людей ныне больше возможно-
стей не только вкусно поесть, но, 
что самое огорчительное, много 
поесть. Лишний вес — один из пу-
тей развития ревматических не-
дугов. И действенных, надежных 
способов борьбы с тем же ожире-
нием нет. Есть призывы о том, что 
можно есть, когда можно есть, от 
чего надо отказаться. Все они пра-
вильные. Но… Самое трудное — 
изменение менталитета человека. 

Вот и в нынешний Всемирный 
день здоровья пройдут эстафеты, 
будет активная пропаганда здо-

рового образа жизни, состоятся 
хорошие лекции… А в конце дня 
соберутся их участники за на-
крытым столом, отдадут дань тру-
дам хозяйки, опрокинут рюмоч-
ку-другую за здоровье. Уже потом 
могут встать на весы, ужаснуться 
цифрам. Дать зарок: есть меньше. 
От спиртного отказаться. Может, 
вспомнят, что съеденное пирож-
ное — это одна минута удовольст-
вия во рту, но всю жизнь лишние 
килограммы в бедрах.

И, констатируя сей факт, многие 
впадают в ту же депрессию. Зна-
чит, нам пора говорить о ревма-
тоидном артрите, поскольку он 
не только визитная карточка 
современной ревматологии, но 
и частая причина депрессии.
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Ревматоидный ар-
трит — не только одно из самых 
частых хронических заболева-
ний, но и уникальная модель для 
изучения роли воспаления при 
самых различных заболеваниях, 
включая депрессию. Во-первых, 
он сокращает жизнь. Во-вторых, 
нередко приводит к развитию 
инфаркта миокарда, инсульта 
и даже онкологических заболе-
ваний. Человек теряет трудоспо-
собность. Может возникнуть не-
обходимость протезирования 
вышедших из строя суставов. Ко-
нечно, сейчас для лечения этих 
заболеваний совсем иные воз-
можности. Например, протези-
рование суставов уже не ред-
кость. Оно проводится во всех 
регионах страны. Протезы, прав-
да, в основном импортные. Но по 
цене они доступны. Чаще всего 
протезирование входит в про-
грамму ОМС. А там, где этого нет, 
расходы берет на себя регио-
нальный бюджет. К сожалению, 
даже уникальные лекарства не 
всегда избавляют человека от 
ревматоидного артрита. Только 
при своевременном обращении 
к нужному врачу. В остальных 

случаях они помогают избежать 
ранней инвалидности. 

Вы сказали: «К нужному врачу». 
К ревматологу?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Ревматоидный ар-
трит должен лечить только рев-
матолог.

Вы главный ревматолог РФ, пото-
му спрошу: ревматолог есть во 
всех поликлиниках? Во всех реги-
онах? Во всех деревнях и селах? 
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Уточню: я не толь-
ко главный ревматолог Мин-
здрава России, но еще и прези-
дент общественной организа-
ции — Ассоциации ревматологов 
России. И обе эти организации 
стремятся к тому, чтобы ревма-
тологическая помощь была 
 доступной. Но ревматологов 
в стране пока не хватает. Это 

наша беда, наша боль, против ко-
торой современные лекарства, 
увы, бессильны. 

А такие мероприятия, как ваш 
очередной съезд, который состо-
ится в конце апреля и посвящен 
тому, чтобы терапевты, которые 
основа поликлинической помо-
щи, владели знаниями в области 
ревматологии, направлен на ре-
шение этой проблемы?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Конечно! Это са-
мое главное. Потому что завтра 
нужное количество ревматоло-
гов не появится. С узкими специ-
алистами положение в здравоох-
ранении не лучшее. А вот об-
учить терапевтов хотя бы азам 
ревматологии можно.

Недавно проведено любопытное 
исследование: ученые установи-

ли, что самые плаксивые дети — 
в Великобритании, Италии, Ка-
наде и Нидерландах. А самые 
спокойные — в Дании, Германии 
и Японии. Выяснили, сколько и в 
каком возрасте ребенок может 
плакать.
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Исследование, 
можно сказать, просто в рамках 
нынешнего Всемирного дня здо-
ровья. Да, младенцы плачут. По-
тому что у них что-то болит, чаще 
всего колики в животике. И из-
вестно, что мамина или бабушки-
на песенка способна успокоить 
малыша. Он перестает плакать. 
У него была депрессия? С ним по-
говорили? Можно и так. Врач дол-
жен быть как та же мама, должен 
уметь говорить с пациентом, что-
бы и боль снять, и от депрессии 
избавить.

Вы трудитесь в учреждении, ко-
торое носит имя вашей мамы — 
Валентины Александровны На-
соновой. Очень важно, что есть 
династии врачей. Наверное, 
у вас просто не было иного вы-
хода, кроме как посвятить себя 
медицине. Хотя в институт име-
ни мамы вы пришли тогда, ког-
да уже были в звании члена-
корреспондента академии. Всю 
жизнь занимаетесь врачевани-
ем. Следуете любимому вами 
высказыванию Конфуция: 
«Найдите работу по душе, и вы 
не будете работать ни одного 
дня в жизни»? Однако кроме ра-
боты вы еще занимаетесь кол-
лекционированием афоризмов, 
цитат... 
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Даже готовлю кни-
гу. Материал для нее собираю бо-
лее 50 лет. На мой взгляд, у каждо-
го должно быть свое хобби. Это, 
поверьте, спасает от многих бо-
лезней. От депрессии в том числе. 
Не всегда хочется говорить толь-
ко о работе. А поговорить, как 
предлагает девиз нынешнего Дня 
здоровья, необходимо. 

Евгений Насонов: Всегда был 
и всегда будет главной фигурой 
врачевания только врач, общение 
с ним. Никакие технологии тут 
не замена. 

Акцент

 Депрессия может проявлять-
ся болями в суставах, мыш-
цах, связках. И вылечить 
боль без влияния на депрес-
сию нереально

Сходные гены могут 
определять свое 
родство на расстоя-
нии, без белков или 
других биологиче-
ских «сводников»

Как минимизировать ошибки эволюции и избавиться 
от многих генетических заболеваний?

Сегодня и завтра в Москве и Подмосковье пройдут 

«Прогулки с врачом». Пять лет назад такую форму 

общения предложила профессор-кардиолог член-

корреспондент РАН Ольга Бокерия. Предложила 

и регулярно их проводит. Нередко вместе с от-

цом — академиком Лео Бокерия. Особая притяга-

тельность прогулок в том, что можно идти вместе 

с этими удивительными людьми, получить у них 

консультацию о здоровье. Да и просто пообщать-

ся, поговорить. Есть примеры того, что такие про-

гулки кому-то помогли уйти от одиночества, найти 

собеседника. 

— Наши прогулки, — говорит Ольга Леонидовна, — 

вписываются в девиз «Депрессия: давай погово-

рим». Очень надеемся, что их участниками будут 

люди разных возрастов. Ведь в той же скандинав-

ской ходьбе задействовано более 90 процентов 

мышц. Идет упор на руки, а это разгружает тазо-

бедренный сустав, коленный и поясницу. При 

этом укрепляется сердечно-сосудистая си-

стема. Наши прогулки — еще и средство не-

формального общения. 

— А поговорить очень даже есть о чем, — заме-

чает фигуристка, чемпионка мира и Европы, 

призер Олимпийских игр Ирина Слуцкая. 

Именно по ее инициативе гулять можно и с двумя 

палками, то есть освоить скандинавскую ходьбу. 

Некоторые относятся к подобным мероприятиям 

скептически. Приходят на них из любопытства: жи-

вьем увидеть легендарного Лео Бокерия, его дочь 

Ольгу, Ирину Слуцкую. 

Как-то в Нижнем Новгороде — это моя роди-

на — стала свидетелем разговора Ирины 

с группой женщин. Скажем так, не самого мо-

лодого возраста. Шли они довольно тяжело. 

После прогулки не без ехидства спросили 

Ирину: «Вы так верите в пользу этих прогулок, 

этих палок?» И тогда Ирина рассказала о том, 

что был в ее карьере момент, когда у нее обна-

ружили неизлечимое хроническое заболева-

ние сосудов. Вердикт врачей: все бросить. 

Никакого спорта, никаких детей! Полный по-

кой. Не бросила, не впала в полный покой. Ста-

ла чемпионкой мира, Европы, призером 

Олимпийских игр, мамой двух очарователь-

ных ребятишек. А теперь она еще и депутат 

Московской областной думы.

Адрес прогулки в Москве: Воробьевы горы, 

улица Косыгина, остановка 4-й Воробьевский 

проезд. В 13.00 Ольга Бокерия и Ирина Слуц-

кая вас ждут. Вместе с палками. Хотя можно гу-

лять и без них.

Подготовила Ирина Краснопольская

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей Корнышев, 
профессор Имперского колледжа Лондона:

—Над теорией взаимодействия спиральных молекул я начал рабо-

тать еще в 1997 году вместе с Сергеем Лейкиным из Националь-

ных институтов здоровья США, который начинал свою научную 

карьеру в том же Институте  электрохимии имени А.Н. Фрумкина, 

что и я. Мы пришли к одному из следствий этой теории — механиз-

му узнавания сходных генов, который я сравнил с феноменом 

«любви с первого взгляда». Мы описали механизм электростати-

ческого распознавания генов и математически исследовали его. 

Вместе с химиками и биологами Имперского колледжа провели 

первые удачные опыты на жидких кристаллах ДНК, а потом были 

проведены эксперименты на физическом факультете Гарвардско-

го университета с длинными молекулами...

 Однако опубликовать наши первые экспериментальные резуль-

таты оказалось непросто: нам не верили, от нас отказались во-

семь изданий подряд. А потом об открытии в один момент написа-

ли Science, Nature, New Scientist, Scientific American... Новость под-

хватили информагентства. А Американское химическое общест-

во, с которого все и началось, рискованно назвало это явление 

«телепатией генов». Это была яркая метафора. Но каково же было 

мое удивление, когда взяв однажды в метро популярную бесплат-

ную лондонскую газету, я увидел заголовок: «Ученые Имперского 

колледжа обнаружили ген телепатии!» Вот так-так! На самом деле, 

когда мы говорили о «телепатической» связи, то имели в виду, что 

гены могут узнать друг друга на расстоянии как целое без распле-

тания двуспиральных цепочек ДНК.

 Новые эксперименты в Гарварде с нашим участием продемон-

стрировали распознавание схожих генов, встроенных в одну 

длинную молекулу. Оно проявлялось в сопротивлении этой моле-

кулы на растяжку. Но даже новое свидетельство в пользу сущест-

вования подобных скрытых возможностей ДНК не убедит биоло-

гов в работоспособности механизма, пока не будет показано, как 

он реализуется в живой клетке. Я надеюсь, что это произойдет! 
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ГУЛЯЙТЕ НА ЗДОРОВЬЕ

Такие «прогулки» уникальны: тут и кон-
сультация, и общение с супермедиками.
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КНИГИ В России издали
серию «#Шекспир_в_
смайликах»

У Джульетты 
все сложно 

Анастасия Скорондаева 

ИЗДАТЕЛЬСТВО «Эксмо-АСТ» выпустило новую серию 
книг «#Шекспир_в_смайликах». Раньше мы думали, что 
нет ничего страшнее для классики мировой литературы, 
чем краткие пересказы и комиксы. Ошибались. Есть — «пе-
ресказ» в смайликах. Правда, издатели сразу же оговори-
лись: «эти книги не заменят текст Шекспира, но вызовут 
интерес у современных читателей поколения Y и познако-
мят их с классикой». Нужно ли нашим детям такое «зна-
комство»? Есть сомнения.

В серии уже выпущено три книги: «Джульетта. Вместе 
навсегда» (Бретт Райт), «кста Гамлет»(Кортни Карбоун) 
и «Макбет. Корона или смерть» (Кортни Карбоун). Знаме-
нитые сюжеты представлены здесь в формате чатов, sms-
переписки, смены статусов в социальных сетях и приложе-
ниях смартфонов.

Вот, к примеру, с какого диалога начинается «Джульет-
та. Вместе навсегда»:

«Бенволио: утро, бро! ты не поверишь, что со мной случи-
лось!/ я уже успел подраццо!/ снова Капулетти, пускай ва-
лят отсюда! особенно Тибальд...
Ромео: который час?
Бенволио: мужик, уже 9, проснись!
Ромео: ыыыы… не хочу, мне плохо. незачем жить».
Каждая строка 

здесь дополнена 
смайликами и кар-
тинками, которые ис-
пользуются в различ-
ных мессенджерах. 
Ромео, Меркуцио, 
Бенволио переписы-
ваются в общем чате, 
решая, как попасть 
на вечеринку к Капу-
летти. Джульетта ме-
няет статус в соцсе-
тях: было «встречаюсь» — стало «все сложно». Адаптиро-
ванных шекспировских персонажей не оторвешь от смарт-
фона, как рядового современного подростка.

Понятно, что эти книжечки (назвать это литературой 
язык не поворачивается) в первую очередь — для развлече-
ния. Но, кажется, мы уже столько всего упростили в обра-
зовании: на тесты перешли, исключили из школьной про-
граммы по литературе некоторые произведения. Только 
чтоб не мучить детей учебой. Все, кажется, только и озабо-
чены: как бы сделать чтение книг — занятием веселеньким? 
Увлечь ребенка современными форматами и играми — вот 
главное. И предложи сегодня вдруг учитель книгу посе-
рьезней без картинок и без викторин — его легко запишут 
в ретрограды. Просто читать?! Пытаться осмыслить?! При-
чем, тексты длинней и сложней sms?!

Есть мнение, что подобные издания могут привлечь 
подростков, вызвать интерес к оригинальному произведе-
нию. Но вот вопрос: что, если вдруг поколение Y перейдет 
исключительно на язык жестов, смайликов, гримас и ко-
миксов? Поймем ли их мы, читавшие «Войну и мир» 
и «Дон Кихота»? «Ыыыы» тогда будет нам ответом.

Нас возмущают видеоролики, где молодые люди не мо-
жет ответить на простейшие вопросы. Так мы же сами их 
подталкиваем их: не думать, а «гуглить». Печально.

Кино На экранах — фильм о неизвестной стороне подвига советских космонавтов

На весах невесомости

Валерий Кичин

П
ублику приучили: 
фильм «к дате»  — 
можно не смотреть, 
патриотизм по заказу 
всегда проваливает-

ся. Фильм «Время первых», выхо-
дящий ко Дню космонавтики, — 
счастливая неожиданность: это 
кино искреннее, захватывающее 
и честное.

«Время первых» Дмитрия Ки-
селева — рассказ о первом в исто-
рии выходе человека в открытый 
космос. Это случилось 18 марта 
1965 года, когда Алексей Леонов 
12 минут и 9 секунд пробыл вне 
корабля «Восход-2» , о чем триум-
фально сообщили советские ме-
диа; телевидение транслировало 
на весь мир кадры человека, за-
висшего над бездной. «Время пер-
вых» — о том, чего это стоило 
и чем могло завершиться. Там 
есть о чем подумать.

В фильме много сюжетных 
слоев. Первый — это «повесть о на-
стоящем человеке». О человеке, 
способном совершить невозмож-
ное. Такой характер: вечно пробо-
вать себя на излом, рисковать, 
разведывать человеческие преде-
лы. Несгибаемое упрямство игра-
ет Евгений Миронов — как всегда 
органично, правдиво и психоло-
гически обоснованно, но слегка 
монотонно, повторяя свои фир-
менные краски. Второй герой 
фильма — товарищ Леонова по 

космическому рейсу Павел Беля-
ев. Менее импульсивный, более 
рациональный, он прекрасно 
уравновешивает пыл своего горя-
чего друга. В роли — Константин 
Хабенский, это одна из самых 
мощных и, при внешней бес-
страстности, накаленных работ 
превосходного актера. Наконец, 
главный конструктор Сергей Пав-
лович Королев, третий главный 
герой картины. Примерно о том, 
что делает в этой роли Владимир 
Ильин, писал Пастернак: до пол-
ной гибели всерьез. Ильин всегда 
был грандиозным мастером, 
в Голливуде он стал бы вровень 
с Николсоном или его превзошел 
бы; у нас его снимают мало и вяло, 
но каждое его явление на экране — 
потрясение.

Еще один слой — сюжет, связан-
ный с невиданной у нас техникой 
съемки. Максимальная достовер-
ность зрелища — отдельная тема, 
отметим лишь, что столь совер-
шенных фильмов о космосе в на-
шем кино еще не было. Это важно: 
ощущение, что мы там побыва-
ли — в тесном «Восходе», в узком 
шлюзе для выхода в космос, в объ-
ятом пламенем спускаемом аппа-
рате. Мы в самом буквальном 
смысле слова побывали в шкуре 
космонавта и срослись с нею.

Еще слой — закулисье подвига, 
нашего космического триумфа, 
нашего фантастического рывка 
в будущее. Оно, это закулисье, 
мало кому известно. Пересказы-

вать коллизии, которые ежесекун-
дно возникали в космосе, а потом 
и на родной земле, ставя героев на 
грань гибели, — значит украсть 
у зрителей возможность самим 
сжимать ручки кресел, самим за-
дыхаться в обвисшем скафандре, 
самим замерзать в тайге, поддер-
живая в себе тлеющий фитилек на-
дежды. У команды драматургов 
(более всего узнается почерк Оле-
га Погодина) была рискованная 
задача избежать, с одной стороны, 
официальной ходульности, с дру-
гой — сделать правдоподобный 
фильм о неправдоподобных обсто-
ятельствах. Это тот триллер, где 
всё на краю, и спасение каждый 
раз приходит в последний момент. 
Обычно так бывает в плохих трил-
лерах — иронисты для скверно при-
думанных сюжетов ввели термин 
«бог из машины», который, не-
весть как, выручит героев. Но 
здесь сюжет сконструировала 
сама жизнь, и его финал известен 
из истории, где оба космонавта, 
живые и счастливые, бодро проша-
гали по красной дорожке рапорто-

вать генсеку. Все кончится хоро-
шо — что тут волноваться? А вот — 
не просто волнуемся, берите 
выше. Напряжение в зале достига-
ет точки, какая в кино редкость 
и называется эффектом нашего 
полного погружения в происходя-
щее и отождествления себя с пер-
сонажами. Камера оператора Вла-
димира Башты субъективная 
и подвижная, как взгляд, она от-
лично передает состояние героев: 
то восторг перед распахнувшейся 
вселенной, то зажатый в кулак 
нерв, то стылое, заиндевевшее от-
чаяние… «В фильме есть моменты, 
когда даже мне страшно», — при-
знается космонавт Алексей Лео-
нов. И добавляет: «В жизни я вы-
полнял задачу, не сильно задумы-
ваясь об опасности». В этом допол-
нении разгадка многого, что счи-
тается подвижническим: человек, 
полностью отданный делу, не так 
остро чувствует угрозу, она уходит 
на второй план. Иначе не было бы 
у нас профессий, всегда сопряжен-
ных с риском для жизни, от летчи-
ков-испытателей до пожарных 

служб и фронтовых операторов. 
Чувство и азарт долга — движущая 
сила и реальных событий, и филь-
ма о них. Такая работа. Такое при-
звание. Перед этим все рапорты 
и красные дорожки — мишура.

И вот здесь — главное, что вы-
носишь с просмотра. Это стран-
ное чувство невероятности всего, 
что случилось в 1965-м. Беспре-
дельное восхищение человече-
ским мужеством. Но и осознание 
полного отсутствия в этой исто-
рии гуманитарного начала. Ины-
ми словами, понимание бесчело-
вечности мотивов, потребовав-
ших такого героизма — мысль, 
вольно или невольно заложенная 
в фильме. Даже торжественное 
название «Время первых» стано-
вится неоднозначным: с одной 
стороны, слава первым, с другой — 
во имя чего гонка? 

И вступают в действие подроб-
ности, о которых ликующий на-
род до фильма не ведал. Мы ви-
дим, как разлетается на осколки 
пробный корабль. И как дорогой 
Леонид Ильич, вопреки увещева-
ниям ученых, требует невозмож-
ного — во что бы то ни стало ужать 
три года подготовки до одного, 
иначе обскочат американцы. 
И сколько от спешки возникло не-
избежных, а значит, запрограм-
мированных аварий, когда полет 
превратился в экстремальную 
и почти безнадежную борьбу за 
выживание. А когда вся аппарату-
ра на борту выходит из строя, 

и ситуация становится кризи-
сной, родина уже готова пожер-
твовать героями, только чтобы не 
приземлились «к врагам, где-ни-
будь в Европе» — перспектива, 
приводящая в ужас надзирающе-
го за центром управления полета-
ми армейского генерала. Посто-
янный контраст между победны-
ми реляциями в телеящике и ре-
альностью — один из драматурги-
ческих стержней картины. Всё, 
включая человеческие жизни, 
брошено на то, чтобы кому-то уте-
реть нос и показать наших: как 
пели в одной песне, «мы за ценой 
не постоим». Но там, в песне, — 
священная война, а здесь всего 
только амбиции, показуха, жела-
ние сделать ликующую мину при 
плохой игре. Хотя, если по разуму, 
космос — дело всего человечества, 
и любой прорыв — наша общая по-
беда. Не ипподром, не футбол — 
космос! Идея, стирающая грани-
цы и объединяющая планету. 

Но амбиции сильнее, и чудом 
не погибший экипаж рапортует 
о победе. Фильм поет песню без-
умству храбрых, но предлагает 
думать. Это в нашем кино сегодня 
редкость.

«Время первых» Дмитрия 
Киселева — рассказ о первом
выходе человека в открытый
космос.

Акцент

 Мы в самом буквальном смы-
сле побывали в шкуре космо-
навта и срослись с нею

Каждая строка 
здесь дополнена 
картинками, кото-
рые мы используем 
в мессенджерах
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Издатели уверены, что эти книги не заменят текст Шекспира, 
но вызовут интерес у современных читателей и познакомят 
их с классикой.

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Елена Романичева,
Главный научный сотрудник Института системных 
проектов (МГПУ), заслуженный учитель России, 
член Русской ассоциации чтения:

— Издательство ничего не навязывает. Просто дает возможность 

выбора. Ограничьте его в этом праве, и выбора у нас не будет. Ан-

гличане издали Шекспира в кратком изложении, и ничего. Почему 

же мы считаем, что если все ограничим, дети вдруг начнут читать?

Что касается пугающих видеороликов. Я, к сожалению, знаю, как 

они снимаются. Поэтому скорее поверю девушке, которая напи-

сала в соцсетях, что это подлог. Такая же история была с другим 

роликом несколько лет назад. Студенты, которых знаю лично, жа-

ловались потом, что это была не постановка, а «подстановка».

Кстати, о том, что дети не читают. Мне всегда хочется задать во-

прос тем, кто вопит по поводу «Войны и мира»: а многие ли из поко-

ления возмущенных прочли эпопею Толстого в 9-м классе? Это 

все разговоры: в наше время трава была зеленее, а вода мокрее.

Дети по-другому живут в тексте. Для них текст никогда не был са-

кральным. Об этом еще Юрий Лотман писал. Сначала они просто 

в текст играют. Вспомните, на чем построен рассказ Драгунского 

«Мстители из 2 А». Просто в какой-то момент ребенок начинает 

это перерастать сам или с помощью учителя. Если его отлучить от 

игры и предложить того же «Гамлета» в переводе Пастернака, 

вполне возможно, к этой трагедии он не вернется никогда. Япон-

цы изобрели манга как раз для того, чтобы приобщить к чтению.

И еще нюанс: мы же понимаем, что подобные книжки создаются 

взрослыми людьми. Ну не будет ребенок писать «нравиццо». 

Это пишет достаточно взрослый человек, который подолгу сидит 

в Интернете. Дети тоже сидят перед экраном, но большей частью 

играют в компьютерные игры... Любые факты в области книжной 

культуры надо прежде всего осмыслить. И подумать, что с этим 

можно делать. 

Подготовила Наталья Лебедева 

СКАНДАЛ Главного режиссера
Камерного музыкального
театра имени Б. А. Покровского
перевели в реквизиторы

В жанре абсурда

Ирина Муравьева

БЕСПРЕЦЕДЕНТНАЯ история 
развернулась в Камерном музы-
кальном театре имени Б. А. Пок-
ровского. Во время подготовки 
спектакля «Милосердие Тита» 
Моцарта, постановщиком кото-
рого должен был быть главный 
режиссер театра Михаил Кисля-
ров, возник конфликт творче-
ских интересов. Результатом его 
по решению 85-летнего музрука 
театра Геннадия Рождественско-
го было отстранение Кислярова 
от постановки.

История получила свое про-
должение. В театре, который со-
здавался великим оперным ре-
жиссером Борисом Покровским 
в 1972 году как единственная 
тогда в стране лаборатория опер-
ной режиссуры и современной 
оперы, ставка главного режиссе-
ра была упразднена. С Михаилом 
Кисляровым, приглашенным 
в театр Борисом Покровским 
и  работавшим режиссером- 
постановщиком с 1989 года, 
а с 2010 года занимавшим долж-
ность главного режиссера теа-
тра, расторгли трудовой договор 
(от 26.08.2015 года) и предложи-
ли занять вакантное место рек-
визитора (с окладом в 3805 ру-
лей)  или артиста оркестра 
(с окладом в 6342 рубля). Теперь 
с 7 апреля известный москов-
ский режиссер должен присту-
пить к работе в новой должности 
реквизитора. Заметим, что в по-
следние годы Камерный театр 
Покровского осуществил ряд 
значимых для театральной жиз-
ни страны спектаклей и мировых 
премьер в постановке Михаила 
Кислярова — «Идоменей» Моцар-
та в редакции Рихарда Штрауса 
(2011), «Холстомер» Владимира 
Кобекина (2012), «Альтист Дани-
лов» Александра Чайковского 

(2012), «Три Пинто» Карла Ма-
рии фон Вебера — Густава Малера 
(2013), «Блудный сын» Бенджа-
мина Бриттена (2013), «Мавра» 
Игоря Стравинского (2014), «Ле-
онора» Людвига ван Бетховена 
(2014), «Мракобесы. Симфония 
отчаяния» по произведениям 
Дмитрия Шостаковича и другие. 
Главный режиссер Камерного те-
атра привлекал к работе в театре 
приглашенных режиссеров — 
Владимира Мирзоева, Георгия 
Исаакяна, Дениса Азарова, Ека-
терину Васильеву, твердо под-
держивал фонд исторических 
спектаклей Бориса Покровско-
го — «Нос» Дмитрия Шостакови-
ча, «Ростовское действо» Димит-
рия Ростовоского, «Похождения 
повесы» Игоря Стравинского, 
«Дон Жуан» Моцарта и другие. 
Сегодняшнюю ситуацию, сло-
жившуюся в Камерном театре, 
известном в мире именно как ре-
жиссерский театр, можно квали-
фицировать как беспрецеден-
тный абсурд, требующий ком-
ментариев. 

ГАСТРОЛИ 92-летний французский шансонье назвал свое турне
прощальным

Чудо Шарля Азнавура
Николай Долгополов

О
н, приволакивая ноги 
и шаркая, медленно вышел 
на сцену Кремлевского 

дворца и сразу занял на ней боль-
шущее место со своими 160 санти-
метрами роста. И заслужил ова-
цию зрителей, не пожалевших 
7500 рублей за местечко где-то 
в 28 ряду длиннющего партера. 

Да, восторг был сродни тому, 
что выражали мы в начале 1960-х, 
когда Шарль Азнавур впервые 
приехал на гастроли в СССР. Тогда 
Концертный зал Чайковского ло-
мился от возбужденного народа — 
и чуть выше меня, в амфитеатре 
сидела юная красавица-актриса 
Людмила Максакова, стрельнув-
шая билет прямо у входа. Желез-
ный занавес или не железный, а и 
тогда, в 1963-м, публика — уже 
успевшая каким-то образом выу-
чить французские песни — требо-
вала их «на бис» от сына наших 
российских армян Азнавуряна…

Сейчас певцу 92, а в мае испол-
нится 93 — и это свое турне он на-
звал прощальным. Возраст, прямо 
скажем, не юношеский, и голос 
уже не тот… Но маленький чело-
век, иногда исполнявший свои ше-
девры сидя в глубоком кресле, по-
тряс. Азнавур с каждым новым сю-
жетом входил в привычную фор-
му. Сначала это был речитатив. 
Потом послышались и знакомые, 
любимые мелодии. И на глазах ро-
ждалось чудо, на которое способ-
ны лишь чародеи. Распелся, снял 
концертный пиджак — «Мне жар-
ко… как это будет по-русски?» — 
и вновь казался молодым, в белой 
рубахе с красными подтяжками. 
Ему подпевала дочка Катя. Раз его 
скребущаяся походка вдруг прев-
ратилась в танец с несколькими 
па, которым позавидовал бы и не-
давно ушедший ровесник Чак Бер-
ри с его утиным подскоком. 

Пел на испанском и англий-
ском, одну песню — на ломаном на-
шем. Подустав, перешел на стихи, 
мило оправдавшись: «люблю поэ-

зию». Шансонье (так он сам себя 
всегда называл) Азнавур по-преж-
нему гений французской песни. 
И его «Изабель», «Аве Мария», 
«Париж в августе» по-прежнему 
вызывают слезы не только у пу-

блики сентиментальной. А еще он 
спел специально подготовленные, 
по его словам, для этого концерта 
«Голубые глаза» Александра Вер-
тинского, которого мальчиком 
слушал еще до войны. И удивлен-

но спрашивал зал: «Почему эта 
песню исчезла из вашей страны? 
Она же так хороша. Послушайте».

Никакого второго отделения, 
он отдал все в единственном. Но не 
последнем. Азнавур все повто-
рял — то громко, то себе под нос — 
«я продолжаю, я продолжаю…»

Стоило ли набиваться на ин-
тервью к человеку, с которым не 
раз встречался в Париже в конце 
80-х? Вряд ли. Он рассказал мне 
тогда и об отъезде семьи из Арме-
нии, и о жизни во Франции, перее-
зде в Швейцарии, где хорошо 
жить, не платя громадные налоги, 
и где легко работать и сочинять. 
А еще о борще, который любил го-
товить отец Азнавура, свободно 
говоривший на армянском, гру-
зинском, русском. Шарль, хоть 
и понимает кое-что, по-русски не 
говорит. Но борщ по-прежнему 
любит и, как отец, готовит сам.

Познакомились мы наутро по-
сле Рождества. Азнавур встречал 
его в Париже. В каком-то малень-
ком, но пятизвездном отеле он вы-
шел в холл, опоздав минут на 30 
(подвиг — после праздника!). Хлоп-
нул рюмку чего-то крепкого, сел 
за рояль и спел — не помню что. 
Слушателями были только я и 
персонал: остальные еще спали. 
И мы так хорошо поговорили.

Через год-другой меня отыскал 
его продюсер и пригласил «на се-
рьезную встречу». После земле-
трясения в Спитаке Шарль Азна-
вур, всегда и везде чувствующий 
себя армянином, собирался орга-
низовать Фонд помощи Азнавура 
Армении. Спрашивал меня: «С 
чего начать?» Я подтвердил, что 
начинать надо с советского тогда 
еще посольства. И Азнавур тогда 
отлично сработался с нашим ди-
пломатом, армянином Гришей…

Да, сейчас был прощальный 
тур. И 92-летний гениальный шан-
сонье не вышел на поклоны. Но 
кто сказал, что мы больше не 
услышим, не увидим его на сцене? 
Гении в отличие от нас, смерт ных, 
умеют творить чудеса.

Акцент

 Его «Изабель», «Аве Мария», 
«Париж в августе» по-прежнему 
вызывают слезы не только 
у публики сентиментальной 

В мае Шарлю Азнавуру исполнится 93 года, и это свое турне он назвал 
прощальным.

Трейлер фильма
смотрите на сайте
rg.ru/art/1387728
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С Михаилом Кисляровым расторгли 
трудовой договор в должности 
главного режиссера.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Надежда Павлова выступит в Доме музыки

Улыбайся, если больно 

Светлана Мазурова 

В 
Музее Фаберже в Санкт-Пе-
тербурге начала работу вы-
ставка «Сальвадор Дали. 

Сюрреалист и классик». Пред-
ставлено более 150 работ велико-
го испанского художника — живо-
писных и графических — из кол-
лекции Фонда «Гала — Сальвадор 
Дали», а также из частных и му-
зейных собраний (например, из 
британского музея Tate Modern). 
Как известно, Дали оставил свое 
состояние и работы Испании. 
В 1983 году создал фонд в испан-
ском Фигерасе и руководил им до 
своей смерти в 1989 году.

Великий, ни на кого не похо-
жий, эпатажный гений говорил о 
себе: «Между мной и сумасшед-
шим разница только одна: сумас-
шедший думает, что он в своем 
уме, а я знаю, что я не в своем 
уме». Он больше известен работа-
ми 30—40-х годов, а произведения 
позднего периода, когда он вер-
нулся к классицизму, к истокам, 
знакомы в нашей стране меньше. 

В Петербурге гостей из фонда 
Дали впечатлили уникальные све-
товыме приборы музея: специ-
альное освещение создает нео-
быкновенное ощущение от кар-
тин. Здесь представлены сюрреа-
листические пейзажи 1930-х го-
дов, серия иллюстраций к автоби-
ографии Бенвенуто Челлини, од-
ного из самых известных предста-
вителей флорентийского Возро-
ждения, цикл из ста иллюстраций 
к «Божественной комедии» Дан-
те. И живописные произведения 
начала 1980-х годов, посвящен-
ные другому великому мастеру 
Ренессанса — Микеланджело Буо-
нарроти.

«Пейзаж с загадочными эле-
ментами» (1934 год) — недавнее и, 
говорят, рекордно дорогое прио-
бретение фонда. «Костюм для об-
н а ж е н н о й  с   х в о с т о м  т р е -
ски»(1941), «В поисках четверто-
го измерения» (1979), «Геологи-
ческое Эхо. Пьета» (1982), «По 
мотивам «Головы Джулиано Ме-
дичи» Микеланджело» (1982)… 

Здесь «Женщина с бабочкой». 
Как рассказали кураторы, панно 
на оргстекле — это центральный 
элемент инсталляции, созданной 
в 1958 году для фармацевтиче-
ской лаборатории Уоллеса. Ком-
пания в тот момент выпускала на 
рынок транквилизатор «Милта-
ун» и обратилась к Дали с прось-
бой создать для проводимой ими 
конференции объект, который 

мог бы наглядно продемонстри-
ровать действие препарата. Дали 
придумал инсталляцию-тоннель, 
напоминающую кокон. Участни-

ки конференции попадали в ко-
кон через голову и проходили 
вдоль живописных панно сначала 
с тревожными, а ближе к выходу 

с умиротворяющими сюжетами. 
В специальном буклете Дали про-
комментировал свою работу так: 
«Куколка, высший символ теле-
сной нирваны, прокладывает 
путь для ослепительного рассве-
та бабочки, в свою очередь явля-
ющейся символом человеческой 
души…»

Выставка рекомендована для 
посетителей от 18 лет. Работать 
она будет до 2 июля. 

Ирина Муравьева

С
опрано из Пермского теа-
тра оперы и балета Над-
ежда Павлова — порази-

тельное открытие последних 
оперных сезонов. Ее богатейший 
по нюансировке, завораживаю-
щий голос, артистическое обая-
ние и драматический дар оценили 
и публика, и критика. Уже во вто-
рой раз ее работы номинируются 
на «Золотую маску»: в прошлом 
году была Анна в «Дон Жуане» 
Моцарта, теперь — Виолетта Вале-
ри в вердиевской «Травиате». 
Спектакль получил приз Ассоциа-
ции музыкальных критиков по 
итогам прошлого сезона. Частью 
приза стал первый сольный кон-
церт Надежды Павловой в Мо-
скве — 9 апреля в Камерном зале 
Доме музыки.

О вас пока известно немного: 
окончили Ивановское музучили-
ще, Петрозаводскую консервато-
рию, работали в Музыкальном 
театре Карелии, приехали четыре 
года назад в Пермь.
НАДЕЖДА ПАВЛОВА: Да, я не могу ска-
зать, что получила престижное 
образование в Москве или в Пе-
тербурге, зато могу гордиться, 
что, несмотря на это, смогла по-
пасть в один из лучших театров 
страны и к лучшему в мире дири-
жеру  — Теодору Курентзису.

Пермский театр позиционирует 
себя как театр Европы. Как ощу-
щаете себя здесь?
НАДЕЖДА ПАВЛОВА: Родители мои ро-
дом с Урала, хотя живем мы сей-
час во Владимире. И когда меня 
пригласили в Пермь работать, они 
посмеялись: надо же, родина тя-
нет. Я приехала и подумала: это 
моя земля, мне здесь комфортно. 
В театре команда нереально силь-
ная. Я езжу в другие театры, пою с 
другими оркестрами и дирижера-
ми: наши ребята the best.

Как все-таки появилась на ва-
шем пути Пермь?
НАДЕЖДА ПАВЛОВА: В 2012 году я пое-
хала в Саратов на конкурс Соби-
новского фестиваля и стала там 
лауреатом. В жюри был Валерий 
Платонов, дирижер из Пермского 
театра — он меня в Пермь и при-
гласил. А через три года я поехала 
в Минск, где проходит Междуна-
родный конкурс вокалистов «Ро-
ждественский» и получила Гран-
при. В этот момент я в себя и пове-
рила. Ведь там было почти двести 
человек конкурсантов. В жюри — 
агенты и директора фестивалей и 

театров. Никто там меня не знал, 
а я получила Гран-при.

Вас номинировали на «Золотую 
маску» в постановке Роберта Уил-
сона «Травиата». Это экстраор-
динарная работа для оперы, по-
скольку певцы в спектакле поме-
щены в жесткую схему неподвиж-
ных мизансцен и символических 

жестов. Насколько адекватны та-
кие формы для оперной партии?
НАДЕЖДА ПАВЛОВА: Не могу сказать, 
что для меня это было трудно. Я же 
Павлова (улыбается). Конечно, 
все мы привыкли работать в более 
классических постановках, когда 
у тебя есть возможность и руку 
поднять, и выразить свои эмоции. 
Здесь же все было необычно: мы 
учились ходить, держать руки, по-
ложение корпуса. В одной из арий 
я пою стоя на одной ноге. Потом 
оказалось, что через эту физиче-
скую скованность я могу изнутри 
выразить голосом все мои эмо-
ции, все мои переживания, все, 
что накоплено.

 А в чем состоит рабочий метод 
Уилсона?

НАДЕЖДА ПАВЛОВА: У него грандиоз-
ная команда, которая работает 
на него. Приезжают ассистенты 
режиссера и все делают: сами хо-
дят по сцене за героев, за стати-
стов. Когда уже сделан весь кар-
кас и вся «черная работа», приез-
жает Уилсон и что-то корректи-
рует в положении рук, корпуса, 
головы.

Как художник?
НАДЕЖДА ПАВЛОВА: Абсолютно. Но 
потом я ощутила на себе, что он 
работал с нами и как психоанали-
тик. Он знал, на какие психологи-
ческие точки надо нажать, чтобы 
добиться той или иной эмоции. 
Боб мне все время говорил: улы-
байся, улыбайся, даже если тебе 
больно, просто невыносимо. 
Это — ключ. Потом только я поня-
ла: чем больше я улыбаюсь, тем 
больше мне хочется плакать. И 
еще он повторял: ребята, полу-
чайте удовольствие от того, что 
вы делаете.

Сложнее всего уилсоновская си-
стема соединяется с музыкой 
Верди. Как вы решали эти про-
блемы с Курентзисом?

НАДЕЖДА ПАВЛОВА: Он мне так помо-
гал! Обычно на репетициях он 
держит певцов жестко, а потом, 
когда выходишь на сцену, он на 
сто процентов с тобой. Мне даже 
иногда кажется, что у него у са-
мого сейчас связки сомкнутся и 
он запоет. Он дышит с нами — те-
лом, мыслями. По каждому акту 
«Травиаты» он говорил разные 
вещи: в первом акте все должно 
быть очень изящно, благородно. 
Дальше роль развивается по сце-
нарию — драматически. А в тре-
тьем акте он дал мне возмож-
ность полностью вылить свои 
эмоции, иначе бы с голосом спра-
виться было невозможно. Еще 
мне очень помогла наш коуч, ас-
систент Теодора Медея Ясониди: 
я ей очень благодарна.

«Травиата» получила приз кри-
тики, а вы — сольный концерт в 
Москве. С какой программой бу-
дете дебютировать?
НАДЕЖДА ПАВЛОВА: Мне хотелось бы 
показать все, чем я сегодня вла-
дею. Я выбрала арии, виртуозные 
для голоса, и те, где я могу от-
крыть свои драматические сто-
роны. Будут и концертные арии, 
которые я не делала в театре — 
ария Кунигунды, например, из 
мюзикла Леонарда Бернстайна 
«Кандид». Эта ария очень показа-
тельная для певицы: здесь можно 
открыть свою другую сторону — 
драматическую. А мне иногда ка-
жется, что драматизма во мне 
больше.

В Петербурге специальное освеще-
ние создает необыкновенное ощу-
щение от картин Дали.

Акцент

 Дали придумал
инсталляцию-тоннель,
напоминающую кокон

Акцент

 В одной из арий в «Травиате» 
я пою стоя на одной ноге

Многосерийный фильм «Налет», 
Первый канал, 10—13 апреля, 21.35.
Один из самых ожидаемый сериалов 

сезона, сделанный в жанре крими-

нальной драмы, начинается на Первом 

канале. Режиссер Карен Оганесян со-

брал в фильме самых ярких звезд оте-

чественного кино — у него снимались 

Владимир Машков, Александр Паль, 

Денис Шведов, Андрей Смоляков, Па-

вел Чинарев, Лукерья Ильяшенко и 

другие. «Налет» — это российская адап-

тация культового французского сериа-

ла «Braque», награжденного премией 

«Эмми» как лучший драматический 

сериал. Во Франции сериал выходит с 

2009 года, в этом году был показан 

четвертый сезон телепроекта.

...В следственном изоляторе ГУСБ 

МВД г. Калининграда происходит ЧП: 

решаетсовершить самоубийство май-

ор Андрей Рыжов, обвиняемый в пре-

ступлении, которого не совершал. 

Четверо его коллег — Олег Каплан, Па-

вел Карпенко, Оксана Голикова и Фе-

дор Вачевский, уверенные в невинов-

ности и порядочности друга, начина-

ют собственное расследование прои-

зошедшего. Для них дело чести вер-

нуть Рыжову доброе имя и восстано-

вить справедливость... От эпизода к 

эпизоду действие закручивается с на-

растающей скоростью, и уже стано-

вится абсолютно непонятно, каким же 

образом этой четверке удастся вы-

жить и остаться на свободе.

Съемки «Налета» проходили полгода 

в Калининграде — город был выбран 

не случайно — хотели добиться как 

можно более «отвлеченного» про-

странства. Среди локаций были вы-

браны и частные дома, и заброшен-

ные заводы, и ГЭС, и эллинги, и даже 

порт. А одну из ключевых сцен снима-

ли на Куршской косе. Полицейский 

участок выстроили в одном из цехов 

заброшенного завода. Сцену с огра-

блением банка жители Калининграда 

приняли за реальное преступление. 

Увидев джип, который с помощью тро-

сов выдергивает из стены банкомат, 

прохожие стали звонить в полицию. 

Похожая история произошла и со сце-

ной перестрелки в кафе — съемочной 

группе пришлось объясняться с наря-

дом ОМОНа. Сцену погони снимали у 

калининградских эллингов. Героя, ко-

торого преследует персонаж Машко-

ва, сыграл калининградский паркур-

щик. На съемках местный экстремал 

прыгал с 4-метровой высоты. Практи-

чески все трюки, в том числе опасные, 

выполняли сами артисты, каскадеры 

делали только самые сложные. Герой 

Александра Паля ездил на мощном 

мотоцикле. В одном из эпизодов его 

герой приезжает на настоящую бай-

керскую сходку. Съемки проходили 

там, где действительно в Калинингра-

де собираются мотоциклисты, и мно-

гие из них попали в кадр.

Всех актеров учили обращаться с ору-

жием, правильно держать пистолет, 

бежать и стрелять одновременно и, 

конечно же, правильно падать. Денис 

Шведов с большой теплотой вспоми-

нал легендарного спецназовца дядю 

Мишу, который научил их полицей-

ским навыкам в кратчайшие сроки, 

чтобы в фильме не чувствовалось ни-

какой фальши.

Театр Антона Чехова,
спектакль «Спасатель», 25 апреля
«Джонас и Барри» — малоизвестная 

в России пьеса канадского драматур-

га Норма Фостера. За нее впервые 

в нашей стране взялся худрук Театра 

Антона Чехова Леонид Трушкин. В те-

атре у Трушкина идет еще одно произ-

ведение канадца — «Забор». Драма-

тург написал почти 50 пьес, которые 

ставятся в мире с завидной регуляр-

ностью в год — почти 100 постановок. 

В Москве историю про дантиста Бар-

ри и актера Джони разыграли втроем 

Геннадий Хазанов, Федор Добронра-

вов и Дарья Макарова. 

Жанр спектакля — «смертельная ко-

медия». Герои попали в дом преста-

релых — здесь есть и теннис, и бас-

сейн, и недурно кормят, даже есть 

детская площадка, где можно поиг-

рать с внуками. 

Несмотря на иллюзию комфорта, де-

корации в спектакле подчеркнуто 

больнично-белого цвета: и спасатель-

ная вышка, и детская горка. Надежда 

и отчаяние переплетаются.

Есть ли жизнь после пенсии? Для Бар-

ри (Хазанов) ответ однозначный: «В 

старости жизни нет». Он боится 

сквозняков, бассейна, тенниса, жен-

щин, смерти. А когда-то жизнь била 

ключом: 13 лет назад он даже решился 

оставить дочь и жену. Своей измены-

Барри простить себе не может, 

часами глядит на вялотекущую 

реку. В дом престарелых его 

определила дочь Рози 

(Макарова). Не потому, что мешал, 

а потому что у папы плохая наследст-

венность и слабое сердце. Она устро-

илась сюда же администратором, что-

бы быть рядом. Из-за того что она це-

лыми днями на работе, от нее ушел 

муж, и Рози, хоть и не признается 

себе, но винит во всем отца. «Я потра-

тила на него целых семь лет. Зачем?» — 

спрашивает себя Рози. «Не потрати-

ла, а благодари судьбу, что эти семь 

лет были в твоей жизни», — отвечает 

ей пенсионер-актер Джони (Добро-

нравов). Каждый новый день он 

встречает улыбкой, одет с иголочки, 

не то что Барри. «Что это на тебе, пи-

жама? — посмеивается Джони. — Одет 

как пугало». «Пугало одевается так, 

как ему удобно», — парирует Барри.

Джони заводит одну интрижку за дру-

гой. Легкомыслие? Нет. Джони оста-

лось жить недолго, у него страшный 

диагноз. За внешней веселостью —  

большая трагедия. Но Джони привык 

жить без нытья. Он — тот самый спаса-

тель, без которого Барри потонул бы в 

своем самоедстве. 

Норма Фостера часто сравнивают 

с Антоном Чеховым. Такие же глубо-

ководные пьесы с множеством пла-

стов и течений. Смыслы открываются 

с каждым пластом.

Родители и дети — как не переступить 

грань и как одним не превращать дру-

гих в стариков. Наши поступки и со-

жаления: как их воспринимать — как 

неудачи или как способ чему-то поу-

читься и с накопленным опытом дви-

гаться дальше. Оправдан ли оптимизм 

и надо ли жить, а не ждать настоящую 

жизнь.

«Неважно, сколько дней в твоей жиз-

ни. Важно, сколько жизни в твоих 

днях…» — девиз спектакля. Ведь 

по Фостеру, счастье воз-

можно, главное — бо-

яться не надо не то 

что сквозняков, но 

и самой жизни.

«Би-2» & Prague Metropolitan 
Symphonic Orchestra. Vol. 2. (CD). 
2017 г.
«Би-2» выпустили новый альбом, в 

честь чего впервые дали два сольных 

концерта в Государственном Крем-

левском дворце. Решив, что именно 

этот диск, записанными вместе с Пра-

жским симфоническим оркестром, 

достоин самого престижного россий-

ского концертного зала.

Многие группы, записавшись с сим-

фоническим оркестром, позднее к 

этому не возвращаются. Исключение, 

пожалуй, лишь «Ария». Но «Би-2» дей-

ствуют масштабнее: выступают с 

местными симфоническими орке-

страми в разных городах страны, от-

чего часто звучат в нюансах и аранжи-

ровках несколько иначе. Причем тако-

му их опыту уже почти 10 лет… Да и 

методика сотрудничества с «класси-

ками» у «Би-2» иная. Те же «Ария», 

Metallica или Deep Purple играют свои 

песни, а симфонические оркестры 

уже к ним подстраиваются, находя 

фрагменты, куда можно добавить 

скрипок и виолончелей. Ну а «Би-2» 

дают коллегам-классикам больше 

свободы для самовыражения. Так 

было и при записи нынешнего диска. 

Аранжировки, как и на прошлом аль-

боме с Пражским оркестром (запи-

санном и вышедшим в 2013 году), сно-

ва делал Геннадий Корнилов, еще в 

60-е работавший с Муслимом Маго-

маевым и Майей Кристалинской. До-

бавился и еще один аранжировщик — 

Сергей Гаврилов. А метод «Би-2» 

остался прежним: они отдавали свои 

песни на откуп мэтрам, и те уже сами 

расписывали все аранжировки фак-

тически с равным вниманием к испол-

нительским возможностям и «Би-2», и 

оркестра. Нельзя сказать, кого в этом 

диске больше. Сам Шура Би-2 называ-

ет подобные концерты с оркестром, а 

стало быть, и альбомы — family show.

В самом деле в таких версиях хиты 

«Би-2» превращаются в песни для раз-

ных поколений, в том числе и для лю-

дей, не особенно любящих рок. Но ка-

ких-то особо восхищающих или раз-

дражающих экспериментов в альбо-

ме нет. Это абсолютно узнаваемый 

«Би-2». Разве что гитары обычно уве-

дены на второй план. А в треке «За-

брали в армию» появились патетич-

ные интонации и оркестровка, насле-

дующая музыке 40-х годов. Ну а «Три 

сантиметра над землей» при участии 

великолепной Тины Кузнецовой ста-

ли еще изящнее. Причем в новом аль-

боме звучат как песни «Би-2», так и их 

проекта «Нечетный воин». А среди 

других знатных гостей Маша Макаро-

ва, Ренарс Кауперс, Найк Борзовю

Песни на первом диске, вышед-

шем в 2013 году, и на нынеш-

нем не повторяются. Кстати, на 

сентябрь запланирован и вы-

ход альбома с песнями-пре-

мьерами. Шура Би-2 сообщил 

уже и его название — «Гори-

зонт событий». Первый 

сингл «Летчик» представят 

ориентировочно в апреле.

«В защиту радуги. Порфирий 
Фальбов». Музей Востока, 
до 26 апреля.
Выставка Порфирия Фальбова в Му-

зее Востока идеально вписывается в 

контекст сразу двух выставочных 

блокбастеров Москвы: второй части 

проекта «До востребования. Коллек-

ции русского авангарда из региональ-

ных музеев» (в Еврейском музее) — и 

«Сокровища Нукуса. Из собрания Го-

сударственного музея искусств Ре-

спублики Каракалпакстан» (в ГМИИ 

им. А.С.Пушкина). 

Порфирий Иванович Фальбов (1906—

1967) — принадлежит к мастерам вто-

рого поколения авангарда, сформи-

ровавшимся в 1920-е годы. Правда, он 

не учился у Малевича, Матюшина или 

Филонова. Его учителями стали Ро-

берт Фальк и Давид Штеренберг, пре-

подававшие во ВХУТЕИНе. Как и у 

многих из этого поколения «авангар-

да, остановленного на бегу», судьба 

Фальбова сложилась тяжко. В 1937 он 

был арестован (неосторожно пошу-

тил о пропорциях нового памятника 

Кирову) и отправлен на 10 лет в лагерь 

на Колыму. В 1947 лагерь сменился 

поселением — тут же, на Колы-

ме, в поселке Ягодный, где он 

преподавал живопись и рисо-

вание. В 1951-м ему разреши-

ли жить только на родине, в Ки-

ровской области, где он рабо-

тал в артели «Новая игрушка». 

В 1956-м его реабилитировали. 

Все работы, созданные до 1937-

го (за исключением одной — попавшей 

в частное собрание), исчезли.

Как многие из авторов-авангарди-

стов, чьи работы остались только в ре-

гиональных музеях, Фальбов изве-

стен мало. Его выставку в 1990 году 

делала Третьяковская галерея. Но при 

жизни у него была единственная пер-

сональная выставка — приуроченная к 

60-летию в Душанбе, за год до смерти. 

В 1930-м он приехал в Самарканд в 

творческую командировку — и нашел 

здесь кроме экзотики Востока едино-

мышленников. Здесь работала целая 

плеяда отличных художников: Павел 

Беньков, Варшам Еремян, Надежда 

Кашина, Елена Коровай. Фальбов 

искал новый язык искусства. Препо-

давал. Можно предположить, что для 

него Средняя Азия стала тем же, чем 

Марокко для Сарьяна, Таити для Гоге-

на. Она давала возможность состо-

яться как художнику. В 1933 году, по-

теряв работу, художник не вернулся 

ни в Вятку, ни в Москву. Перебрался в 

Душанбе (тогда — Сталинабад). Стал 

одним из создателей Союза художни-

ков Таджикистана. В Душанбе он вер-

нулся и в 1956-м, здесь нашел семей-

ное счастье, женившись на юной Лют-

фии — младшей дочери Садриддина 

Айни, таджикского писателя, класси-

ка. Именно она сохранит наследие 

мужа. 

Нынешняя выставка Фальбова позво-

ляет увидеть очень тонкого живопис-

ца, не пленившегося в 1960-е ни «су-

ровым стилем», ни декоративной яр-

костью «южной школы». Его пейзажи 

гор пролагают путь к абстракции, а на-

тюрморты завораживают филигран-

ной работой с цветом, заставляющей 

вспомнить не только Фалька, но и эк-

сперименты Матюшина…

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ТЕАТРМУЗЫКА ВЫСТАВКА

На сентябрь у «Би-2» запланирован 
выход нового альбома — «Горизонт 
событий».

Режиссер собрал в фильме ярких звезд отечественного кино: Дениса 
Шведова, Лукерью Ильяшенко, Владимира Машкова и Александра Паля.

Нынешняя выставка Фальбова 
позволяет увидеть очень тонкого 
живописца.

В определенных мизансценах «Травиаты» Роберта Уилсона жесты — это зеркало: вот судьба, и Виолетте 
по судьбе это написано.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Натальей Соколовой 

ВЕРНИСАЖ В Петербурге и Москве показывают шедевры
великого сюрреалиста

Дали — вблизи 

с Жанной Васильевой
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Московская галерея Altmans решила внести свою лепту 

в празднование 185-летнего юбилея Льюиса Кэрролла. 

И сделала это, как всегда, ярко и громко, связав непреходя-

ще таинственные похождения девочки Алисы в Стране чу-

дес с таинственным фантазером Сальвадором Дали и тем 

приоткрыв нам главного сюрреалиста не с самой привыч-

ной его стороны — как графика, рисовальщика.

В 1969 году один из редакторов издательства Random 

House нанял Дали, чтобы тот проиллюстрировал ограни-

ченный тираж «Приключений Алисы в Стране чудес». Вдох-

новившись, испанец создал 13 гуашевых рисунков (по од-

ной к каждой из 12 глав и обложку), которые затем обратил 

в красочные гелиогравюры.

В своей графике и акварелях Дали не мистик, а в первую оче-

редь мастер рисунка и цвета с крепкой, способной уверенно 

вести тонкую линию строго куда ему нужно рукой, с удивля-

ющим зрителя поэтическим видением сюжета. Его Алиса на 

выставке — самая разная. Она тут девочка летающая, отбра-

сывающая — и не отбрасывающая тени, занесшая над голо-

вой скакалку, «прыгающая» с рисунка на рисунок, уносяща-

яся все дальше, в глубь страны своих фантазий, центр компо-

зиции и ее еле намеченный край и даже часть девочки. 

Полет начинается с обложки — двуцветной, абсолютно не 

«далийной»: набросанная легким коричневым штрихом 

фигура несется по едва намеченной дороге к почти неза-

метным контурам гор. А вот на листе с иллюстрацией к гла-

ве «Совет гусеницы» от Алисы только рука, изгибающаяся, 

видно, вместо шеи (именно она в книжке удлиняется и изги-

бается в разговоре с гусеницей), а густо наведенная гуашь 

насыщает лист сказочными тонами. 

Краска настолько разбавлена водой, что просто стекает 

вниз по листу на «Поросенке и Перце» и «Безумном чаепи-

тии»: и изображение, честно говоря, кажется на первый 

взгляд не то что не работой великого Сальвадора, но и про-

сто не художника. Но тут же видишь, что потеки краски — это 

просто дождь, пролившийся с Чеширского Кота (не беремся 

разгадывать задумки Мистификатора), и где-то среди них на-

ходишь девочку с о скакалкой и успокаиваешься. Это, без-

условно, Дали, способный наводить тень на плетень не толь-

ко скрупулезной прописью деталей, но и переходящей от 

пурпурно-красного в еле оранжевую гуашь в стволе дерева. 

Проросшего сквозь узнаваемые «расплавленные» часы. 

Подготовил Андрей Васянин 
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Есть ли жизнь 
после пенсии? 
Для Барри (Хазанов) 
все однозначно: 
В старости 
жизни нет.
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В 
шестом созыве Нацио-
нального Собрания Ар-
мении будет намного 
меньше депутатов, чем 
в предыдущем — бук-

вально определенный законом 
минимум. Между тем, на фоне ко-
алиционных переговоров и пере-
ходного периода премьер-ми-
нистр страны Карен Карапетян 
объявил для своих подчиненных 
«чрезвычайный режим работы».

Количественный состав ново-
го парламента озвучил руково-
дитель его аппарата Грайр Тов-
масян, автор избирательного ко-
декса Армении, без сомнения — 
самого сложного на всем постсо-
ветском пространстве. По под-
счетам Товмасяна, победившая 
правящая Республиканская пар-
тия Армении (РПА) приведет в 
парламент 58 депутатов, блоку 
местного олигарха Гагика Цару-
кяна достанется 31 мандат, про-
западная коалиция «Выход» по-
лучит 9 мест, а правые консерва-
торы из партии «Дашнакцу-
тюн» — 7. Таким образом, новый 
состав НС будет состоять из 105 
депутатов: конституционный 
минимум (101 депутат), плюс 
обязательные четыре депутата 
от национальных меньшинств — 
русских, езидов, курдов и асси-
рийцев. Трое пополнят фракцию 
РПА, один — русский, будет пред-
ставлять блок Царукяна.

«Центральная избирательная 
комиссия республики должна 
объявить окончательные ре-
зультаты выборов до вечера 9 
апреля. Первое заседание парла-

мента нового созыва состоится в 
третий четверг после объявле-
ния окончательных результатов 
выборов», — напомнил закон 
Товмасян. Таким образом, уже 
27 апреля новый парламент Ар-
мении, вероятнее всего, прого-
лосует за нового премьера — с 
февраля 2018 года становящего-
ся, согласно конституционной 
реформе, первым лицом госу-
дарства. Однако его кандидату-
ру по старому законодательству 
внесет действующий президент 
Серж Саргсян.

Ни одна из политических сил, 
участвовавших в выборах, не за-
явила о намерении оспаривать 
результаты и требовать пересмо-
тра итогов голосования в суде 
или на площадях, как почти всег-
да случалась в Армении в прош-
лом. По крайней мере, несмотря 
на громкие заявления, звучащие 
от некоторых проигравших, в 
оговоренный законом срок 
никто из них не подал в Центриз-
бирком заявлений о признании 
результата подсчета голосов не-
действительным. Вместе с тем, 
Следственный комитет Армении 
завел шесть уголовных дел по 
фактам нарушения электораль-
ного права.

Не исключено, что спокойной 
атмосфере после выборов спо-
собствовала однозначно положи-
тельная оценка выборов со сто-
роны ЕС и США. «Парламент-
ским выборам предшествовала 
конкурентная борьба партий и 
политических блоков в атмосфе-
ре, в которой СМИ были доступ-
ны для позиций любого рода. В 
день голосования в целом было 
спокойно на всей территории Ар-
мении, и избиратели могли сво-

бодно реализовать свое право го-
лоса», — говорится в специаль-
ном заявлении посольства США в 
Армении. О том, что результат 
выборов отражает волю армян-
ского народа, заявила и офици-
альный представитель верховно-
го комиссара ЕС по внешней по-
литике Майя Косьянчич. Занят-
но, что на сложность армянского 
избирательного кодекса уже 
обратили внимание в Казахста-
не, чьи официальные лица выска-
зали намерение внимательно из-
учить положительный опыт кол-
лег по ОДКБ и ЕАЭС.

Тем временем действующий 
премьер и единственный канди-
дат на эту должность в будущем, 
Карен Карапетян объявил для ка-
бинета министров «чрезвычай-
ный режим работы» до момента 
утверждения его нового состава. 
«Наша команда получила вотум 
доверия на проведение в стране 
преобразований. Поэтому я гово-
рю членам нашей команды — ра-
бочий режим объявляем чрезвы-
чайным. Вся наша работа должна 
вестись в режиме чрезвычайной 
ситуации», — заявил он вчера во 
время заседания правительства. 
В толковании тех, кому эти слова 
были адресованы, «чрезвычай-
ный  режим» означает 12-часо-
вой рабочий день, включая суб-
боту. Следует пояснить, что ны-
нешний состав армянского пра-
вительства — также относительно 
новый, начал работу только в сен-
тябре прошлого года, и скорее 
всего не претерпит значительных 
изменений. Тем более, что по 
всем опросам, деятельность под-
чиненных Карапетяна и его само-
го поддерживает подавляющее 
большинство граждан Армении.

КОМПЕТЕНТНО Нынешние изменения миропорядка ведут к фундаментальному сдвигу всей геополитической системы, ее смене

Каким будет новый мир? 

Н
а открывающейся в пят-
ницу юбилейной 25-й Ас-
самблее Совета по внеш-

ней и оборонной политике речь 
пойдет о смене мировой системы. 
Что ждет миропорядок в ближай-
шем будущем и как сложатся от-
ношения России с Европой, США 
и Китаем? Об этом «Российская 
газета» беседует с деканом фа-
культета мировой экономики и 
мировой политики Высшей шко-
лы экономики Сергеем Карагано-
вым и председателем Совета по 
внешней и оборонной политике 
Федором Лукьяновым

Ядерное оружие спасает мир 
ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ: Перемены в мире с 
неизбежностью ведут не к како-
му-то временному колебанию, а 
к фундаментальному сдвигу в ге-
ополитической системе. Много 
лет было принято считать, что 
происходящие в мире измене-
ния — регулярная коррекция, по-
сле которой все выровняется. 
Сейчас об этом никто уже не го-
ворит. Оказалось, что количество 
перемен перешло в качество. Ви-
зуальным воплощением этого 
«качества» оказался, наверное, 
президент США Дональд Трамп, 
человек, который по всем про-
гнозам не должен был стать аме-
риканским лидером, но стал. 
Естественно, это не причина про-
исходящего, это продукт. Избра-
ние Трампа продемонстрирова-
ло отторжение  населением веду-
щих стран Запада той политики, 
которая проводилась прежде. 

Но может это все же лишь вре-
менная коррекция мирового ми-
ропорядка?
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Нет, это глобаль-
ный слом системы, и одновре-
менно слом старого однополяр-
ного мира, который установился 
в первые пятнадцать лет после 
развала Советского Союза. До 
сих пор мы все жили в мире, в ко-
тором смотрели на себя и на ми-
ропорядок в значительной степе-
ни глазами Запада и через при-
зму теорий, которые порождал 
Запад, в том числе объясняющих 
международные отношения. Эти 
теории больше не работают.

И вот сейчас нам необходимо 
вырабатывать собственный тео-
ретический механизм, объясня-
ющий этот новый мир. Мы не го-
ворим пока, каким этот новый 
мир будет, хотя я не верю, что он 
непредсказуем. Убежден, что 
предсказуем. Все  разговоры о 
том, что рушится либеральный 
порядок, выглядят нелепыми: 
прежний  порядок не был таким 
уж либеральным и свободным. 
Не исключено, что следующий 
порядок окажется на деле гора-
здо более свободным. 

При обсуждении смены си-
стемы мы затронем и новую роль 
ядерного оружия. До сих пор, со-
гласно теориям, которые суще-
ствовали на Западе и которые мы 
принимали, считалось, что ядер-
ное оружие — безусловное зло, а 
значит, его надо ограничивать и 
ликвидировать. Мы предложим 
другой подход: ядерное оружие, 
конечно, зло, если оно будет ис-
пользовано. Но в то же время оно 
спасает мир. И главная задача че-
ловечества — не ликвидация 
ядерного оружия, а укрепление 
ядерного и иных видов сдержи-
вания, чтобы предотвратить ми-
ровую войну. 

Надо ли платить Европе 
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Когда-то членов 
Совета обзывали либеральными 
империалистами. Это была сере-
дина 90-х годов. Надо сказать, 
что тогда это было ругательное 
слов, но мы им гордились. Сейчас 
перед Россией стоит задача по 
повороту на Восток и превраще-
ния себя в великую евразийскую 
державу. Необходима интегра-
ция этого направления с корен-
ным для России, с культурной 
точки зрения, европейским на-

правлением, потому что боль-
шинство российской элиты уже 
лет 300 традиционно зациклено 
на Европе. И это провинциализи-
ровало Россию, мы рассматрива-
ли себя как «недоевропу», стре-
мились к ней и готовы были пла-
тить за членство в этом «клубе». 
Самая тяжелая плата была внесе-
на Россией в конце 80-х — начале 
90-х годов. 

Но сейчас мы начинаем ощу-
щать себя полновесной евразий-
ской державой. Как двигаться 
дальше? Один из вариантов — не-

кая отстраненность от Европы, 
чтобы мы поняли сами себя. Дру-
гой вариант — превращение Рос-
сии в центр Евразии. Совершен-
но понятно при этом, что нам 
надо будет обсуждать вопрос, как 
на каком-то следующем витке на-
ладить новые отношения с Евро-
пой, с позиции новой уверенно-
сти, новой силы.

Но сегодня складывается впечат-
ление, что это не мы отстраняем-
ся от Европы, а Европа отстраня-
ется от нас, намеренно демони-
зируя Россию. 
ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ:  Российская мысль 
за последние 25 лет в ускоренном 
и слегка окарикатуренном виде 
прошла путь, который русские 
мыслители проходили весь XIX 
век. И пришли мы в России к очень 
понятным выводам: Европа — 
очень важный партнер, но мы в 
нее не входим и входной билет в 
этот «клуб» не продается. 
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Это первое. А во-
вторых, мы теперь еще пришли к 
выводу, что ничего покупать в 
принципе не нужно. Первый раз в 
российской истории стало оче-
видно, что в этот «клуб» под на-
званием Европа нам вступать не 

обязательно. «Клуб» стал нем-
ножко другим, и значительной ча-
сти российской элиты, да и обще-
ству теперь совершенно не хочет-
ся вступать в него, поскольку мы 
избавились от чувства неполно-
ценности.
ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ:  Избавляемся, ска-
жем так, давайте не будем опере-
жать события.
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Избавиться от это-
го непросто, и я это называю 
эмансипацией России. Начав-
шийся в конце 2000-х годов пово-
рот России на Восток в значитель-
ной степени произошел, во вся-
ком случае в умах элиты. И следу-
ющим этапом, наверное, на новом 
витке необходимо будет возвра-
щение Европы. Но, скорее всего, с 
общеевразийских позиций, в том 
числе с позиции новой русской 
силы и некоторой уверенности в 
себе. Ну и заодно мы посмотрим, 
что произойдет в Европе, потому 
что очень долго значительная 
часть нашей российской элиты не 
хотела этого понимать. Просто 
потому, что они Европу любили.

Что же, с вашей точки зрения, 
ждет сегодня Европу? Останется 
ли она единой? Как долго в ней 
будут сохраняться русофобские 
настроения, переходящие в па-
ранойю по отношению к России 
и всему русскому?  
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Эта внутренняя 
паранойя существует. Она связа-
на с глубочайшим моральным, 
политическим, экономическим 
кризисом в самой Европе. Это 
внутренняя паранойя Европы, с 
временным, надеюсь, стремле-
нием значительной части евро-
пейских элит сдержать развал ев-
ропейского проекта, создав об-
щего врага. Санкции против Рос-
сии на 90 процентов  — акция, на-
целенная внутрь, на сдержива-
ние расползающегося европей-
ского союза. В этом смысле про-
водимая Европой линия — не ан-
тироссийская. Это внутриевро-
пейская политика. Наши евро-
пейские друзья понадеялись, что 
смогут отказаться от таких поня-
тий, как сфера интересов, сфера 
контроля, но ничего у них не по-
лучилось. Это мировоззрение 

трещит по швам. А нам в России 
нужно просто спокойно наблю-
дать за процессами в Европе. И 
реализовывать политику нацио-
нальных интересов уже с пони-
манием того, что в современном 
мире проводить политику про-
тив всех бессмысленно и вредно.

Славянское братство 
или национальные интересы 
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Я не уверен, что 
славянское братство, при том, 
что я поддерживаю славянскую 
культуру и ее единство, является 
жизнеспособной путевой нитью 
для политики великой России.
ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ:  Многие сейчас начи-
нают  склоняться к тому, что евро-
пейская интеграция в том виде, ка-
кой она была во второй половине 
XX или в начале XXI века,  заканчи-
вается или уже закончилась. В 
мире уже создан прецедент суже-
ния, а не расширения Союза с на-
чалом выхода  Британии из ЕС. Это 
означает, что условная периферия 
Евросоюза — Восточная или Цен-
тральная Европа, и в первую оче-
редь Балканы, где особенно много 
было страстей по «братушкам», 
как бы зависает в воздухе. Я в Ев-
ропу многих скоростей, честно го-
воря, не очень верю. Хотя авторы 
этой теории красиво описывают, 
как это будет, но как только кому-
то из европейских стран говорят 
официально, что они — «второй 
сорт», единая Европа перестает 
быть единой. Все-таки европей-
ская интеграция имела очень мощ-
ный идеологический заряд. Мифо-
логия равенства, где самая малень-
кая и самая большая страна Евро-
пы были уравнены в правах. Как 
только в Европе от этого откажут-
ся, сразу все начнет расползаться. 
И вот здесь, на мой взгляд, у России 
может возникнуть очень опасный 
соблазн помочь «братушкам», ко-
торые всегда в тяжелых случаях 
бросаются за помощью к нам. 
Либо, что тоже довольно опасно, в 
каком-то смысле взять реванш для 
того, чтобы доказать — произошед-
шее в конце XX века с Восточной 
Европой после распада СССР было 
явлением случайным, а не законо-
мерным. На мой взгляд, если мы 
попытаемся заняться таким ре-
ваншизмом в Восточной Европе, 
ни к чему хорошему это не приве-
дет. И самое главное, уведет Рос-
сию в другую сторону от основной 
задачи, о которой мы говорили. 
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Будущее России 
точно не в европейских склоках, 
которые будут только нарастать. 
Если Европа пойдет по пути двух 
скоростей, то есть выделится 
центр, который будет настоящей 
Европой, а все остальное отставят 
в сторону, то Евросоюз развалит-
ся. Но если у Европы не будет двух 
скоростей, если не будет выделен 
жесткий центр, то Европейский 
Союз также развалится. Поэтому 
прогноз у нас в отношении Евро-
союза, к сожалению, неутеши-
тельный. Но, к сожалению, Евро-

па, которая возвращается к своей 
истории, то есть к Европе, состоя-
щей из национальных государств, 
борьбе великих держав друг с дру-
гом, это Европа прошлого мира. И 
не дай бог, чтобы ее прошлое по-
вторилось в будущем. Мы должны 
помнить, что все самые чудовищ-
ные религиозные войны, две ми-
ровые войны, две антигуманные 
цивилизации, самые антигуман-
ные идеологии были рождены 
именно в Европе.

Россия и США обречены 
на вражду 
ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ:  Что значит, обре-
чены или не обречены быть врага-
ми? Когда-то мы хотели стать с 
Америкой лучшими друзьями, 
что невозможно. Теперь мы гово-
рим, что мы обречены быть врага-
ми. Почему врагами? Наблюдая 
развитие советско-американ-
ских, а потом российско-амери-
канских отношений с 50-х годов, я 
вижу повторяемость стопроцен-
тную. Одна и та же траектория все 
время. Что наводит на мысль — 
дело не в политических системах 
и не в личностях руководителей, 
хотя они могут как-то влиять на 
ситуацию. Дело в каких-то си-
стемных вещах. На мой взгляд, то, 
что делает Трамп, будет влиять не 
на собственно американо-россий-
ские отношения, они как раз, к со-

жалению, или к счастью, весьма 
стабильны. Это будет влиять на 
мир. Вот та самая смена системы. А 
из этого будет вытекать какое-то 
другое качество отношений между 
Россией и США, но не напрямую, а 
в качестве следующего шага.
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Отношения между 
Россией и США за последние че-
тыре года были аномальными. За-
шкаливала вражда, вообще не 
было никакого диалога. А сейчас 
мы возвращаемся к более или ме-
нее нормальным отношениям. Бу-
дет соперничество, недоверие, но, 
похоже, в чем-то диалог и сотруд-
ничество. Америке надо пони-
мать, что Россия для нее второсте-
пенная проблема. Да и России, что 
мы не до конца понимаем, следует 
признать, что Америка для нас 
второстепенная проблема. Навер-
ное, нам больше интересно то, что 
происходит в Евразии.

Я надеюсь, что ситуация выру-
лит когда-нибудь к тому, что три 
оставшиеся дееспособными дер-
жавы — Россия, США и Китай на-
чнут систематический разговор 
для решения трех-четырех круп-
ных глобальных проблем и урегу-

лируют отношения друг с другом.
ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ:  Почему важна сме-
на мировой системы примени-
тельно к нашим отношениям с Со-
единенными Штатами? На сегод-
ня проблема не в том, что США к 
нам как-то плохо или хорошо от-
носятся. Проблема заключается в 
том, что в руках Вашингтона на-
ходятся «ключи» практически от 
всего в мире. Но в результате на-
мечающихся в мире перемен эти 
«ключи» разойдутся по более ши-
рокому кругу «ключников» из чи-
сла мировых держав.
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Я не вполне согла-
шусь. Последние наши исследова-
ния, в том числе и американской 
политики санкций, показали — 
«ключей» у Вашингтона тоже нет. 
Они во многом блефуют, когда го-
ворят, что могут навязать полити-
ку санкций. Существует множест-
во способов их обойти. Но нацио-
нальной политикой России в этой 
ситуации является создание та-
кой международной системы, в 
которой Соединенные Штаты бу-
дут иметь меньше возможности 
что-либо навязывать. 

Америка в последние годы иг-
рала для так называемой глобали-
зации и так называемого мирово-
го экономического порядка де-
структивную роль. Потому что 
она, проигрывая, пыталась ис-
пользовать взаимозависимость в 

одностороннем порядке, разру-
шая то, что было создано в преды-
дущие десятилетия. Нам нужно в 
экономической стратегии вместе 
с другими странами создавать па-
раллельные и взаимодополняю-
щие системы, которые бы лишили 
Вашингтон способности деструк-
тивного воздействия на мировую 
экономику. Если у нас будет, нако-
нец-то, второй SWIFT, если у нас 
будет множество операционных 
систем, если у нас будет возмож-
ность работать во многих валю-
тах, то это станет возможным.

Что нам предложить Китаю 
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Поворот России на 
Восток идет с гигантской скоро-
стью. Поворачиваемся не потому, 
что мы хотели, чтобы нас там лю-
били, а потому что там выгодные 
рынки. Это первое. Второе —  у нас 
изумительные отношения с боль-
шинством стран Востока. С Кита-
ем — полусоюзнические, но мы  те-
перь пришли к тому, что у нас до-
брые отношения практически со 
всеми государствами, окружаю-
щими Китай. Это называется дру-
жеские объятья окружения. Это 

правильная политика. В Южной 
Азии, на Тихом океане, где прояв-
ляются старые противоречия и 
нарастают новые, формируется 
запрос на относительно мощного 
внешнего игрока. Мы будем на 
этот запрос отвечать. Мы даже 
слишком медленно идем туда, 
куда нужно  было идти 20 лет на-
зад. Но главное, что поворот на 
Восток произошел в мозгах рос-
сийской правящей элиты: из про-
винциально европейской она 
превратилась в евроазиатскую, 
евразийскую, смотрящую на мир 
совершенно с другой точки зре-
ния. Это главное достижение. 

Мы предлагаем создание 
большой Евразии, в которой бла-
годаря сети связей и балансов 
Китай будет ведущей державой, 
но не гегемоном. Если этого не 
произойдет, то через 10—15 лет 
значительная часть Азии может 
объединиться против Китая. 

Что мы можем предложить Ки-
таю?
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Мы предлагаем 
Китаю, как и Китай нам, плотный 
стратегический союз. Это пер-
вое. Второе: безопасные пути 
транспортировки товаров и сы-
рья, что очень существенно. И в-
третьих, мы главные поставщики 
безопасности в регионе. Для того 
чтобы играть роль поставщика 
безопасности, нужно иметь мно-
голетний международный опыт. 
У нас он есть, у Китая нет.

Появится ли 
«Большая тройка»? 
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Мир будет менять-
ся еще потому, что США не хотят 
больше платить за протекцию бо-
лее слабым государствам, получая 
от этого только моральную выго-
ду. Трамп сформулировал все 
просто: деньги на бочку или мень-
ше протекций. Десять лет тому на-
зад было понятно, что конфронта-
ция с Западом будет нарастать. И 
тогда российское руководство 
приняло решение о программе  пе-
ревооружения России. Если бы ее 
не было, большая война произош-
ла бы сейчас. Также нужно дейст-
вовать и на Ближнем Востоке, по-
нимая сложившиеся там объек-
тивные обстоятельства, которые 
могут привести к взрыву.  Но, воз-
можно, великие державы — США, 
Китай, Россия, подключив других 
региональных игроков, догово-
рятся о том, как вести себя в этом 
регионе. Может быть, это будет 
основой для  разговора о «Боль-
шой тройке», чтобы  местные 
взрывы не привели к тому, что на-
зывают Третьей мировой войной.

Если же мы будем там сопер-
ничать, то эта абсолютно беспер-
спективная для всех стратегия 
может привести к тому, что куму-
лятивный эффект от региональ-
ных взрывов приведет к чудо-
вищному взрыву для всех. 

Подготовил Александр Васильев

Акцент

 Мы предлагаем Китаю, 
как и Китай нам, плотный 
стратегический союз

Акцент

 В Вашингтоне во многом бле-
фуют, когда говорят, что могут 
навязать политику санкций

Сергей Караганов: России в «клуб» под названием Европа вступать не обя-
зательно. «Клуб» стал немножко другим. 

Федор Лукьянов: То, что делает Трамп, будет влиять не на американо-рос-
сийские отношения, которые весьма стабильны. Это будет влиять на мир.

Ни одна из девяти, принимавших участие в выборах, политических сил не опротестовала итоги голосования в Центризбиркоме Армении. 
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ФОРМУЛА-1 Наш гонщик 
надеется снова удачно 
выступить в Китае

Квят хочет 
повторить

Илья Соболев

СЕГОДНЯ рано утром по московскому времени в ки-
тайском Шанхае начались тренировочные заезды второ-
го этапа чемпионата «Формулы-1». Сама гонка пройдет 
в воскресенье.

После победы двухнедельной давности в Австралии 
фаворитом Гран-при Китая считается Себастьян Фет-
тель, выступающий за «Феррари». Прежде немец побе-
ждал в Шанхае лишь однажды, в 2009 году. А вот его глав-
ный конкурент, Льюис Хэмилтон из «Мерседеса», на 
высшую ступеньку китайского пьедестала поднимался 
четыре раза, больше, чем кто-либо другой.  Трудно пред-
положить, как будет на этот раз: гонка в Мельбурне оста-
вила слишком много вопросов. Был ли триумф Феттеля 
следствием того, что технически «Феррари» догнала 
«Мерседес», какова роль в успехе итальянской «конюш-
ни» климатических факторов и т.д. Шанхайская трасса 
по многим показателям является усредненной, поэтому 
результаты грядущей гонки должны дать более объек-
тивную картину расстановки сил.

Кроме того, Гран-при Китая возможно ответит на во-
просы общего характера. Например, считается, что на 
новых болидах гонщикам сложнее совершать обгоны. В 
Австралии в силу специфики трассы проверить это было 
невозможно, а вот конфигурация шанхайского автодро-
ма с затяжными автодромами и одной из самых длинных 
прямых в чемпионате к обгонам благоволит.

Что касается нашего Даниила Квята из «Торо Россо», 
в Китай он приехал с приятными воспоминаниями. В 
прошлом году именно здесь россиянин завоевал один из 
своих двух подиумов в карьере, став третьим.

— Должен признать, что мне очень нравится трасса в 
Шанхае — там есть необычные и уникальные повороты, 
например, связка из первого и второго поворотов, где 
можно использовать много разных траекторий., — оце-
нил китайский этап Квят.

Впрочем, успех Квята в Шанхае не помешал руковод-
ству «Ред Булл», за который тогда гонял россиянин, уже 
через три недели «низложить» его в «Торо Россо». Самое 
время показать, что это решение было ошибкой.

БАСКЕТБОЛ В плей-офф
Евролиги может
выйти команда бывшего
рулевого нашей сборной

Блатт 
на горизонте

Илья Трисвятский

ДЕЙСТВУЮЩИЙ чемпион Евролиги ЦСКА и казан-
ский УНИКС проведут сегодня свои матчи заключитель-
ного, 30-го тура регулярного чемпионата Евролиги. Ар-
мейцы принимают греческий «Олимпиакос», баскетбо-
листы из столицы Татарстана на выезде встретятся с ита-
льянским «Миланом».

«Красно-синие» уже никуда не денутся со второго ме-
ста, равно как и их соперники из портового пригорода 
Афин Пирея при любом исходе матча останутся на тре-
тьей строчке. Если в плей-офф не произойдет сенсаций, то 
сегодняшним оппонентам маячит встреча в первый день 
«Финала четырех», который состоится 19—21 мая в Стам-
буле. Поэтому вряд ли в пятницу ЦСКА и «Олимпиакос» 
будут раскрывать друг перед другом все свои козыри. 

У казанского УНИКСа задача на матч с «Миланом» со-
вершенно прозаическая — уйти с последнего места. Для 
этого надо побеждать итальянский клуб с любой разни-
цей в счете. Тогда подопечные Евгения Пашутина подни-
мутся на строчку выше, а их соперники отправятся в под-
вал таблицы. Пока же у татарстанской команды в пассиве 
серия из 12 подряд поражений. Так плохо в Евролиге ни 
одна российская команда никогда не выступала.

И все-таки ключевой матч игрового дня 7 апреля — про-
тивостояние турецкой «Дарюшшафаки» и сербской 
« Црвены Звезды». Они ведут борьбу за последнюю, вось-
мую путевку в плей-офф. У белградцев 16 побед, у стам-
бульцев на один выигрыш меньше. Встреча первого круга 
завершилась со счетом 73:70 в пользу «Црвены Звезды». 
Значит, сейчас «Дарюшшафаке», которую возглавляет 
бывший наставник сборной России Дэвид Блатт, требует-
ся домашняя победа с разницей в четыре очка. 

Илья Зубко

В
чера определился второй 
финалист Кубка России по 
футболу. Соперником сто-

личного «Локомотива» в матче 
за титул станет «Урал» из Екате-
ринбурга, в тяжелейшей борьбе 
одолевший казанский «Рубин» 
2:1. Главный поединок турнира 
состоится 2 мая на стадионе 
«Фишт» в Сочи.

— Мы сотворили историю 
уральского футбола. Раньше мы 
были в полуфинале, но не в фина-
ле. Всех приглашаем в Сочи, — 
главный тренер екатеринбург-
ского клуба Александр Тарханов, 
комментируя эту встречу «по го-
рячим следам», не стеснялся 
громких слов. Да и не должен 
был. Ведь для «Урала» это дости-
жение действительно историче-
ское — еще никогда эта команда 
не забиралась в Кубке страны так 
высоко. 

«Урал» не был фаворитом по-
луфинала даже несмотря на то, 
что играл на своем поле. «Ру-
бин», потративший в межсезо-

нье немалые деньги на усиление 
состава, провалился в чемпио-
нате. И Кубок оставался для 
команды Хави Грасии единст-
венным шансом хоть как-то 
оправдать многомиллионные 
вложения. Однако мы лишний 
раз убедились, что в футбол иг-
рают не имена.

Екатеринбуржцы открыли 
счет уже на 13-й минуте, когда 
Ильину помог рикошет от защит-
ника. Жонатас на исходе полу-
часа матча положение выров-
нял, после чего он же имел от-
личный шанс положение го-
стей упрочить. Однако пеналь-
ти бразилец не забил, и этот 
промах оказался для «Руби-
на» фатальным. На 58-й ми-
нуте Новиков замкнул по-
дачу с углового, после 
чего все усилия казанцев 
перевести игру в овер-
тайм ни к чему не привели. 
«Урал» празднует победу 
2:1, которую никак не назо-
вешь случайной. 

Финальный матч пройдет 
на обновленной арене «Фишт» 

в Олимпийском парке Сочи, что 
само по себе добавляет поединку 
торжественности. Недавно на 
этом стадионе сыграли сборные 
России и  Бельгии, 

и матч завершился вничью 3:3, 
хотя бельгийцы изначально счи-
тались фаворитами. Теперь же 
ставки наверняка будут делать 
на «Локомотив», который семь 
раз играл в финалах Кубка Рос-
сии и шесть раз выходил из них 
победителями. А ничейного ре-
зультата 2 мая не будет совер-
шенно точно.

Тем временем уже завтра 
стартует 22-й тур чемпионата 
страны. Он будет по-своему 
историческим. Хотя бы потому, 
что свой последний матч на ста-
дионе «Петровский» проведет 
питерский «Зенит». Команда 
Мирчи Луческу примет махачка-
линский «Анжи», после чего пе-
реедет на новую арену на Кре-
стовском острове. Этот стадион, 
напомним, примет главные 
матчи Кубка Конфедераций, 

а также поединки чемпионата 
мира-2018 и Евро-2020. 

Ну а центральным по вывеске 
станет поединок в Краснодаре, 
где одноименный клуб принима-
ет ЦСКА. Армейцы весной демон-
стрируют отличный футбол 
и продолжают борьбу за «золо-
то». Но в игре с «быками» терять 
очки им категорически нельзя — 
преимущество лидирующего 
в таблице «Спартака» составляет 
внушительные шесть очков. Са-
мим «красно-белым» тоже пред-
стоит непростой выезд. Их ждет 
«Уфа», возглавляемая легендой 
ЦСКА и бывшим тренером «Зе-
нита» Сергеем Семаком.

Хоккей В финале Кубка Гагарина встретятся питерский СКА 
и магнитогорский «Металлург»

Шайбы высшей пробы

Павел Петровский 

З
автра в Магнитогорске 
пройдет первый матч 
финальной серии Кубка 
Гагарина. Местный «Ме-
таллург» встретится 

с питерским СКА. 
Нынешний финал станет для 

Континентальной хоккейной 
лиги девятым по счету. За преды-
дущие восемь лет обладателями 
Кубка Гагарина становились пять 
команд: «Ак Барс», «Салават 
Юлаев», «Динамо» Москва, «Ме-
таллург» Магнитогорск и СКА.

Напомним, что «Магнитка» 
на пути к решающим матчам 
одолела «Куньлунь» (счет в се-
рии 4-1), «Барыс» (4-0) и «Ак 
Барс» (4-0) и в третий раз в своей 
истории сыграет в финале Кубка 
Гагарина. СКА на Западе обыграл 
«Витязь» (4-0), московское «Ди-
намо» (4-1) и ярославский «Ло-
комотив». Для «армейцев» этот 
финал станет вторым за время 
выступления клуба в КХЛ. Инте-
ресно, что обе команды потерпе-
ли лишь по одному поражению 

по ходу нынешней кубковой ве-
сны и уверенно выиграли реша-
ющие серии в своих конферен-
циях. 

По регламенту два первых 
матча финала — 8 и 10 апреля 
пройдут в Магнитогорске. 12 и 14 
апреля команды сыграют на пло-
щадке СКА в Петербурге. Далее 
при необходимости в Магнито-
горске состоится пятая встреча 
16 апреля, шестая — 18 апреля 
в Ледовом дворце Санкт-Петер-
бурга, а седьмая — вновь на льду 
«Металлурга» 20-го числа.

Любопытным представляется 
экспертное мнение олимпийско-
го чемпиона Сергея Светлова, ко-
торый дал свой прогноз на фи-
нальную серию в беседе с пресс-
службой КХЛ:

— Семь матчей в серии не обе-
щаю, но думаю, что она короткой 
не будет. Прогнозировать исход 
сложно, поскольку обе команды 
показывали отличную игру на 
всех стадиях плей-офф. К преи-
муществам «Магнитки» отнес 
бы, безусловно, великолепную 
игру первого звена и голкипера, 

а СКА силен ровным составом. 
Сложно найти слабые стороны 
у соперников, поэтому судьбу се-
рии решат нюансы. Одним из них 
станет игра в большинстве. Как 
нейтрализовать Мозякина, Зари-
пова и компанию? Если бы кто-то 
придумал это, то именно он и иг-
рал бы сейчас в финале, а не 
«Магнитка». А эти ребята никог-
да бы и никому не забивали. Осо-
бенно в большинстве. Можно 
придумать десяток систем защи-
ты, и ни одна из них не сработает. 
Потому что у них самих масса ва-
риантов продолжения атаки. 
Приспособиться к этому очень 
трудно. 

Как играли?
По статистике, «Магнитка» 

и СКА провели между собой 
в КХЛ 59 матчей. 

34 победы на счету магнито-
горцев, питерские армейцы вы-
игрывали 18 раз. Разница шайб — 
166:125 в пользу уральцев. Са-
мая крупная победа «Металлур-
га» над СКА — 6:1 — была зафик-
сирована в сезоне-2000/01. 

В свою очередь питерцы в сезоне 
2008/09 года обыгрывали оппо-
нентов со счетом — 3:0.

А судьи кто?
Разумеется, немало внимания 

будет уделено и арбитрам, кото-
рым КХЛ доверила работать на 
финальных матчах. В список, ут-
вержденный лигой, вошли девять 
главных и семь линейных судей.

Главными арбитрами в фи-
нальной серии будут: Алексей Бе-
лов, Михаил Бутурлин, Виктор Га-
шилов, Роман Гофман, Антонин 
Ержабек, Сергей Кулаков, Эдуард 
Одиньш, Константин Оленин, 
Алексей Раводин.

В роли линейных на площадку 
выйдут: Глеб Лазарев, Александр 
Отмахов, Дмитрий Сивов, Никита 
Шалагин, Сергей Шелянин, Роман 
Шиханов, Дмитрий Шишло.

Сильные стороны магнитогорского 
«Металлурга» — вратарь и мощное 
первое звено.

Акцент

 СКА и «Магнитка» в нынешнем 
плей-офф потерпели всего 
лишь по одному поражению 
и заслужили право сразиться 
за главный трофей КХЛ

Следите за матчами 
чемпионата КХЛ на сайте
rg.ru/sujet/5743

Столичные армейцы финишируют в регулярном чемпионате 
на втором месте, уступая только испанскому «Реалу».

НОВОСТИ

Россия снова 
опустилась
в рейтинге
футбольных 
сборных

КОМУ ЗА 60

Анна Козина

В АПРЕЛЬСКОМ рейтинге Ме-
ждународной федерации футбо-
ла (ФИФА) сборная России опус-
тилась с 60-го на 61-е место (561 
очко), повторив февральский ре-
зультат.

Первый раз исторический ан-
тирекорд 1998 года (40-я строч-
ка рейтинга. — Прим. авт.) был 
обновлен в ноябре 2016 года, 
когда наши футболисты заняли 
55-е место. Однако дальнейшее 
падение тоже прогнозировалось. 
Оно связано в том числе с тем, 
что сборная России как страна-
хозяйка предстоящего ЧМ-2018 
года не участвует в отборочном 
турнире и играет только товари-
щеские матчи. А они учитывают-
ся с меньшим коэффициентом, 
чем официальные. 

Напомним, что лучший ре-
зультат национальной команды 
в рейтинге ФИФА — третье место 
в 1996 году. Ну а сейчас лидерст-
во захватила команда Бразилии 
(1661 очко), которой удалось 
обойти сборную Аргентины 
(1603), тройку сильнейших за-
мыкает команда Германии 
(1464).

Клуб
Овечкина
выиграл
«регулярку»
НХЛ

«СТОЛИЧНЫХ» 
НЕ ДОГНАТЬ

Анна Бекетова

КЛУБ Александра Овечкина 
«Вашингтон Кэпиталз» второй 
сезон подряд выиграл регуляр-
ный чемпионат НХЛ и завоевал 
Президентский кубок.

После победы над «Нью-Йорк 
Рейнджерс» (2:0) в активе «сто-
личных» стало 116 очков по ито-
гам 80 игр. До конца «регуляр-
ки» осталось два матча, и «Кэпи-
талз» уже недосягаемы для кон-
курентов.

Благодаря первому месту 
в чемпионате у «Вашингтон» 
 будет первый кубковый «посев» 
и преимущество своего льда 
на всем протяжении плей-офф, 
включая финал Кубка Стэнли. 
Капитан Александр Овечкин зая-
вил, что приятно быть лучшим 
клубом в сезоне. Нападающий 
Евгений Кузнецов, который 
в матче с «Рейнджерс» отметил-
ся голом и результативной пере-
дачей, также сказал американ-
ским журналистам, что не стоит 
принижать значимость Прези-
дентского кубка: «Если кто-то из 
парней говорит, что этот кубок 
неважен, не верьте им».

США, Канада
и Мексика
хотят провести
ЧМ по футболу
в 2026 году

ВМЕСТЕ 
ВЕСЕЛЕЕ

Анна Козина

США, Канада и Мексика обсу-
ждают возможность подать сов-
местную заявку на проведение 
чемпионата мира по футболу 
2026 года. 

Глава Конфедерации футбола 
Северной и Центральной Амери-
ки и стран Карибского бассейна 
(КОНКАКАФ) Виктор Монталья-
ни сообщил, что в следующем 
году футбольные функционеры 
этих стран проведут специаль-
ную встречу.

— Это будет очень интересным 
предложением, если его удастся 
воплотить, — цитирует Монталья-
ни Reuters. — Мы понимаем, что 
одна страна не сможет самостоя-
тельно принять турнир. Думаем, 
что в 2026 году чемпионат точно 
пройдет в зоне КОНКАКАФ.

Напомним, что Штаты в оди-
ночку уже претендовали на про-
ведение ЧМ-2022, но проиграли 
Катару. Кроме того, ранее глава 
ФИФА Джанни Инфантино зая-
вил, что чемпионат мира-2026 
может пройти в трех-четырех 
странах на четырех-пяти стадио-
нах в каждой из них.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 апреля, суббота, Матч ТВ
19.00. «Зенит» — «Анжи». Прямая трансляция

Наш футбол
14.00. «Крылья Советов» — «Амкар». Прямая трансляция

16.30. «Терек» — «Арсенал». Прямая трансляция

9 апреля, воскресенье, Матч ТВ
14.00. «Уфа» — «Спартак». Прямая трансляция

16.00. «Краснодар» — ЦСКА. Прямая трансляция

19.00. «Локомотив» — «Ростов». Прямая трансляция

10 апреля, понедельник, Наш футбол
15.00 «Томь» — «Рубин». Прямая трансляция

17.30. «Урал» — «Оренбург». Прямая трансляция

ФУТБОЛ Кубок России на стадионе «Фишт» разыграют «Локомотив» и «Урал»

Путевка в Сочи на двоих

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 апреля, пятница, «Матч ТВ»
19.40. ЦСКА — «Олимпиакос» (Пирей, Греция). Прямая трансляция.

«МАТЧ!Наш Спорт»
21.40. «Милан» (Италия) — УНИКС (Казань). Прямая трансляция. 

Игроки казанского «Рубина» (справа) 
не смогли подтвердить статус фавори-
тов и уступили «Уралу» — 1:2. Р
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Сегодняшняя ритмика пробу-
ждает интуицию, дает ответы на 
интересующие вопросы, помогая 
в любой ситуации найти друзей и 
принять самые оптимальные и 
кардинальные решения.

Телец
Особых изменений в вашей жиз-
ни не ожидается. Помните, ста-
бильность — это тоже неплохо. 
Как можно больше отдыхайте.

Близнецы
Проявите здоровую осторож-
ность, не доверяйте секретов не-
знакомым людям.

Рак
Неплохое время для деловых 
встреч, но постарайтесь не от-
крывать партнерам всех карт. 

Лев 
Вам удастся избежать авралов в 
работе, появится более четкое 
понимание своих планов.

Дева
Не изменяйте своему амплуа рас-
судительного человека. Иначе вы 
вполне можете влезть в риско-
ванное мероприятие.

Весы
Ваш будущий успех зависит от 
того, правильно ли вы выберете 
момент для начала работы.

Скорпион
Рискуйте на здоровье! Все сегод-
ня сложится великолепно. Даже 
домашние проблемы отступят на 
какое-то время.

Стрелец 
Сегодня события будут разви-
ваться стремительно, и вы ощу-
тите большой прилив сил, энер-
гии и оптимизма.

Козерог 
Несмотря ни на что, вы уладите 
все возникшие проблемы в самые 
короткие сроки.

Водолей
Смело заводите новые знакомст-
ва. Кроме того, вам удастся вы-
годно вложить деньги.

Рыбы
Ваш успех целиком будет зави-
сеть от гармонии в отношениях.

07.04 | 

ПЯТНИЦА

О страхе думать было некогда: Машинист поезда 
о теракте в метро
Вера Черенева
rg.ru/art/1386735
Побольше бы таких мужчин — настоящих русских мужи-
ков, которые даже в таких случаях не теряют самообла-
дания и не забывают о том, что предписано в должност-
ных инструкциях. Храни вас Господь! 
Nur Fox

«Коробка»: правда жизни без мата на заборе
rg.ru/art/1386134
Театр начинается с вешалки, у фестиваля есть свой старт, 
и «Дубль Дв@» в очередной раз открылся ударной кар-
тиной «Коробка» Эдуарда Бордукова, которая к тому же 
еще и дебютная для своего автора. Картина, на мой вкус, 
получилась динамичная, держит на всем своем протяже-
нии благодаря и ракурсам, и саундтреку, и операторской 
работе. На большом экране смотрелась бы очень достой-
но. Ну и сценарий достаточно цельный, а игра актеров и 
вовсе на очень высоком уровне, всё достаточно точно и 
без излишеств. Выделять кого-нибудь не стал, наоборот, 
все актеры, включая эпизодических, сыграли как единое 
целое, и это, на мой взгляд, очень круто. Режиссер и сце-
нарист в одном лице много чего замесил в достаточно ко-
ротком хронометраже фильма. И спор поколений, и 
дружба подростков, и наша народная любовь и гипер-
трофированный интерес к спорту №1, который у нас дав-
но уже является «Соцпроектом». Ну, и важнейшая тема 
межнационального спора очень аккуратно, нейтрально, 
но достаточно, по-моему, удачно обыграна и к тому же 
отлично решена в картине.
Николай Челноков

Нет знака — штраф
Владимир Баршев, Владимир Кузьмин
rg.ru/art/1383480
Странное решение, на мой взгляд, обязать начинающих 
водителей клеить соответствующий знак. Те, кому это 
действительно нужно, уже давно такими знаками обве-
шались. А тех, кто не хочет «украшать» ими машину, 
штраф в 500 руб. вряд ли остановит. Кстати, начинающие 
водители представляют меньшую опасность, чем опыт-
ные и, как правило, менее острожные автомобилисты.
Анатолий

Собянин: Динамо станет одним из крупнейших 
парков Москвы
Сергей Бабкин
rg.ru/art/1386218
При строительстве комплекса, который, как ожидается, 
будет не только красивым, но и многофункциональным, 
надо не забыть о москвичах, проживающих рядом, — для 
них должны быть устроены открытые и доступные пло-
щадки с турниками, брусьями, шведскими стенками и 
т.п. — инвентарем, которым можно будет пользоваться 
ежедневно и бесплатно.
Сергей Долгов

Опасный поцелуй
Светлана Хохрякова
rg.ru/art/1242443
Сценарий Юрия Арабова — половина успеха любого 
фильма. С первых кадров узнается его фирменный стиль 
изложения: экивоки, закавыки и цитаты на латыни, это 
все неимоверно здорово, задорно. Несмотря на внеш-
нюю простоту режиссерской манеры Александра Прош-
кина, фильм «Охрана» оставляет приятное противоре-
чивое послевкусие. С одной стороны, дерзкая веселая 
линия сюжета, с другой — совсем невеселая и такая род-
ная действительность, что «ни съесть, ни выпить, ни по-
целовать». Огромная благодарность за выбор актрисы 
Марии Коровиной на главную роль. Нашему кино нужны 
такие чистые, молодые и искренние лица.
Татьяна Ивина
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва +6...+12, дождь

Санкт-Петербург 0...+6, облачно

Анадырь -17...-8, облачно

Архангельск -3...+6, осадки

Астрахань +7...+16, облачно

Благовещенск  -4...+11, дождь

Владивосток +6...+13, облачно

Волгоград +5...+16, облачно

Воронеж +5...+15, гроза

Екатеринбург -2...+9, облачно

Иркутск -3...+7, облачно

Казань +1...+8, облачно

Калининград +3...+9, дождь

Краснодар +9...+18, гроза

Магнитогорск -6...+8, солнечно

Мурманск -7...-1, снег

Нижний Новгород +5...+12, облачно

Новосибирск -2...+4, осадки

Омск -1...+6, облачно

Орел +6...+15, дождь

Оренбург -3...+9, облачно

Пермь +2...+9, осадки

Ростов-на-Дону +8...+17, дождь

Севастополь +5...+15, дождь

Симферополь +6...+15, дождь

Сочи +10...+17, гроза

Тамбов +3...+14, облачно

Тюмень -1...+10, облачно

Уфа -5...+9, облачно

Хабаровск 0...+11, облачно

Челябинск -6...+11, облачно

Чита -5...+5, облачно

Элиста +8...+16, солнечно

Южно-Сахалинск -1...+6, снег

Якутск -10...+2, снег

Ярославль +5...+11, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют облачную погоду с до-
ждем. Атмосферное дав-
ление составит 739 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Дождливо и ненастно. 
Подует северный ветер — 
2 м/с. Атмосферное дав-
ление не изменится.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Переменная облачность. 
Солнце наконец-то вы-
глянет из-за туч. Местами 
пройдет дождь.

В апреле одну из главных достопримечательностей Праги — башню Староместской ратуши — закроют на реконструкцию. Мэрия 
решила привести ее в порядок из-за приближающегося празднования столетия независимости республики. Накануне этого собы-
тия часовщик Петр Скала подводит знаменитые астрономические часы — Пражский орлой. Работы начнутся с фасада и смотро-
вой площадки башни, где обновят исписанную туристами штукатурку на стенах и установят более высокие перила безопасности. 
Вход в башню для туристов будет закрыт с апреля по ноябрь. Кроме того, отремонтируют крышу и все козырьки. После заверше-
ния работ она изменит цвет. Ее выложат новым сине-серым шиферным сланцем. А в феврале 2018 года многочисленных туристов 
будет ждать еще один неприятный сюрприз — на четыре месяца остановят и Пражский орлой. Реставраторы собираются заменить 
календарную доску часов и заново распишут дверцы, из которых «выходят» фигурки апостолов. 

СОБЫТИЕ 

06.04| ЧЕТВЕРГ

ПО РИЕЛТОРСКОЙ статисти-
ке, представители неквалифици-
рованного труда в разных горо-
дах нашей страны могут нако-
пить на жилье быстрее, чем люди 
с высшим образованием, пишет 
«Российская газета» на 4-й поло-
се. Однако, мне кажется, сущест-
вуют несколько факторов, кото-
рые объясняют, почему, к приме-
ру, инженер из Самары будет ко-
пить на однокомнатную кварти-

ру дольше, чем грузчик из Сара-
това.

Первый из них — географиче-
ский. Самара, хочу сказать, город 
недешевый. Цены на товары тоже 
приличные, поэтому сравнивая 
возможности, нужно еще учиты-
вать и тот факт, что зарплата це-
ликом на накопления не пойдет. У 
нормальных людей есть еще по-
требность питаться, одеваться. 
Поэтому, даже если у инженера из 
этого города зарплата такая же 
или выше, чем у разнорабочего из 
Саратова, копить ему придется 
дольше.

Когда рабочие получают боль-
ше, чем люди с высшим образова-
нием, это также может быть об-
условлено экономическим кризи-
сом, нехваткой мест для людей с 
дипломом. Сразу вспоминается 
пресловутый анекдот перестрой-
ки: «А инженеры, которым повы-
сили зарплату, нервно курят в 
сторонке и спрашивают: «Опять 
без нас будете?» . В условиях со-

кращения производства инжене-
ры жили тяжело, а разнорабочие 
всегда могли куда-то пристроить-
ся. А ведь до войны инженеры во 
всех регионах  получали больше 
рабочих. Тогда представители 
этой технической специальности 
могли позволить себе даже дер-
жать домработницу.

Сейчас, по крайней мере до на-
чала кризиса, специалисты круп-
ных промышленных предприя-
тий зарабатывали неплохо. Вряд 
ли они получали меньше грузчи-
ка из Саратова. Если в городе ра-
ботает какое-то крупное предпри-
ятие, то там зарплата приемле-
мая. Но есть, к сожалению, горо-
да, где на предприятиях почти нет 
мест. 

А вообще , в условиях совре-
менной экономики, банковский 
служащий будет оставаться лиде-
ром по краткости периода, за ко-
торый насобирает на жилье.

Подготовила Елена Кухтенкова

ТЕХНОЛОГИИ Реактивный костюм британского 
изобретателя попал на видео
rg.ru/art/1385817

МЕДИЦИНА Новый метод лечения рака прошел 
успешные испытания на людях
rg.ru/art/1385647

ИНТЕРНЕТ Как бороться с кибербуллингом и хейтерами
rg.ru/art/1382525

КЛИМАТ Почему участились природные катастрофы
rg.ru/art/1383953

КОСМОС Спутник Сатурна оказался электрической 
луной
rg.ru/art/1383890

НАУКА Как GPS-навигаторы влияют на мозг
rg.ru/art/1382313

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Дмитрий 
Журавлев,
генеральный 
директор Института 
региональных проблем
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